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César García

Escribir sobre un amigo, 
al que conoces desde 
la infancia común en 
el colegio Francisco de 

Vitoria, es fácil. Y más, cuando 
su trayectoria laboral es tan ex-
traordinaria que daría para una 
buena película e incluso una se-
rie de éxito en cualquiera de las 
plataformas audiovisuales que 
nos rodean. Así que ya aviso a los 
lectores sobre mi inmensa admi-
ración por este entrevistado.

Nacido y criado en Salaman-
ca, Javier Martín Rodríguez 
(1972), es un periodista vocacio-
nal, que se desmarcó del resto 
estudiando 
F i l o l o g í a 
Árabe y He-
brea para 
iniciar una 
brillante tra-
yectoria in-
ternacional, 
de la mano 
de la Agen-
cia EFE, lo-
grada, no en 
un cómodo 
d e s p a c h o , 
sino por pi-
sar el barro y destrozar botas en 
algunas de los países más con-
vulsos del planeta, lo que le ha 
convertido en uno de los repor-
teros españoles con más expe-
riencia en Oriente Medio, como 
muestran la media docena de 
libros que ha escrito sobre esta 
zona y las numerosas colabora-
ciones con prestigiosos medios 
españoles y extranjeros.

Corresponsal de guerra 
en Irak (2003-2005), Líbano 
(2006), Libia (2011), Siria (2012), 
Gaza (2014) y Libia de nuevo en 
(2016), fundó el servicio de noti-
cias en  árabe de la Agencia Efe en 
El Cairo en 2006, abrió la prime-
ra corresponsalía permanente de 
esta agencia de noticias en Irán 
(2009-2012), donde cubrió la re-
presión del opositor Movimiento 
Verde, y también ha sido el jefe 
de la Delegación de EFE en Israel 
y Palestina.

Ha vivido en primera línea 
y narrado las caídas de Sadam 
Husein y Muamar Gadafi, ha ga-
nado el Premio Internacional de 
Periodismo Julio Anguita (2018) 
y el Premio Cirio Rodríguez 
(2019), y en la actualidad ejerce 
como responsable de la Delega-
ción de EFE en Chile, donde re-
side con su mujer y sus dos hijos. 
Hace más de 18 meses que no 
volvía por Salamanca, de la que 
habla como “mi tierra adorada”.

¿Cómo está resultando tu 
actual experiencia como de-
legado de la Agencia EFE en 
Chile?
Es una experiencia completa-
mente nueva, un desafío más, 
que era lo que buscaba. Ahora 
dirijo un equipo muy grande de 
periodistas, muchos muy jóve-
nes, desde una visión más mul-
tidisciplinar, que incluye todas 
las novedades tecnológicas e in-
formativas que han cambiado el 
modo tradicional de trabajar del 
corresponsal. En un continente 
nuevo, con códigos culturales 
nuevos, y con un entorno in-
formativo muy potente, un país 

que tiene la 
mirada del 
mundo so-
bre sus tie-
rras. Feliz en 
ese sentido, 
porque tam-
bién me da 
tiempo para 
e s c a p a r m e 
y hacer ese 
“trabajo tra-
dicional” del 
correspon-
sal, de man-

charme las botas en terreno en 
busca de lo que otros no cuen-
tan, más centrado ahora en otra 
guerra, quizá la más, importan-
te: la lucha contra la emergencia 
climática y sobre todo el agua, el 
oro azul que sustituye al petróleo 
u “oro negro” en las ambiciones 
del mundo. Las guerras del futu-
ro serán por el H2O.

¿Y la adaptación de tu familia?
Bien, pero aunque parezca men-
tira, más complicada. La socie-
dad chilena es más cerrada, la 
menos latina de América latina, 
y les falta empatía y la alegría de 
vivir mediterránea. Es la prime-
ra vez que los niños sufren xe-
nofobia. La sociedad temerosa, 
individualista y ultraliberal, en-
deudada con el estado reducido 
a la nada y todo en manos de la 
empresa privada y la banca -sa-
nidad, educación, deporte, ocio- 
que forjó hace 50 años a golpe 
de represión brutal del régimen 
de Pinochet sigue muy viva y 
perjudicando la vida de los chi-
lenos. El neoliberalismo, llevado 
al extremo en Chile durante la 
dictadura, y espejo en el que se 
miran las derechas españolas, es 
el gran mal de la humanidad.

¿Dónde se han criado tus hi-
jos y cómo les ha beneficia-
do esa diversidad cultural y 
lingüística?

Andrea tiene 16 años, nació en 
El Cairo y ha vivido ya en seis 
países; Iago, con 13, en cinco. 
Creo que han madurado muy rá-
pido, son bilingües en español y 
francés, y dominan el árabe y el 
inglés. Han visto todo tipo de so-
ciedades: estables, en guerra, del 
tercer mundo, del mundo desa-
rrollado como se dice; de corte 
socialista, neoliberales, dictato-
riales y tienen amigos de muchas 
clases y nacionalidades. Ellos 
mismos se consideran migrantes 
y están orgullosos de ello. Han 
aprendido a escuchar, a mirar a 
los otros para aprender, y a sa-
ber que el respeto al que es dife-
rente, al que es diverso es la base 
de cualquier sociedad estable. Y 
que el extremismo y el odio, el 
nacionalismo y la bronca, alien-
tan y sostienen las dictaduras, y 
alientan las guerras. Nadie se lo 
ha contado, lo han experimenta-
do y creo que eso les convierte en 
mejores ciudadanos. 

Recuerdo mi sorpresa 
cuando, hace décadas, me 
contabas que querías ser 
periodista pero que ibas a 
estudiar Filología Árabe y 
Hebrea. ¿Cómo ha influido 
esta elección en tu trayec-
toria profesional, porque 
debías de ser el único o uno 
de los pocos occidentales 
que informaba de los países 
árabes y sabía su idioma?
Observando aquella decisión en 
retrospectiva, fue la mejor de mi 
vida. No estaría donde estoy si 
no la hubiera tomado. Y lo más 
impactante es que fue fruto de 
lo que a priori era un fra-
caso, no haber logrado 
la nota de corte en 
la selectividad. 
Los errores o 
los fracasos 
son funda-
m e n t a l e s 
en nues-
tro de-
v e -
nir, 

q u e 
es un aprendizaje 
continuo. Y no solo 
debemos cometer-

los, si no que debemos apren-
der a asumirlos, incorporarlos 
como algo positivo a nuestra 
vida, utilizarlos de espacio de re-
flexión, de autoanálisis, para ser 
conscientes 
de nuestras 
debilidades 
y potenciar 
así nuestras 
f o r t a l e z a s 
para ha-
cernos más 
grandes. 

D e s p u é s 
de más de 
25 años 
como pro-
f e s i o n a l 
de EFE en el extranjero 
¿cómo ha cambiado el pe-
riodismo?

No te diré que el periodismo 
antes era mejor, aunque lo 
crea. Yo creo que el problema 
es que ha perdido su verdadera 
esencia: ha dejado de ser una 

herramien-
ta para el 
dialogo so-
cial desde 
el conoci-
miento del 
otro para 
convertirse 
en un arma 
a r r o j a d i z a 
más en la 
guerra de 
las ideas. 
No somos 

conscientes, pero un deterioro 
similar -a través de las noticias 
falsas, un fenómeno que aun-
que creamos de nuestro tiem-

po es tan viejo como el pe-
riodismo- fue el preludio 

de una de las épocas 
más oscuras de la 

humanidad. 
Las tácti-

Javier Martín Rodríguez, corresponsal salmantino que ha estado en seis guerras

“El respeto al que es diferente es la base de 
cualquier sociedad estable”

“Lo más duro o complicado de una guerra no es ir, es volver. Nunca vuelves a ser el 
mismo “, asegura este periodista que actualmente dirige la delegación de EFE en Chile

“Estudiar 
Filología Árabe 
y Hebrea fue la 
mejor decisión 
de mi vida”

“El fenómeno 
de las noticias 
falsas es tan 
viejo como el 
periodismo”
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cas actuales de la ultra-
derecha y la derecha ya 

las utilizó en su provecho Hitler 
hace un siglo. 

Parte de tu experiencia se 
ha fraguado como corres-
ponsal de guerra en desta-
cados conflictos y me cons-
ta que has vivido algunos 
momentos especialmente 
tensos, ¿en esas cobertu-
ras llegaste a temer por tu 
vida?
Sí, en varias ocasiones. Algunas 
con daño físico y la mayoría con 
daño moral o psicológico. Lo 
más duro o complicado de una 
guerra no es ir, es volver. Nunca 
vuelves a ser el mismo y asumir 
ese cambio es muy difícil psico-
lógicamente.

¿Cómo es una 
guerra por 
dentro, afec-
ta a la parte 
humana del 
p e r i o d i s t a , 
se puede ser 
objetivo e im-
parcial, cuan-
do se estable-
ce relación 
con las víc-
timas de un 
conflicto?
En el periodis-
mo, ya sea una 
guerra, un mun-
dial de fútbol, o 
el día a día de 
la prensa local, 
la única regla 
es ser honesto. 
Todos viajamos 
por la vida con 
una mochila 
llena de expe-
riencias personales, lecturas, 
maestros, situaciones, familias, 
amigos que nos han influido. 
Nuestra mirada no es impar-
cial, no debe ser imparcial, está 
influida por todas esas expe-
riencias vitales; lo único que 
nos permite hacer buen perio-
dismo es que seamos honestos, 
critiquemos lo que haya que 
criticar y alabemos lo que haya 
que alabar, sin otras considera-
ciones.

¿Con qué conocidos corres-
ponsales has coincidido?, 
porque supongo que com-

partir estas experiencias 
une mucho
Muchos, y de muchas nacio-
nalidades. Javier Espinosa (El 
Mundo) fue de los primeros; 
Luis de Vega, que estudió en 
Salamanca es de los mejores 
amigos, junto al fotógrafo Ri-
cardo García Vilanova. Apren-
dí con Maruja Torres, pero 
para mí no hay nadie como 
Ramón Lobo. Un gran maes-
tro. Tengo además la suerte de 
tenerlo como uno de mis me-
jores amigos. En el camino se 
han quedado otros, en especial 
dos de los más grandes que ha 
habido en el periodismo espa-
ñol, y que también eran amigos 
íntimos: David Beriaín y Ro-
berto Fraile. Para ellos la ma-
yor de mi admiración. Su au-

sencia aún 
me duele. 

Te propon-
go ahora 
preguntas 
rápidas y 
r e s p u e s -
tas cortas. 
¿La per-
sona más 
importan-
te que has 
entrevista-
do?
Te digo dos: 
una mujer 
m i g r a n t e 
somalí que 
e n t r e v i s -
te en Libia, 
que huía de 
la guerra y 
el hambre 
y conoció 
el lado más 

diabólico del alma humana; 
y un adolescente camerunés 
rescatado en el Mediterráneo 
en el barco Aquarius en el que 
hacía un reportaje

¿La escena que más te ha 
impactado?
La desalación causada por un 
terremoto, en particular el de 
Pakistán en 2008, que causó 
85.000 muertos. Fui el primero 
en llegar al epicentro, pocas ho-
ras después del temblor.

¿Has conocido espías?
Y los he tratado, alguno es buen 
amigo. Forma parte del trabajo.

Una foto que hayas hecho y 
que nunca olvidarás
Una lancha neumática medio 
hundida con más de 200 perso-
nas, entre ellas un bebé, a punto 
de hundirse en medio del me-
diterráneo tras días a la deriva, 
frente a barcos de guerra euro-
peos.

Un país que te atraiga para 
trabajar
No sabría decirte. No me gustan 
las fronteras, son otro de los ma-
les del mundo.

La noticia que te gustaría contar
Que han caído las fronteras, so-
mos un mundo libre y empático

El regreso definitivo a Espa-
ña, ¿para cuándo?
Cuando esté cansado
Y para concluir, con un bagaje tan 
extenso, ¿no te tienta la literatura 
de ficción para canalizar toda tu 
experiencia y conocimientos?
En ello estamos, pero cuesta 
dar el paso. 

“En el 
periodismo, 
ya sea una 
guerra, un 
mundial de 
fútbol, o el 
día a día de 
la prensa 
local, la única 
regla es ser 
honesto”

Javier Martín en las instalaciones de SALAMANCA AL DÍA   |  Fotos: D.S.
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Folklore: la identidad 
del pueblo charro

Rosa M. García

R ico y variado. Así es el folklore charro, la 
cultura del pueblo salmantino. No solo es 
música y baile, son tradiciones, costumbres, 
leyendas, artesanía… es la expresión cultural 

de la identidad de una zona.
El 22 de agosto se celebra el Día 

Mundial del Folklore como homenaje 
a esas expresiones artísticas y autócto-
nas que reflejan esas tradiciones, cos-
tumbres y rasgos de un pueblo. Un día 
en el que también se homenajea a los 
estudiosos e investigadores, así como 
a los difusores del folklore de los pue-
blos.

El folklore de Salamanca es “muy 
diverso y variado, y a la vez muy rico. 
A diferencia de otras regiones de Es-
paña, aquí se han conservado muchísi-
mos aspectos, desde la indumentaria, 
la gastronomía, la arquitectura tradi-
cional, la música, los bailes, la artesa-
nía…, aunque también en unas comar-
cas más que en otras; por ejemplo, en 
la Sierra  de Francia, la arquitectura 
tradicional se ha mantenido muy bien, en otras zonas se 
ha perdido más o bastante”. Así lo asegura José Ramón 
Cid Cebrián, investigador de la cultura popular y un 
gran conocedor de las tradiciones salmantinas, además 
de ser experto en la gaita y el tamboril. 

Aparte de la conservación y la riqueza, otra caracte-
rística es que Salamanca es “una provincia muy varia-
da en folklore; tiene diferentes comarcas con diferentes 
ecosistemas y también influyen sus antecedentes histó-
ricos. La zona cerealista de La Armuña es muy diferente 

al Campo Charro, por ejemplo, y luego 
están la Sierra de Francia, El Rebollar, 
Las Arribes,... en cada zona tienen 
unas características muy definidas, 
una personalidad propia, que se nota 
hasta en el habla y en el carácter de los 
habitantes de cada comarca”, explica 
Cid Cebrián.

Y eso se nota también en los bailes 
y los ritmos. “Cada comarca tiene un 
baile concreto con unos ritmos y con 
unos trajes diferentes, incluso dentro 
de algunas comarcas, existen algunas 
diferencias entre pueblo y pueblo”. 
Por ejemplo, señala, “en El Rebollar 
es tal la variedad que es muy diferente 
lo que hay en Robleda, en Peñaparda y 
en El Payo, que son limítrofes”. En El 
Payo, por ejemplo, se baila de una ma-
nera y se toca la sartén, en Peñaparda 

se toca el pandero y en Robleda, la gaita y el tamboril; 
“tienen diferencias y es la misma comarca, hay cosas 
comunes en El Rebollar, pero a la vez en cada pueblo 
tienen diferentes aspectos en todo, la música, el baile y 
la indumentaria”.

Dentro de toda esta variedad del folklore salmanti-
no, Cid Cebrián no destaca a ninguno. “Hay una riqueza 
muy grande, lo que pasa es que ha habido épocas que en 
algunos sitios se ha perdido más y en otros se ha con-
servado mejor, pero la verdad es que hay, por ejemplo, 
grabaciones antiguas de los tamborileros de La Armuña 
que son impresionantes, luego en El Rebollar, la rique-
za que hay, con el ejemplo del pandero cuadrado de Pe-
ñaparda, que ahora se ha puesto de moda en todos los 
grupos, no solo de música folk, si no en otros tipos de 
música; se ha convertido en un instrumento tremenda-
mente popular”.

La identidad del pueblo
Folklore, como explica, es  “la identidad de un pueblo; 
representa la cultura del pueblo. Es lo que significa la 
palabra folklore, la cultura del pueblo, una palabra in-
glesa que se ha castellanizado. Cada pueblo tiene su 
personalidad, su cultura y todos queremos mantenerla, 
porque es nuestra identidad”. Proviene del inglés ‘folk’ 
que significa pueblo y ‘lore’ que significa acervo, saber o 
conocimiento.

Una cultura popular que parece que está actualmente 
en auge. “El interés que hay ahora hace años era impen-
sable. Ahora en todos los sitios se habla de la música 
tradicional, hay mucho interés, los instrumentos ya se 
han asumido, incluso ya hay muchos gru-
pos que  tocan los instrumentos tradicio-
nales con instrumentos académicos, cosas 
que antes no existían, pero ahora muchos >>

Además de la 
conservación 
y la riqueza, 

Salamanca es 
una provincia 
muy variada y 
cada comarca 

tiene su 
folklore
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>>
grupos de música de todo tipo tipo utilizan 
la gaita y el tamboril, el pandero, las pan-
deretas junto con violines, flautas, clarine-
tes, saxofones… con todos los instrumen-

tos, por así decirlo, académicos, y eso antes no existía”.
Además “es curioso que ahora en cualquier pueblo 

en las fiestas parece obligatorio un concierto de un gru-
po de folk o que en la misa y la procesión intervenga el 
tamborilero o el dulzainero, esto antes hubo una época 
que se perdió bastante. Antiguamente eran así las fies-
tas, pero hubo unos años 
que se perdió y ahora ha 
vuelto a resurgir, ya no 
hay una fiesta de un pue-
blo que no tenga folklore 
en su programa”.

Un panorama actual 
que, según Cid Cebrián, 
“por una parte, es muy 
bueno, pero el proble-
ma es que el folklore de 
cada sitio tiene la per-
sonalidad de ese sitio y 
ahora mismo lo que está 
pasando es que se está estandarizando, incluso fuera de 
la provincia. Ahora vemos que hay sitios donde no exis-
tían la gaita y el tamboril o el pandero cuadrado y que lo 
están asumiendo. Esa identidad que teníamos en cada 
comarca, pues un poco se ha perdido, pero también va 
con los tiempos, ahora nos estamos universalizando 
en todos los sentidos, con internet y los medios de co-
municación; antes en los pueblos estaban totalmente 
aislados, ahora no, se conoce todo, sobre todo desde la 
época digital, ya  llega a todos los lugares del mundo y 
te encuentras tocando los toques de aquí de Salamanca, 
de un pueblo concreto, en cualquier país del mundo”.

Y al revés también está pasando, con la introducción 
en nuestro folklore de otra música y otros instrumen-
tos. “Ahora es frecuente ver en grupos de folklore sal-
mantino meter gaitas gallegas o instrumentos que aquí 
no se usaban y vienen de otras regiones”. Una manera, 
quizás, de que con esta evolución y mezcla de folklores, 
el salmantino pueda perder un poco su esencia, “pero 
no se puede vivir como antes, aislados, además en algu-
nos sitios llevan muy arraigada la música de su pueblo, 
los trajes, los bailes y luchan por mantenerlos y porque 
no se contaminen con los de otros lugares, pero se está 
estandarizando todo mucho”.

Instrumentos
La gaita y el tamboril son quizás los instrumentos más 
representativos del folklore salmantino. “En realidad 
es un instrumento característico de todo el occidente 
de la Península, desde el norte al sur, desde Asturias a 
Huelva, todas las zonas tanto de Portugal como de Es-
paña tocan gaita y tamboril. En Salamanca se ha man-
tenido mucho y con mucha riqueza y variedad, pero 
también se toca en Cáceres, Huelva, Zamora y León. 
Es un instrumento característico del antiguo Reino de 
León y en la zona de la provincia de Salamanca colin-
dante con Castilla, como son Peñaranda y Alba de Tor-
mes, el instrumento característico es la dulzaina y el 
redoblante, ya que lo es en Castilla”. Por lo tanto, en 
Salamanca tenemos estos dos instrumentos.

Las castañuelas son un instrumento universal, “se 
tocan en toda la Península y en toda Europa, pero Sa-
lamanca tiene una variedad asombrosa de tipos de cas-

tañuelas y formas de tocarlas; se tocan de una forma 
propia a los ritmos característicos que tenemos aquí, 
la charrada, el charro, el picao, los fandangos, las jotas, 
los pasacalles…. son ritmos que se acompañan siempre 
con las castañuelas”. Y eran un instrumento típicamen-
te masculino, “tanto si se bailaba o si se iba de pasaca-
lles, los hombres solían acompañar con castañuelas, en 
algunos casos las mujeres, pero la castañuela más bien 
es un instrumento masculino en Salamanca, las mu-
jeres no solían tocarlas nada más que cuando hacían 

danzas de mujeres, para 
lo demás, las tocaban 
los hombres”. 

No solo son las dis-
tintas forma de tocar las 
castañuelas, también en 
Salamanca destaca su 
variedad física o mor-
fológica, que “es impre-
sionante; hay muchos 
modelos de castañue-
las, que dan un sonido 
distinto” y en las que 
también destacan las de-

coraciones. Porque otra característica de nuestro folklore, 
como explica Cid Cebrián, “es el arte pastoril, lo que rea-
lizaban los pastores o gente que cuidaba el ganado en la 
soledad del campo, que como solían tener las manos libres 
y pasaban muchas horas, para’ matar el tiempo’ decora-
ban con la navaja los utensilios que ellos utilizaban, unas 
castañuelas o unos cuernos de toros y vacas, y hacían reci-
pientes que luego decoraban a punta de navaja, así como 
las ruecas de las mujeres cuando hilaban… hacían unas la-
bores impresionantes y en las castañuelas hay verdaderas 
joyas con decoración pastoril a punta de navaja”.

Bailes y vestimenta
También en los bailes hay una diversidad muy grande, 
porque en cada comarca se tienen los suyos. Sin em-
bargo, no se han conservado igual, “donde a lo mejor 
se ha conservado más vivo y, por así decirlo, es más 
popular, es en la Sierra de Francia, en La Alberca, Mo-
garraz, Miranda y el resto de pueblos de la zona, toca 
el tamborilero y suele bailar todo el mundo, además 
saben bailar, a diferencia de otras comarcas, donde no 
hay bailadores con la calidad y cantidad de los serra-
nos; aquí se ha conservado mejor”. 

Pero también hay bailes típicos en cada zona “por 
ejemplo, en la ribera, hay unos bailes preciosos, los 
charros, las roscas de la ribera, en El Rebollar también, 
en Peñaparda, el corrido, el brincao, las charradas, los 
charros… todas las zonas tienen sus bailes característi-
cos” y en cada una de ellas “queda alguien que conoce 
bien los bailes auténticos del lugar y se mantienen en 
su pureza, pero, por ejemplo, en Peñaparda y la Sierra 
se han mantenido muy bien, puros,  sin contaminarse 
con otras músicas y otros bailes”.

Y sobre el traje charro, nada mejor que las palabras 
de Mary Villanueva del Pozo, del Grupo de Coros y 
Danzas ‘Federico Lozano’ de Salamanca:  “El traje cha-
rro puede considerarse como el más opulento, típico 
y bello de España por su rica indumentaria y filigra-
na charra. Esa gran opulencia de aderezos que lleva la 
charra sobre su busto hace que el andar de sus mujeres 
sea pausada, ceremoniosa, dando pie a la observación 
atribuida a Unamuno: ‘Salamanca tierra en que las vír-
genes parecen mujeres y las mujeres vírgenes’”. 

La música tradicional está 
en auge y ahora muchos 

grupos de música de todo 
tipo utilizan la gaita y el 

tamboril o el pandero

La gaita y el tamboril (instrumento del anti-
guo Reino de León), son lo más representati-

vo del folklore salmantino, pero en la zona colindante 
con Castilla (Peñaranda y Alba de Tormes) es la dulzai-
na y el redoblante. 

Las castañuelas son un instrumento univer-
sal, pero Salamanca cuenta con una gran va-

riedad de modelos, de decoraciones y formas de tocar-
las; eran un instrumento típicamente masculino. 

La diversidad en los bailes es muy grande, ya 
que en cada comarca se tienen los suyos: los 
charros, las roscas, el corrido, el brincao, las 

charradas, los fandangos, las jotas, los pasacalles…
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Rosa M. García

E s uno de los grupos de folklore más antiguos 
no solo de la provincia de Salamanca, también 
de España. El Grupo de Coros y Danzas ‘Fede-
rico Lozano’ se constituyó en la década de los 

años 40 (sección femenina). Son muchos los componen-
tes que han pasado por él a lo largo del tiempo, siempre 
fieles a las tradiciones recibidas: conservar la calidad y 
autenticidad en la interpretación de sus danzas, cancio-
nes, trajes, ritos, costumbres, que han recibido de los 
mayores del pueblo, “porque el pueblo habla, dialoga, en-
seña, transmite”, tal y como explica Mary Villanueva del 
Pozo, la directora del grupo. “Sus formas de expresión, 
sus costumbres, sus alegrías, religiosidad, autenticidad 

están plasmadas en danzas y 
canciones que son testigos del 
paso del tiempo, que a ritmo 
de jota, fandango y charrada, 
presenta danzas de boda, de 
fiesta, religiosas, rogativas, de 
ronda de campo, de matanza. 
Todas ellas recogidas en la co-
marca de La Armuña”. 

El Grupo de Coros y Dan-
zas ‘Federico Lozano’ está 
considerado como uno de los 
grupos más antiguos y repre-
sentativos de España y como 
tal participó en el Festival de 
Arraigo, organizado por el 
Ministerio de Cultura, CIOFF 
y la dirección general de Mú-

sica en el teatro de la Zarzuela en 1966 y 1967. 
Ha llevado su nombre, el de Salamanca y España 

por varias partes del mundo, sin olvidar, todos y cada 
uno de los pueblos de la provincia de Salamanca en los 
que ha actuado. Federico actuó con el grupo en 1960 
en Mónaco, en 1964 en Nueva York, recibió el Premio 
Nacional de Danza en el Teatro de la Zarzuela de Ma-
drid en 1965 y en 1998 en Getafe con la danza de La 
Cruz.

Además representó a España en el Festival Interna-
cional de Danza, celebrado en Confolens (Francia) en 
1966 y ha participado en festivales internacionales en 
Jaca, Burgos, Badajoz,  Avilés, Córdoba, Ovar, Mur-
cia, Ciudad Real,Bruselas, Castellón, Logroño, El Fe-

rrol, Segovia, Dos Hermanas… En la ciudad polaca de 
Zakopane en 1990 obtuvo el hacha de plata y el primer 
premio de trajes regionales; también en la época de 
los 90 estuvieron en Gannat (Francia) y en la antigua 
República de Azerbaiyán.

En la capital salmantina ha participado en la ofren-
da de la festividad de San Isidro en Salamanca y ha 
acompasado al Resucitado en varias ocasiones, sin ol-
vidar sus actuaciones en la Plaza Mayor y la  Plaza de 
Anaya, así como en el recibimiento en 2020 de los de 
los representantes de los Charros de Jalisco con moti-
vo del hermanamiento de las dos ciudades. Todos los 
años el grupo participa y colabora en el Festival de Fe-
derico Lozano de Villares de la Reina.

En el año 1978 promovido por Carmina Redondo 
Salinas, Pepita del Pozo Santos y componentes del 
grupo se creó la Asociación Cultural de Coros y Dan-
zas, registrada en el Gobierno Civil con el nombre de 
‘Federico Lozano’ en reconocimiento a su gran labor 
como bailador, coreógrafo y maestro de folklore sal-
mantino.

Todas las danzas que interpretan han sido coreo-
grafiadas por Federico Lozano, que perteneció a una 
familia de auténtica raigambre charra. “Hijo y nieto 
de tamborileros de Villares de la Reina y magistral 
bailador de Rosca con Carmina Alonso Jiménez, como 
compañera de baile”.

Su baile, el baile charro, se caracteriza “por su so-
briedad; contrasta el vivo punteado de los pies ‘bor-
near bien’ y la postura erguida, altiva, serena y cere-
moniosa de los bailadores en cuanto al cuerpo y los 
brazos”, explica Mary Villanueva del Pozo.

Rosa M. García

Del espacio que quedó entre el estudio, el tra-
bajo, la amistad y la diversión, surgió en sep-
tiembre de 1984 un grupo, Montaraces y Cha-
rros, jóvenes con mucha afición e ilusión por 

no perder nuestras raíces y no olvidar la herencia popu-
lar. Está formado por salmantinos y salmantinas que “se 
sienten orgullosos de su tradición. Muchos somos de la 
capital, otros son de Tamames, Barruecopardo, el Tornadi-
zo… pero a lo largo de todos estos años hemos tenido par-
ticipantes de Villavieja de Yeltes, Lumbrales, San Muñoz,  
Fuenteguinaldo, Villanueva del Conde, Madroñal, Cepeda, 
las Casas del Conde, etc”, explica Mar López, directora del 
grupo. En la actualidad son un grupo de unos 20 partici-
pantes, muy familiar y también de buenos amigos. 

“Nuestra memoria se nutre de lo que nos dejaron nues-

tros abuelos y sus padres, y las 
madres de estos… y sabiendo 
ver y escuchar, encontramos 
la identidad y la conciencia 
como pueblo charro. Dentro 
de la línea mágica de los ritos 
y las costumbres del pueblo, 
nos acercamos a nuestro pa-
sado, a lo popular, respetando 
y amando nuestra tierra, lle-
gando a conocerla a través de 
su folklore y su cultura”.  

De norte a sur de la pro-
vincia de Salamanca “todo se 

dice en el baile, se canta en la ronda, en las bodegas, en 
la plaza, en el campo… Cada paso es un ritmo de danza, 
cada voz es un canto a la tierra”.  Con indumentaria de 
labranza, de fiesta, de boda… el grupo baila charradas, jo-
tas, picaos, fandangos, salteaos, pasacalles…al son de la 
gaita y el tamboril, acompañados de castañuelas. Y con 
esa variedad de trajes, bailes, canciones y los instrumen-
tos “reflejamos los distintos momentos de la vida en las 
zonas de Salamanca”. 

Aprendieron directamente de la gente del pueblo o en 
los cursos de baile charro que se daban en el Centro de 
Cultura Tradicional de la Diputación de Salamanca. Tie-
nen sus propios trajes y, junto con el baile y las canciones, 
los brindis, los poemas, la gaita y el tamboril, el rabel, el 
pandero, las castañuelas, la sartén, la botella, el almirez, 
la zambomba o una fuente con dos tenedores “escenifica-

mos momentos vitales del llano, entre sierras, la Sierra 
de Francia, la Sierra de Béjar, La Armuña, Las Arribes, El 
Abadengo, el Campo Charro, El Rebollar, etc” 

“Sentimos orgullo de nuestro pasado, sin él, nuestro 
futuro no se entiende, por eso tenemos que amar la tierra 
y el aire, las montañas, el río y su vereda, que nuestros 
descendientes puedan sentir la magia de antiguos saberes 
de nuestros antepasados”. 

En la larga y sólida trayectoria musical de Montaraces 
y Charros destaca la difusión de la cultura tradicional en 
los festivales mundiales de folclore de Palma de Mallor-
ca, Portugal, Luxemburgo o Polonia, entre otros; también 
han participado en festivales en distintas comunidades 
españolas. Desde 1987 “tenemos el honor de participar 
con la Cofradía de la Vera Cruz en el Encuentro del Do-
mingo de Resurrección y, en los últimos años, el Viernes 
Santo en el descendimiento y la procesión del Santo En-
tierro”. Han participado en el I Festival Internacional de 
Folklore de Salamanca y en la recreación histórica de la 
visita de los reyes Alfonso XIII y Victoria en 1922 en Alba 
de Tormes, así como en el III Festival del Siglo de Oro 
Español en Salamanca y la recreación histórica de las 
bodas de Felipe II.  

Ahora están preparando su participación en el 
II Festival Internacional de Folklore de Salaman-
ca y “colaborando con la dinámica cultural que se 
mantiene entre los grupos de nuestra ciudad, algo 
muy enriquecedor, sobre todo, como ejemplo para 
las generaciones futuras y pervivencia de nuestra 
tradición”.

“Somos fieles a las tradiciones recibidas: conservar la calidad y autenticidad 
en la interpretación de sus danzas, canciones, trajes, ritos y costumbres”

“Sentimos orgullo de nuestro 
pasado, sin él, nuestro futuro no 
se entiende”

GRUPO DE COROS Y DANZAS ‘FEDERICO LOZANO’ DE SALAMANCA

GRUPO DE COROS Y DANZAS MONTARACES CHARROS 
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Rosa M. García

H ace ya 34 años que se creó, a iniciativa de 
Cefe Torres, el Grupo Folklórico Surco. “Te-
níamos un grupo en Babilafuente y otro en 
Villoria; nos ‘salió’ un actuación en un cer-

tamen en Barcelona y unificamos los dos grupos. Era el 
año 1989 y ese fue el comienzo de Surco”, explica. Desde 
entonces, están “prácticamente todos, ha  habido gente 
que va y viene, pero lo más curioso es que los padres es-
tán, los hijos también y en algunos casos hasta los nietos; 
es intergeneracional”.

Surco está formado por casi medio centenar de perso-
nas de distintas localidades de la provincia salmantina: 
Villoria, Babilafuente, Villoruela, Vitigudino, Lumbrales, 
Guijuelo, Galisancho, Matilla de los Caños …, pero “el 
centro neurálgico, el grueso digamos, está en Salamanca, 
con la sede también en la capital, que compartimos con 

la Asociación de Vecinos de 
Huerta Otea”. Además en el 
mismo lugar, cuenta con una 
escuela, tanto de niños como 
de jóvenes, no solo de baile, 
también de instrumentos y 
de canto.

“Esto tiene que gustarte 
y tienes que tener pasión”, 
señala Cefe Torres cuando 
habla sobre el objetivo que 
les llevó a formar Surco, que 

no fue ni más ni menos que “la necesidad de mantener 
vivas nuestras tradiciones, que es mantener viva nuestra 
historia. Es reiterativo y tópico, pero para saber a dónde 
vamos, hay que saber de dónde venimos. Tenemos una 
cultura amplísima, maravillosa y hay que ponerla en va-
lor”. Y “no es algo pasado de moda, sino que lo podemos 
ir reciclando, podemos apuntarnos a todo lo que significa 
innovación y futuro sin dejar de lado absolutamente nada 
de nuestros ritmos y cantos. El folklore es el que marca 
todos los ritmos, está todo inventado, hasta el reggaeton, 
desgraciadamente, tiene la base en la cultura tradicional”.

Actualmente el folklore está en auge. “Es lo que pasa 
con las modas, todo lo que se pone de moda funciona y el 
folklore está de moda, también porque hay mucha gente 
que se está dando cuenta de que está todo inventado, 
que todo tiene una base, tiene un porqué y que ya nues-
tros antepasados se tuvieron que romper los cuernos 

para investigar, para crear mucho y para hacer sonar los 
instrumentos de uso cotidiano, tanto de labor del campo 
como de la casa; y la gente lo está valorando mucho”, afir-
ma Torres. Por eso, ahora “hay muchísimos grupos emer-
gentes de música alternativa, sobre todo indie, que están 
reconociendo nuestros propios instrumentos y nuestras 
músicas y bailes”.

Otros estilos musicales que se están haciendo eco del 
folklore, como Rozalén o La Moda, apunta Cefe Torres, y 
que “están recurriendo no solo a instrumentos, sino a los 
propios ritmos salmantinos o letras tradicionales. Es algo 
que hay que agradecérselo”. Por ejemplo, añade, el pande-
ro cuadrado, originario de Peñaparda, “está dando la vuel-
ta  al mundo ahora mismo, es el instrumento más tocado 
por todos los grupos”, también más allá del ámbito tradi-
cional, donde destaca Vetusta Morla.

Un auge que ha provocado que en los últimos años ha-
yan surgido muchos grupos de folklore en la provincia de 
Salamanca. “Hay que poner un poco de freno a esto. Era 
como el cajón desastre en el que todo entraba y tenemos 
que ser un poquito rigurosos, hay que mantener viva la 
esencia, pero, con muchísimo respeto, no todo vale en el 
folklore”.

Y ya que el folklore está de moda, Cefe Torres quiere lan-
zar un mensaje, sobre todo a los jóvenes: “Que no tengan 
miedo ninguno en aventurarse a esta maravillosa y apasio-
nante aventura del folklore; estamos hablando de cantos, 
de bailes, de ritos, de símbolos… es decir, de toda la 
vida de nuestros antepasados y eso es maravilloso”.

Rosa M. García

L a fusión de la guitarra flamenca y la gaita y el 
tamboril charros, los fandangos, las jotas o las 
charradas con los tangos, las rumbas y las bu-
lerías. Es la unión de los ritmos de dos cultu-

ras: el folklore charro y la de los gitanos de Salamanca. 
Charros y Gitanos es la unión de músicos y bailarines de 
folclore tradicional charro con músicos y bailarines de 
flamenco.

José Ramón Cid Cebrián, investigador de la cultura 
popular, gran conocedor de las tradiciones salmantinas y 
experto en la gaita y el tamboril, descubrió las similitudes 
de los cantes flamencos gitanos y el folclore charro; y sur-
gió el espectáculo Charros y Gitanos.

“Por un lado, estoy trabajando en el folklore puro, 
en lo auténtico, pero, por otro, hago cosas también con  
otros músicos, entre ellos tenemos un grupo que se llama 

Charros y Gitanos, porque en 
Salamanca había una cultu-
ra importante, un flamenco 
característico de los gitanos 
de Salamanca”, explica. “Ahí, 
destacaron en su día Farina 
y sus hermanos, y todavía 
quedan gitanos en Salaman-
ca, por así decirlo, de esa 
escuela”. Por este motivo, se 
han juntado “unos gitanos de 
Salamanca con otros charros 

y conmigo, e interpretamos músicas tradicionales, tanto 
charras como gitanas, con el aire que le dan ellos, y músi-
cas del folklore salmantino como cantan ellos”.

Eso, comenta Cid Cebrián, ya lo hacían hace 60 años. 
“Hay grabaciones, por ejemplo de El Calderas, que era un 
cantaor muy bueno de Salamanca y el hermano mayor de 
Rafael Farina, que canciones tan populares como ‘La Cla-
ra cuando va a misa’ o ‘Apañando aceitunas’ las cantaba 
por bulerías; hay grabaciones muy bonitas de los años 60. 
Los hermanos de Farina Ángel y Kaito cantaban también 
‘La Chana’ por bulerías. Entonces lo que nosotros hace-
mos es seguir esa línea, esa  tradición que ya hacían ellos; 
ponemos a dialogar la guitarra flamenca con la gaita y el 
tamboril charro”.

El grupo Charros y Gitanos está formado por siete 
personas: “Una bailaora de flamenco, un guitarrista de 
flamenco, dos cantaores gitanos de Salamanca, que son 

familia de los Farina,  una pareja de bailadores charros y 
yo, el tamborilero”. 

Iniciaron su andadura hace seis o siete años. “Empe-
zamos un poco en broma, no nos lo tomamos en serio, 
pero veníamos que a la gente le gustaba mucho y tenía 
mucho interés. Ahora hacemos conciertos e iremos a va-
rios pueblos”. 

Su espectáculo dura alrededor de una hora. En él se 
unen una gran variedad de ritmos, tanto charros como 
flamencos. “Cogemos de ritmos charros fandangos, jotas, 
pasacalles, charradas, charros… y los vamos casando con 
ritmos flamencos, como tangos, rumbas, soleás, bule-
rías… y hacemos un casamiento de las dos culturas, de los 
dos ritmos”, explica.

Y a la gente le encanta, porque “es un espectáculo muy 
completo, las canciones suelen ser canciones tradiciona-
les salmantinas, pero interpretadas por los gitanos con el 
aire que le dan ellos. Casamos un fandango con una bule-
ría, un pasacalles con unos tangos… y así”.

Charros y gitanos publicaron hace poco más de dos 
años, en septiembre de 2020, un libro-disco, que ·es tam-
bién un trabajo de investigación en el que explicamos el 
porqué de todas las cosas y un poco la historia de esta 
tradición que había en Salamanca del folklore de los gita-
nos”. Una publicación que logró un gran éxito y se agotó, 
y que hicieron en conjunto los Centros de Estudios Sal-
mantino, Bejarano y Mirobrigense, “los tres que hay en la 
provincia; es la primera publicación que se hace con los 
tres centros en conjunto”.

“Tenemos una cultura amplísima 
y maravillosa, y hay que ponerla 
en valor”

“Ponemos a dialogar a la guitarra 
flamenca con la gaita y el tamboril 
charros; es un casamiento de las 
dos culturas ”

GRUPO FOLKLÓRICO SURCO 

CHARROS Y GITANOS 
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La salud mental,   
en alerta

Vanesa Martins

D epresión, ansiedad, ezqui-
zofrenía, trastorno bipolar. 
Son palabras que a todos nos 
suenan y que tienen algo en 

común: la salud mental. La Real Acade-
mia de la Lengua Española define la salud 
mental como la condición física y psíquica 
en que se encuentra un organismo en un 
momento determinado. En la actualidad, 
en Salamanca no se conoce el número 
exacto de personas que padecen alguna 
enfermedad de salud mental porque a ve-
ces el mismo paciente recibe tratamiento 
en varias unidades, pero se calcula que 
en torno al 5 o 10% de la población tiene 
trastornos mentales que son subsidiarios 
de recibir tratamiento Por ello, hay un 
amplio dispositivo de actuación en torno 
al Complejo del Hospital Universitario de 
Salamanca. 

Durante los últimos años, la evolución 
de la salud mental entre la población sal-
mantina ha aumentado, siguiendo la me-
dia de otros lugares de Castilla y León. Así 
lo afirma el Jefe del Servicio de Psiquiatría 
del Complejo Hospitalario de Salamanca, 
el doctor Carlos Roncero, quien llegó a 
este puesto en octubre de 2017.

La pandemia ocasionada en el año 2020 
aumentó la tendencia. “El impacto de la 
Covid ha supuesto un cambio radical en 
cuanto a la presión asistencial que tenemos, 
tanto en la parte de adultos como de niños, 
así como de personas con problemas rela-
cionados con las drogas”, afirma el doctor. 

En este sentido, en Salamanca las de-
mandas y la nueva situación han cam-
biado. “Todo esto ha ocasionado una 
discrepancia entre los problemas y las ex-
pectativas que tiene la población y los sis-

temas que teníamos para atenderlos. Por 
eso, realmente estamos en una situación 
de alta demanda y necesidad de atención 
por parte de la población”, detalla. 

En este sentido, destaca que los pro-
fesionales especializados en el ámbito de 
la salud mental están en un punto de ju-
bilaciones masivas, tanto de psiquíatras 
como de psicólogos clínicos, a lo que se 
está uniendo jubilaciones de enfermeros y 
falta de enfermeros de salud mental.  Algo 
que también ocurre en otras especialida-
des. “Nos encontramos en una situación 
con más demanda y necesidades. Por ello 
los profesionales estamos sometidos a 
presiones extras que no teníamos cuando 
yo llegué hace años”.  

El servicio de psiquiatría, pese a todo, 
ha seguido creciendo. “Hemos podido 
implementar nuevos recursos, cono por 
ejemplo el Hospital de Día Infanto Juve-
nil, hemos podido consolidar parte de los 
profesionales que teníamos, hay algunos 
programas nuevos como patología dual 
ambulatoria, y algunas partes del servicio 
las hemos podido reforzar”, detalla. 

Unidades
El Servicio de Psiquiatría del Comple-

jo Asistencial de Salamanca es amplio y 
variado, ya que se encuentra presente en 
diferentes edificios de la ciudad. En ellas, 
trabajan más de 200 profesionales, un am-
plio y variado equipo de expertos en salud 
mental, pero también trabajan en constan-
te coordinación con otras especialidades. 

Por un lado, en el nuevo hospital con 
diferentes consultas; en el antiguo hospi-
tal Virgen Vega, donde se encuentran los 
ámbitos de alimentación, infantil y le jefa-
tura de servicio. 

A nivel ambulatorio están presentes 
en el centro de Salud de San Juan y en el 
Centro de Salud de Capuchinos. “Allí he-
mos reorganizado los equipos estos años y 
desde allí, se transladan a diversos muni-
cipios de la provincia”. 

También están presentes en el Hospi-
tal Provincial, edificio perteneciente a la 
Diputación de Salamanca, donde está el 
ambulatorio de adicciones de alcohol y co-
caína y el Hospital de Día de adultos.

Por último, también tienen presencia 
en el Hospital de Los Montalvos, donde 
asegura que “tenemos un foco grande”. 
En Los Montalvos hay cuatro unidades: 
el centro de rehabilitación psicosocial, 
que es un centro totalmente ambulatorio 
donde los pacientes van y vienen todos los 
días. Por otro lado, hay tres unidades de 
ingreso: la Unidad de Desintoxicación y 
Patología Dual que atiende a pacientes de 
toda Castilla y León, la Unidad de Conva-
lecencia que es una unidad de agudos para 
estar unos meses limitados y en el que el 
paciente empieza a hacer salidas; y la Uni-
dad de Rehabilitación, que se trata de una 
unidad semiabierta. “Aquí casi todos los 
pacientes están de lunes a viernes, los fi-
nes de semana se van a su casa. Podemos 
decir que durante unos meses están entre-
nándose en volver a la vida cotidiana”.

Las enfermedades de Salud Mental 
afectan de manera diferente a cada perso-
na. Hay que tener en cuenta que la edad 
de cada una de ellas también depende a 
la hora del diagnóstico. Lo más común es 
que los pacientes infanto-juveniles tengan 
problemas relacionados con adaptación, 
estrés, hiperactividad, y desde la Covid, 
problemas de autolesiones. “En este sen-
tido, estamos desarrollando un programa 

con orientadores en los colegios para in-
tentar detectar los casos de una manera 
precoz”, explica el Doctor Roncero. 

Entre los adolescentes, comienza a te-
ner más relevancia el consumo de sustan-
cias (en estos casos la atención se realiza 
desde psiquiatría y psicología infantil y 
también en el ambulatorio de alcohol y de 
cocaína).   

En las personas adultas o de edad más 
avanzada predominan la depresión y pro-
cesos de desarrollo cognitivo. “En Castilla 
y León somos una población cuya pirá-
mide no es la habitual, hay más personas 
mayores, que jóvenes. Salamanca capital 
es una excepción, pero hay que tener en 
cuenta que hay dos universidades. Sin em-
bargo, cuando salimos de la capital, la rea-
lidad es que predomina la gente mayor. Y 
eso genera otros problemas de aislamien-
to, de jubilaciones, también a veces de mal 
uso o incluso de dependencia de sustan-
cias en personas mayores”.

Autolesiones
Las autolesiones han aumentado en 

personas de todo tipo de edad a raíz de la 
Covid 19. Para afrontar estas situaciones, el 
Dr. Roncero asegura que “lo primero que 
hay que hacer es conocer que existe este 
fenómeno, que a veces tiene que ver con in-
ternet o con retos virales”, en especial en el 
caso de los más jóvenes. 

En este sentido, explica que “no 
solo de los profesionales, sino toda la 
sociedad, tenemos un reto. Primero 
porque nosotros no damos abasto y lo 
segundo porque eso tiene que ser una 
actitud de la sociedad que 
son cosas que no se deben 
normalizar”. >>
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EN SALAMANCA

SEGÚN EL INE

Personas fallecieron por 
este motivo en 2022

Fueron los casos  
contabilizados durante los 
primeros 6 meses de 2022

Hombres fallecidos 

Mujeres fallecidas

Es el rango de edad que 
más suicidios contabilizó 

El estigma de la salud men-
tal existe desde hace tiempo y 
sigue existiendo y “hay que asu-
mir que existen”. Existen diver-
sos problemas de salud mental 

que ya todo el mundo entiende que puede pasar 
por diferentes motivos: el ambiente externo, 
por los problemas, y también hay que destacar 
que hay un componente familiar que si existen 
familiares con enfermedades mentales, somos 
más propensos a padecer una.

El pedir ayuda es fundamental. “El primer 
punto son los médicos de familia. Luego están 
los trastornos mentales graves que incluyen 
otra serie de enfermedades que tienen mucho 
más componente biológico familiar como son 
esquizofrenia, trastorno bipolar, que sobre 
ellos lo que hay que hacer es detectarlos cuanto 
antes y ponerles en tratamiento de una manera 
precoz, para evitar que se desarrollen compli-
caciones”, explica.   

“Todo el mundo tiene que tener claro que 
hay unos cauces y unas vías, que también hay 
un cierto nivel de sufrimiento normal que tene-
mos que integrar porque la vida no es perfecta. 

Cuando ese estrés ya empieza a incapacitar las 
actividades de la vida cotidiana, las actividades 
familiares, laborales… es cuando hay que con-
sultar”, asegura el Doctor Roncero. Por ello, 
“el objetivo es hacer una vida normalizada, 
con ayuda, a veces con medicación, y por ello 
no hay nada malo. Es importante transmitir 
esa imagen de diversidad de tratamientos, di-
versidad de recursos, que hay muchas partes y 
profesionales trabajando por ayudarles. Que el 
paciente puede estar en diferentes momentos. 
Aunque a veces pasan cosas puntuales, se pue-
de superar y se puede convivir”.

Hospital de Día Infanto-Juvenil 
El Hospital de Día Infanto-Juvenil es el 

último proyecto que han puesto en marcha 
desde la unidad. Realizan terapias variadas, 
mucho trabajo en grupo, así como diferentes 
actividades que se hacen incluso fuera del 
hospital. “Ahora estamos planeando activi-
dades deportivas, que los jóvenes aprendan 
a socializar de otra manera, que aprendan a 
expresar sus emociones de otra manera, bajo 
supervisión de profesionales”. Todo ello com-

binado con una atención individualizada o con 
terapias multifamiliares, donde padres o per-
sonas del círculo cercano asisten a actividades. 

Proyectos de futuro
La Unidad de Psiquiatría sigue trabajando 

para avanzar. Tienen un proyecto que confían 
en que llegue pronto, una unidad de desintoxi-
cación y patología dual infanto-juvenil. “En Los 
Montalvos tenemos la de adultos y estamos en 
conversaciones y solicitando los permisos para 
implantar una unidad infanto-juvenil en espe-
cial para adolescentes. Confío que a medio pla-
zo lo podamos tener y evidentemente será una 
unidad de referencia para toda Castilla y León”.

También trabajan en proyectos más comu-
nitarios para llevar la salud mental a la calle o 
a las personas que están fuera del sistema sa-
nitario. 

Por último, también trabajan en una futu-
ra hospitalización a domicilio. “Pacientes que 
pasen parte del ingreso en el hospital y la otra 
parte en su casa, siempre cuando haya familia y 
cuando vayamos a su casa a verlos en su medio 
natural”.

>>

Hospital Nuevo

Alimentación 
Infantil

Jefatura de 
servicio

Centro de 
Rehabilitación 
psicosocial

Unidad de 
desintoxicación y 
patología dual

Unidad  
de convalencencia

Unidad de  
rehabilitación

Ambulatoria de 
adiccones  

de alcohol y 
cocaina

Hospital  
de día  

de adultos

Servicio 
ambulatorio

Servicio 
ambulatorio

Consultas

Edificio Virgen Vega

Los Montalvos

C.S. San Juan

C.S. Capuchinos

Hosp. Provincial Diputación
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“Cada vez hay 
más personas con 
problemas de salud 
mental porque 
cada vez hay más 
diagnósticos”
“Es fundamental acompañar a las 
personas y que sepan que no están 
solas, pero siempre respetando su 
espacio”, asegura la psicóloga Sara Ruiz

Vanesa Martins

S ara Ruiz es psicóloga en Salud Mental Sala-
manca. Nos atiende en su despacho para co-
nocer más en profundidad la salud mental. La 
última dinámica que se está tomando atiende 

a que lo correcto es calificarlo como problema de salud 
mental, porque “cuando hablamos de enfermedad men-
tal, lleva una serie de connotaciones negativas ante la 
palabra que genera también una repercusión y un recha-
zo por parte de la sociedad”. 
Los trastornos más comunes que tienen entre sus asocia-
dos son trastornos psicóticos, esquizofrenia y trastornos 
de la personalidad, todos ellos “van de la mano”. Sin em-
bargo, a niveles más generales no está tan equiparado. 
Para ello, Salud Mental Salamanca cuenta con amplio 
equipo multidisciplinar que abarca las diferentes áreas 
de la persona. Cada vez hay más casos porque cada vez 
hay más diagnósticos.  

¿Cada vez hay más casos o cada vez se visibiliza 
más?
Ambas cosas, aunque prima la visibilización. Las cam-
pañas de sensibilización, personas conocidas que dan 
su testimonio han ayudado. Cuando un miembro de la 
sociedad de cierta relevancia, por los motivos que sea, 
ofrece su testimonio de que es una realidad que nos 
acompaña a esta sociedad, la gente es más consciente. 
Podemos, más allá de verla, ahondar un poco en los mo-
tivos que hay,  lo que sí que creo que hemos avanzado 
es en eso, en no ver a las personas y verlas cómo actúan, 
sino que detrás de esas actuaciones, de esos comporta-
mientos hay un motivo, un argumento, hay una enfer-
medad, una vida. 

¿Qué problemas de salud mental son más comu-
nes?
Primordialmente el tema de los trastornos psicóticos y 
esquizofrénicos. También la esquizofrenia, aunque hay 
mucha variabilidad en la sintomatología. Diagnosticar a 
alguien de esquizofrenia es algo muy general, porque a 
veces se da una generalidad cuando hay muchos detalles 
personales y particulares de cada una de las personas 
que lo padecen.

¿Han aumentado con el pasos de los años o en 
los últimos meses las personas que vienen aquí?
El los últimos 3 ó 4 años ha aumentado bastante el nú-
mero de personas atendidas y el volumen que tenemos 
en cada uno de los programas. También la recepción de 
personas en el punto de información. La asociación ha 
ido adquiriendo peso y otros recursos derivan hasta no-
sotros. La coordinación entre todos y también conocer 
que hay entidades y que existe un sitio en Salamanca, es 
importante. 

¿Cuál es el perfil de las personas atendidas?  
En nuestros programas son generalmente personas de 
entre 40 a 60 años, aunque es verdad que hay una reali-

dad que no la abor-
damos nosotros, 
y es la de infanto 
juvenil, que vemos 
que está despuntan-
do. Nuestros aso-
ciados vienen a cen-
tro de día y al resto 
de los programas.   

¿Por qué hablar 
de estos proble-
mas sigue siendo 
un estigma? 
Es importante quitar 
ese estigma, esa eti-
queta sobre la perso-
na porque al final, si quitamos esa etiqueta, también 
podemos ver que hay una persona con muchísimas ca-
pacidades y con muchísimas otras virtudes, más allá de 
la problemática que puedan tener.  

Cada vez está aumentando más el caso de las 
autolesiones, ¿por qué se puede llegar a ese 
extremo?
Lo que refieren las personas que tienen una conducta 
suicida es que están en una situación en la que tie-
nen, padecen y están sufriendo dolor; un dolor que 
puede ser físico, pero que puede acompañar al dolor 
emocional. De hecho, enfermedades crónicas a nivel 
físico sí que es verdad que pueden conllevar ese dolor, 
ese sufrimiento mental. Todas están en una situación 
en las que su sufrimiento es tal, que no es que quie-
ran dejar de vivir ni mucho menos. No he escuchado a 
nadie que quiera dejar de vivir; lo que sí que he escu-
chado es personas que quieren dejar de sufrir y se ven 
incapaces. Por eso es importante darle a la persona 
esas herramientas, que sepa que hay profesionales y 
que no está sola.

La importancia de la familia, la sociedad… ¿por 
qué la persona no es capaz de verbalizarlo?
Muchas veces ese silencio que mantenemos las perso-
nas cuando estamos mal y no queremos decir la cosas 
no deja de ser paradójico, porque estamos gritando al 
mundo que necesitamos ayuda, pero quiero decir des-
de nuestro silencio y desde nuestra impasividad, eso es 
una de las de las señales que nos están diciendo que la 
persona no está bien.

¿Cómo podemos ayudar?
Es muy importante acompañar a las personas, que se-
pan que no están solas. También transmitirles que ve-
mos que pueden necesitar ayuda. Preguntarles. Muchas 
veces ante esas preguntas va a haber silencio, no te van 
a contestar el teléfono… pero la persona sabe que estás 
ahí. Hay que intentar evitar que esa persona esté sola, 
no va a estar activa ni va a querer hacer nada, pero no 

debe estar sola. Sin embargo, también hay que respetar 
sus momentos. Todos necesitamos nuestro espacio.

¿Cómo podemos diferenciar que tenemos un 
problema a que es solo una “mala racha”?
Todos pasamos por momentos en los que descansa-
mos peor, hay épocas del año, el calor, los exámenes, 
una condición en el trabajo, una condición familiar… 
cuando ese desajuste en el sueño, en la alimentación, se 
mantiene en el tiempo, ya no es algo puntual o algo que 
tenemos identificado con un hecho concreto. Surgirán 
preguntas para buscar motivos y soluciones y cuando 
hay un pensamiento que preocupa, que la persona nota 
que está más decaída de lo normal…  se le añaden otros, 
y es cuando ya podemos hablar de que es un problema 
de salud mental.

¿Cuál es el principal obstáculo para que la 
sociedad no termine de normalizar, por así 
decirlo, estas situaciones?
En ocasiones el acceso al sistema sanitario, porque 
no aborda todo lo que pudiera abordar. Más allá 
de eso, sí es verdad que ha habido una visibilidad 
y una conciencia de lo que es la salud mental, pero 
también es verdad que a pesar de que hemos ga-
nado mucho en visibilizar, no es total ni en lo que 
refiere a cómo vemos y percibimos a las personas 
que padecen esta realidad, ni sabemos qué recur-
sos hay.

Por otro lado, también algunas  personas que 
padecen algún problema de salud mental pueden 
tener miedo, tener reticencias, y hace que lo viva 
de una forma u otra. Ahí aparecen nuestras propias 
inseguridades, nuestros propios miedos. Tenemos 
que saber que esto es algo que nos puede acompa-
ñar, que puede formar parte de nosotros, que po-
demos acudir aquí, o a otro lugar y vivir.  

Es importante por eso no juzgar a las personas. 
Es muy fácil opinar desde fuera, pero vivir las co-
sas desde dentro, no. 

Sara Ruiz, psicóloga en Salud Mental Salamanca  | Foto: V.M.
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Vanesa Martins

El Proyecto Ranquines, pertene-
ciente a Cáritas, en un centro de 
día que comenzó su andadura en el 
año 2017. Su objetivo es garantizar 

la atención integral y continuada de las per-
sonas con trastorno mental grave que más 
dificultades tienen para su integración social.

Su perfil de usuarios es muy concreto. 
Como explica su coordinador, José Manuel 
Lázaro, “supone que algunas personas de las 
que atendemos están sin hogar y otras es-
tán en situación de alta vulnerabilidad. Pero 
básicamente ese sería el perfil”. Con ellos, 
trabajan para “que consigan hacer valer los 
derechos que tienen en diferentes ámbitos de 
la vida”.

En la actualidad el centro atiende a 44 
personas. Al ser un centro de permanencia 
libre, los usuarios “vienen, se apuntan, se ins-
criben en los talleres y actividades que creen 
que pueden ser más adecuados para ellos o 
que nosotros le recomendamos”. Esto da lu-
gar a que haya algunos que acuden todos los 
días y otros de forma más puntual. 

Acuden al centro desde las 9:00h de la 
mañana hasta las 18:00 h de la tarde. “Du-
rante ese tiempo hay talleres de diverso 
tipo, y sobre todo intervención psicológica 
e intervención psicoeducativa.”, explica su 
coordinador. Trabajan en tres grandes áreas 

de actuación: el área educativa es una de las 
más importantes.  “Creemos que la salud 
mental forma parte de un entramado mucho 
mayor en el ser humano de hoy, y ponemos 
un ejemplo, es como una soga integrada por 
diferentes cuerdas. Está en la cuerda de la 
salud mental y emocional, la salud física, del 
cuidado del cuerpo, alimentación saludable. 
Está en la cuerda de relación a las relaciones, 
sociales sanas y adecuadas… Aquí procura-
mos trabajar eso en diferentes áreas”. 

El tiempo que cada persona permanece en 
el centro varía, pues cada caso es particular. 
“Generalmente hemos calculado que está en 
torno al año, año y medio. Pero hay personas 
que porque tienen recaídas vuelven a venir al 
centro, y hay personas que o tienen la alta te-
rapéutica porque realmente han mejorado o 
porque han sido derivadas a otro centro que 
se ajusta mejor a sus características”, detalla. 

Para llevar a cabo todo este trabajo de ayu-
da a los demás, existe una coordinación fun-
damental entre profesionales y voluntarios. 
En este momento el centro está compuesto 
por 5 profesionales (3 psicólogas y dos educa-
dores sociales), y por un grupo de voluntarios 
bastante amplio que cambia cada año. “El 
trabajo de los voluntarios es muy notable y 
ayuda muchísimo a cada usuario”. En lo que 
respecta a esa combinación con los profesio-
nales, “ayuda mucho y tenemos una venta-

ja, que al estar 
integrados en 
Cáritas, una se-
rie de servicios 
profesionales 
están cubier-
tos porque nos 
ayudan mucho 
desde allí”, de-
talla. 

El Proyecto 
Ranquines no 
para ni tampo-
co quiere hacer-
lo, quiere seguir 
ayudando a sus 
usuarios. “Nació 
con la idea de ser 
una mini residencia, pero dada la situación 
económica, de momento está parada.  
Pero una novedad que ya va a empezar, 
si todo va bien, en septiembre, es la in-
mersión en el medio rural para abordar 
problemas de salud mental”, algo fun-
damental en una provincia como Sala-
manca. “Dispondremos de una furgo-
neta y tenemos elaborado un proyecto 
para acompañar todas las situaciones de 
problemas de salud mental que existan 
en el núcleo rural. En coordinación ló-
gicamente con pues otras redes con la 

red de Cáritas que actúan entre el terri-
torio, con los y las trabajadoras sociales 
que existen en los ayuntamientos, con el 
equipo de la Diputación Provincial”, de-
talla Lázaro.

La labor de los profesionales y vo-
luntarios de Ranquin es fundamental, 
por eso eso, desde el centro llaman a la 
sociedad a romper con los estigmas que 
hay. “Hay una serie de mitos sobre salud 
mental que están muy extendidos y que 
no se corresponden a la realidad y hay 
que terminar con ellos”, concluye.

Su centro de día lleva desde el año 2017 ayudando 
a las personas con trastorno mental grave que más 
dificultades tienen para su integración social

Usuarios del proyecto  | Fotos: V. M.

Proyecto Ranquines,  un 
respiro para sus usuarios 
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Una nueva vida lejos de las 
adicciones gracias al CAD
El Centro específico de Atención ambulatoria a Drogodependientes de Cruz Roja, 
es referente en Salamanca atendiendo a unos 450 usuarios

Vanesa Martins

E l Centro específico 
de Atención ambu-
latoria a Drogode-
pendientes de Cruz 

Roja, es un centro pionero y 
referente en Salamanca y pro-
vincia, que atiende en la actua-
lidad a cerca de 450 usuarios. 
En el año 2022 se atendieron 
a 428 personas, de las cuales 
108 eran nuevas. Las cifras 
han aumentado, aunque cabe 
destacar que cada vez hay una 
mayor concienciación en los 
centros de salud y los mé-
dicos de familia pueden de-
rivar al paciente hasta aquí 
si tienen sospechas. 

Su origen se encuentra 
en la preocupación existen-
te en los años 80 y 90 por 
el consumo de heroína y los 
dramas familiares hizo que 
Cruz Roja abriese centros 
ambulatorios de atención 
a personas drogodepen-
dientes en todo el país. El 
centro de Salamanca abrió 
sus puertas en 1991, de la 
mano del Comisionado 
para la Droga de la Junta 
de Castilla y León, en los 
bajos de la Plaza de San 
Vicente para dar atención a 
todas esas personas engan-
chadas a las drogas, sobre 
todo cuando los gobierno 
sy las Fuerzas de Seguridad 
comenzaron a actuar para 
cortar el tráfico de estupe-
facientes. 

En la actualidad, traba-
jan en función de un Plan 
Nacional de drogas, que a 
su vez tiene un plan regio-

nal a nivel autonómico. La en-
fermera del CAD, Vera Patricio, 
explica que seguían “por la guía 
de procedimientos donde ya 
están marcados los objetivos. 
Luego podemos decir con cada 
una de las personas ya objeti-
vos concretos”. A nivel general 
tres son los objetivos principa-
les, marcados por la Junta de 
Castilla y León:  propiciar el 
acercamiento de los drogode-
pendientes a la red, mejorar el 
grado de control asistencial y la 
adherencia al tratamiento con 

una perspectiva de género (al 
final las personas, las mujeres 
que vienen ya seguramente en 
unas condiciones muchísimo 
peores, porque les cuesta mu-
cho más llegar) y el otro de los 
objetivos es, por supuesto, lo-
grar la abstinencia.

Los usuarios cuando llegan al 
centro lo hacen en diferentes gra-
dos de dependencia, pues cada 
caso en diferente. A este centro 
puede acudir cualquier persona, 
tenga o no papeles o tarjeta sani-
taria, y la atención es gratuita.

“Los diagnósticos que se 
hacen aquí son en función de 
la clasificación internacional 
de enfermedades, que esta es 
la CIA 11, si son de consumo 
de sustancias, digamos, pero 
en distintos grados, en patrón 
de abuso, en patrón de depen-
dencia, etc”. Hay usuarios que 
vienen sin intención de dejar 
el consumo, porque no lo reco-
nocen como algo problemático. 
Luego hay usuarios que sí que 
saben que esta situación les ge-
nera un problema social en su 

día a día, y vienen porque ya no 
pueden más”, añade.

Como con cualquier otra pa-
tología mental u orgánica, es 
fundamental una aceptación 
por parte del usuario. “Una 
persona no va a seguir un tra-
tamiento si no está seguro de 
que estás enfermo. Tienes que 
asumir que en ese momento no 
estás bien, que necesitas una 
ayuda, un apoyo y tienes que 
ser tú el que haga el trabajo tú 
como paciente, lo que pasa es 
que muchas veces no hay apo-

yo social, ni apoyo familiar, 
no hay recursos económicos 
y cuesta un poquito más dar 
el paso. Al final los usuarios 
son los que hacen el 90% del 
trabajo”.

En el centro se guían por 
un circuito para atender a los 
usuarios. Pueden llegar de 
manera propia o derivados 
de otros servicios. “Se hace 
una primera acogida en la 
que se hace un registro de de-
manda y después se empieza 
a trabajar con ellos. Les em-
pezamos a ver los distintos 
profesionales (un especialis-
ta de medicina, trabajo so-
cial, enfermería, auxiliar de 
enfermería y dos psicólogas) 
y ponemos todo en conjunto, 
para así realizar un plan indi-
vidual”, explica.

Tienen usuarios de todas 
las edades, desde menores de 
edad a mayor de 60 años.  

La enfermera Vera Patri-
cio trasmite que hay que te-
ner claro que “estas 
patologías adictivas, 
tanto de sustancia 
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R ubén es un antiguo 
usuario del Centro 
específico de Aten-
ción ambulatoria 

a Drogodependientes de Cruz 
Roja. Recibió atención, apoyo 
y tratamiento durante dos dé-
cadas por su adicción a diver-
sas sustancias. 

Su historia es un claro y 
digno ejemplo de superación. 
Hace siete meses que recibió 
la alta terapéutica tras 20 
años como usuario, un alta 
por parte de las profesionales 
del centro y tras nueve años 
sin recaer en el consumo: 
“Recibir la alta terapéutica 
es un logro. He conseguido lo 
que buscaba y he cambiado 
como persona. Tengo la satis-
facción de haber podido dejar 
atrás ciertas cosas. Me ha cos-
tado mucho, pero he podido”, 
explica en su testimonio.

Su historia comenzó cuan-
do era joven. Su adicción a 
las drogas comenzó al poco 
tiempo de independizarse con 
18 años. “Tenía problemas 
familiares y me independicé. 
Pensé que iba a comerme el 
mundo. Empecé a trabajar, a 
salir de fiesta y a coquetear 
con las drogas. Es una cadena. 
Empiezas fumando un porro, 
hachís, marihuana, luego te 
aburres y pruebas otras co-
sas como la cocaína, el éxta-
sis… Cada vez necesitas más 
consumo y probar otros tipos 

de sustancias. Pero no te das 
cuenta de las consecuencias 
que vas a pagar al cabo del 
tiempo”, reconoce.

Esa espiral de consumo le 
trajo problemas en diferentes 
ámbitos de su vida: el trabajo, 
bajas psicológicas, depresio-
nes, ansiedad, frustraciones, 
ideas suicidas… además de 
cambios de ciudad, perder 
oportunidades de mejorar su 
futuro laboral y también pro-
blemas familiares y judiciales. 

Desde que llegó al centro am-
bulatorio de Cruz Roja, Rubén 
no dejó de luchar para supe-
rarlo durante todos esos años. 
“Conocía el centro de Cruz Roja 
en Salamanca de oídas, de gente 
que estaba en tratamientos por 
adicciones y les hacían segui-
miento. Me costó dar el paso, 
pero hablé con médicos y psicó-
logas de Cruz Roja”.

Asegura con su experien-
cia que “es un centro que te 
ayuda y puedes confiar en sus 
profesionales y especialistas. 
Para dar el paso hay que que-
rer cambiar y dejar el mun-
do de problemas. Yo me veía 
solo, sin apoyo de nadie. Todo 
el mundo te rechaza y deja de 
confiar en ti. Por eso hay que 
poner mucho de tu parte, que-
rer evolucionar y decir ‘hasta 
aquí he llegado’”, señala.

No tiene dudas y ahora, con 
el alta y sin recaer desde en-
tonces, asegura que “esto es 

una enfermedad y he recaído 
doscientas mil veces. Cada re-
caída iba a más y a peor, con 
más frustración, depresión y 
problemas. Hay gente que tar-
da más o menos en rehabilitar-
se. Yo he tardado veinte años. 
He madurado, he abierto los 
ojos, he renunciado a amigos 
de toda la vida. Algunos aún 
siguen en el mismo mundo y 
de otros ya no sé nada. Y cues-
ta mucho perder amistades y 
volver a hacerlas nuevas, por-
que no te sientes aceptado. No 
te sientes igual a los demás”, 
reconoce Rubén, que asegura 
haber sufrido “mucha discri-
minación” por su enfermedad.

Por eso tienes unas pala-
bras y un mensaje claro que 
lanzar. “Hay que hablar del 
problema y de tus sentimien-
tos. Ser sincero. No cerrarse 
y querer ocultar que tienes 
una enfermedad. Y quiero 
decir que se sale de esto solo 
si quieres, y con ayuda de es-
pecialistas como los de Cruz 
Roja”, recalca Rubén, que ha 
construido su nueva vida: con 
una pareja que le apoya, una 
familia y un trabajo donde le 
valoran. “Tengo ganas de se-
guir y de luchar. Tengo aspi-
raciones y me voy marcando 
objetivos a corto plazo para 
elaborar un futuro”, subraya 
orgulloso del cambio que ha 
logrado en los últimos nueve 
años.

“He tardado veinte años en 
rehabilitarme. He abierto los 

ojos y he renunciado a amigos”
Rubén es un antiguo usuario del CAD que, tras 20 años asistiendo, recibió el alta  

del centro desde hace siete meses

como las comportamentales, 
no se curan. Pero si existe un 
tratamiento y una deshabi-

tuación, una desintoxicación para 
aprender a vivir con ello”. 

Cuando los pacientes reciben 
el alta es porque los profesionales 
“consideramos lleva el suficiente-
mente tiempo abstinente que no ha 
vuelto a hacer ningún consumo pun-
tual”. Hay usuarios que recaen, por 
ello también trabajan en la preven-
ción. 

Cabe destacar que muchas per-
sonas se mantienen abstinentes el 
resto de su vida. El apoyo de las fa-
milias y de los seres queridos es fun-
damental, pero en muchos casos no 
hay. 

Salida a la provincia
Con sede en Salamanca, una vez a 

la semana realizan salidas a la pro-

vincia con el fin de atender a los 
usuarios que así lo necesiten en el 
ámbito rural, y que tengan mayor 
dificultad para poder desplazarse 
hasta la ciudad. Algo que “cuesta 
mucho porque no podemos trasladar 
las actividades que hacemos aquí de 
manera presencial”, pero, aún así, 
intentan abarcar lo máximo posible. 

Para ello, tienen dos rutas. Por 
un lado, la de Béjar, haciendo para-
das en varios pueblos hasta llegar a 
Guijuelo, donde tienen sede. La otra 
ruta es la de Ciudad Rodrigo, lugar 
al que van a su sede directamente.  
En este caso, el perfil de los usuarios 
también es muy amplio y variado, 
aunque destacan muchos jóvenes. 

Sin embargo, el objetivo final por 
el que trabajan desde el CAD es para 
conseguir esa vida lejos de las sus-
tancias ilegales. 
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Carmen Borrego 
y Charo Alonso

El muro del taller de 
Amelia García en Val-
verdón es de la materia 
primigenia del adobe y 

la piedra, y contra la piedra de 
las casas de este pequeño pueblo 
junto al Tormes, sus piezas de 
bronce y refractario se levanta-
ron en la plaza para celebrar la 
fiesta. Estilizadas figuras enrai-
zadas en la tierra que vio nacer 
a la artista salmantina, levanta-
das como árboles, homenaje a la 
sororidad que une a las mujeres 
eternas en su ternura acompa-
ñada, formas suaves y rotundas 
de una artista que trabaja con la 
esencia misma de la tierra, el ba-
rro del que estamos hechas.

Charo Alonso: Esta muestra 
es una forma de reivindicar 
la cultura en los pueblos, 
Amelia. 
Amelia García: Creo que hemos 
hecho algo que revaloriza de al-
guna manera el vivir en pueblos 
pequeños. Es una defensa de los 
valores del pueblo, y no quiero 
pecar de falsa modestia, pero 
todo el mundo se volcó y gustó 
mucho. Fue un trabajo intenso y 
alegre hecho de forma muy na-
tural. Pensé: tenemos una pla-
za preciosa, la conozco y sé qué 
obras le vienen bien. Obras que 
se integraron perfectamente en 
el espacio y que yo había hecho 
a casi mil kilómetros de Sala-
manca, en medio de los colores 
del Mediterráneo. Vengo aquí, 

monto una exposición y se inte-
gra perfectamente, ha sido una 
tarea de todos y muy hermosa. 
Estoy muy agradecida al ayunta-
miento.

Ch.A.: ¿Por qué se llama 
“Sororidad”? ¿Tienes pen-
sado repetir la experiencia 
en otro espacio?
A.G.: Se llama “Sororidad”, pie-
zas minimalistas que retratan a 
las mujeres buscando la síntesis, 
porque siento que nos apoya-
mos, trabajamos en conjunto, 
tenemos una conexión especial. 
La mujer es creadora de vida, 
transmisora de la historia, de las 
costumbres y las tradiciones. La 
experiencia ha sido magnífica y 
estoy dispuesta a repetirla donde 
me lo pidan.

Ch.A.: Profesora de Cerá-
mica Artística de l´Escola 
Superior de Disseny de Pal-
ma de Mallorca, artista re-
conocida, doctora en Bellas 
Artes… ¿Por qué regresas a 
Valverdón, a Salamanca?
A.G.: Soy de aquí, aquí tengo a 

mi familia que me arropa y nací 
aquí, en esta casa. Qué curio-
so, sin planteármelo he vuelto 
al mismo sitio, he montado mi 
taller… A Mallorca voy con fre-
cuencia porque ahí tengo mis ga-
lerías, mis amigos… pero decidí 
volver a Salamanca y lo primero 
que hice fue montar mi Taller. 
Desde que empecé a trabajar lo 
primero que busqué es montar 
mi espacio ¡Y siempre he cuida-
do más montar el taller que la 
casa!

Ch.A.: De la cerámica a la 
escultura, ahora trabajas 
sobre lienzo ¿Cómo has lle-
gado a esta última fase?
A.G.: Imaginad lo que es una 
mudanza, trasladar un taller, 
luego el COVID, la guerra de 
Ucrania… Yo aún estaba impre-
sionada por aquellas imágenes 
de gentes caminando buscando 
un hogar cuando decidí con co-
lores, con relieves, pero me daba 
cuenta de que no lograba lo que 
estaba buscando aunque sí res-
pondían los materiales. Poco a 

poco surge “Solidaridad”, que 
engloba “Sororidad” y “Éxodo”. 
Aunque tengas una idea central, 
el material hace su función, me 
lleva, me va pidiendo qué necesi-
ta la obra y surge con la temática 
elegida, los materiales respon-
den, los volúmenes, el relieve, 
el sombreado… y lo más impor-
tante, llegó un punto que todo 
lo que pasaba en el mundo se 
veía reflejado en la obra. Ahora 
sí, había encontrado la solución 
temática y matérica. 

Ch.A.: No te acomodas en 
una técnica, eres una artis-
ta muy reconocida y sigues 
trabajando mucho y evolu-
cionando.
A.G.: Es importante dar constan-
cia al desarrollo de un proyecto, 
no hay que dejarlo sino otorgarle 
continuidad, regresar, destapar 
el lienzo o el barro y continuar 
donde lo habías dejado. Siempre 
que puedo trabajo siete días a la 
semana, aunque es cier-
to que me cuido la salud, 
tengo periodos de des-

LA ESCULTURA PRODIGIOSA DE LA ARTISTA SALE DE SU TALLER SALMANTINO

Amelia García, el barro del que 
estamos hechas

Del torno a la escultura, Amelia García

Amelia García, materia esencial para la visión ética de su arte. |  Foto: C. Borrego

Pº del Rollo, 78 . 37003. Salamanca
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canso… Si no, no podría 
hacer el trabajo que hago. 

Porque no es solo el taller, estos 
días he ido a la fundición, traba-
jo con barro refractario y luego 
se funde en bronce además, pre-
paro una exposición en Pollensa 
¡Si no me cuidara no podría con 
todo!

Ch.A.: ¿Supiste que querías 
hacer arte cuando empezas-
te a estudiar?
A.G.: Quería, no tanto hacer 
arte, sino trabajar. Siempre tuve 
las ideas muy claras, coincido 
con Virginia Woolf a la que aho-
ra releo, en tener una habita-
ción propia, mi propio espacio, 
la solución de mi vida. Por eso 
os he dicho que lo primero que 
hago es montarme un taller, es-
pacio para mi trabajo. Estudié 
lo que ahora se llama Diseño de 
Interiores, pero no me veía en el 
campo de la decoración. Tuve la 
suerte de ser alumna de Álvarez 
del Manzano, que era un gran 
pedagogo, él me inclinó hacia 
las artes plásticas y seguí los cur-
sos de cerámica artística y hasta 
ahora. 

Ch.A.: Has sido docente y al 
mismo tiempo, has desarro-
llado tu obra ¿Eran las cla-
ses una forma de vida o de 
ganarte la vida?
A.G.: Aprobé una oposición y 
aunque nunca me había plan-
teado dar clases, disfruté mucho 
con el contacto con los alumnos, 
es algo que ha fortalecido mi 
trabajo. Cuando hablábamos de 
la colocación de las piezas en la 
muestra en Valverdón, os dije 
que lo hice de forma natural por-
que tengo capacidad de trabajar 
con los espacios ya que he mon-
tado muchas exposiciones, mu-
chas con mis alumnos, en las que 
procuraba que al menos hubiera 
una obra de cada uno, que a ve-
ces no era buena, pero que fuera 
de la clase, con espacio y luz di-
ferente se convertía en obra inte-
resante. Tuve la suerte de acabar 
en la Escuela de Mallorca, que 
era un lugar con mucha fuerza, 
vitalidad y energía. Conté con un 
equipo fantástico y viví los años 
de la reforma de los ochenta, en 
los que trabajamos muchísimo 

los docentes para cambiar las 
cosas en el campo de las Bellas 
Artes. Participé en las comisio-
nes que consiguieron que el arte 
no fuera una asignatura menor 
relegada a las escuelas de Artes 
y Oficios. Estuve ahí, ayudando 
en aquel empuje tan fuerte que 
logró cosas como la creación del 
bachillerato artístico…

Ch.A.: Muchos de mis alum-
nos que se van ahora a hacer 
este bachillerato te lo agra-
decerán…
A.G.: Me da mucha alegría que 
me lo digas, porque eso lo crea-
mos nosotros. Fueron años ma-
ravillosos de convivencia y traba-
jo, un trabajo muy sentido.

Ch.A.: Hablando de trabajo, 
un ceramista parece que es 
un artesano, no un artista, 
aunque gente como Picasso, 
Dalí o Barceló hagan cerá-
mica.
A.G.: Es así, todavía se sigue ha-
blando de artes mayores y artes 
menores, de artistas y artesanos 
¿Y el diseño dónde lo dejamos? 
En mi caso, transformo una obra 
hecha en barro en bronce o ba-
rro refractario, y es escultura. La 
cerámica contemporánea dio un 
salto increíble con los volúmenes 
minimalistas de Llorens Arti-
gas, y la simbiosis con la obra de 
Miró. Yo estaba en este ambiente 
cuando empezó a evolucionar y 
ahora hay un avance tan grande… 
en ARCO se han visto obras muy 
grandes con acabados cerámicos 
bellísimos, minuciosos. Al final, 
la cerámica está consiguiendo te-
ner  el sitio  que se merece. 

Carmen Borrego: ¿Tienes 
horno, Amelia?
A.G.: Si que tengo horno, hago las 
obras en cerámica para lo que es 
imprescindible. Cuando las ves 
en bronce nadie se atreve a decir 
que es artesanía… Ese despre-
cio… Menos mal que se pone en 
valor ahora que tenemos un ma-
terial cerámico con tal capacidad 
de adaptarse a cualquier forma y 
color que es increíble. Era injusto 
aquello e hizo que se perdieran 
muchos artesanos que tenían un 
trabajo magnífico, como los tina-
jeros.

Ch.A.: No podemos resu-
mir todo tu trabajo en esta 
entrevista, pero es cierto 
que en tu obra se ve la hue-
lla de un pasado que has 
estudiado e interpretado 
de forma muy personal. 
A.G.: He viajado mucho y siem-
pre a la búsqueda de algo que 
tenía repercusión en mi traba-
jo. Lo primero que hacía era ir 
a los museos de arqueología. 
Mucha de mi obra tiene sus 
raíces en el arte prehistórico y 
primitivo.  La serie  de las este-
las, por ejemplo, se originó en 
un viaje a México, en las este-
las de la cultura maya, en plena 
selva, o en el  museo increíble 
de la cultura Olmeca, con aque-
llas cabezas gigantes expuestas 
en medio de una recreación de la 
selva, con  jaguares incluidos… 
y aquellas cabezas gigantes que 
luego han hecho Antonio López 
o Plensa. Cuando regresé, me 
puse a trabajar en las estelas, al-
gunas de casi dos metros. Sin los 
conocimientos anteriores no lo-
graríamos avanzar, sin las Venus 
de Willendorf, sin el periodo ar-
caico griego… esa influencia la 
veis en los pies de mis estatuas, 
en la síntesis de la forma huma-
na, en las grecas de los ropajes 
que trabajo de forma muy mi-
nuciosa… no habría avance en el 
Arte sin los maestros anteriores. 

Ch.A.: Y sin trabajo, este 
trabajo tuyo tan impresio-
nante…
A.G.: Creo en el trabajo muy 
s e n t i d o . 
Yo dis-
fruto mu-
cho con 
el trabajo, 
con estar 
en sole-
dad, con 
los ma-
t e r i a l e s , 
s i n t i e n -
do cómo 
todo flu-
ye. El tra-
bajo bien 
hecho da 
m u c h a 
s a t i s f a c -
ción.
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Fumata muy oscura

Un día más… 
La mirada se dirige hacia adelante; un calendario sin hojas. 
Todo por mostrar.
Mil caminos olvidados 
-ni Dulces ni amargos- como recuerdo tan sólo el polvo de los zapatos.
Entonces te obligas a soñar; inventas unas alas.
Y de la nada surge Peter Pan.

Queda todo el mes de agosto por delante y en la mirada correspondiente te invitamos a 
tomar una agenda, con treinta hojas, una por día. Apunta treinta destinos y llévate sandía y 
agua para tomar. Nosotros te sugerimos un destino: disfrutar de un atardecer en el pantano 
de Santa Teresa, como lo ha hecho con sus ojos y su cámara Àngeles Rebollo Hernández, 
fotógrafa de esta mirada de Agosto.

Juan Carlos 
López

Entonces te obligas a soñar

La mayoría de españoles, la noche del pasado 23-J, es-
taban en su particular plaza del Vaticano mirando con ex-
pectación la chimenea de los medios de comunicación para 
ver de qué color saldría el humo. Allí estaban los que lo es-
peraban casi transparente, del color de la nieve; el resto, por 
el contrario, ansiaban una humareda, lo más negra posible, 
para poder enmascararse tras ella. Según se iban “queman-
do” los votos, la chimenea parpadeaba con una columna 
demasiado fina, de color indefinido, pero sin inclinarse lim-
piamente ni al blanco ni al negro. La noche avanzaba, los 
nervios aumentaban y nadie se sentía satisfecho. Cuando 
terminó de quemarse la última urna, la imagen se quedó 
fija, de color grisáceo, más bien color “panza de burro”. 
Había terminado el escrutinio y comenzaba la “Operación 
Justificación”. Los líderes de cada partido tenían preparada 
la “chuleta” para explicar su victoria, o para justificar la de-
rrota. A la vista de los gélidos números, no hubo más reme-
dio que, de forma precipitada, tragar saliva, redactar nuevas 
frases en su cuartilla e hilvanar un nuevo alegato que justifi-
cara lo que aparecía en las pantallas. 

Unos, pensando que estas elecciones iban a ser un pa-
seo militar, habían preparado una buena ración de incien-
so, junto a un decálogo de buenas intenciones, capaces de 
remediar los desmanes que agobian a todos los españoles. 
La victoria, aunque holgada, resultó insuficiente para desa-
rrollar su programa sin imposiciones ajenas. La remontada, 
espectacular, pero menos de lo que todo el mundo auguraba 
-incluida la oposición. Para ser elegido presidente del futuro 
gobierno, el aspirante necesita, salvo ajustes de última hora, 
el apoyo de 40 diputados de otros partidos; cosa nada fácil. 

El resto de participantes, después del imprevisto resulta-
do, también necesita cambiar el discurso. Lo que amenaza-
ba ser una derrota en toda regla, se convirtió en una esca-
lera con algún peldaño más que la de los contrincantes. Al 

final, podrán ascender hasta la soñada cumbre, allí donde 
se domina el panorama. El primer derrotado iba cambian-
do de color y recuperando la sonrisa que había perdido en 
la última semana. El resto de familias vio la posibilidad de 
convertirse en actores imprescindibles para que el jefe de 
la más numerosa pudiera dejar al bando vencedor con la 
sonrisa congelada.

Con la tranquilidad que proporcionan los días transcu-
rridos, vamos a tratar de descifrar -bajo la particular óptica 
de quien esto escribe- qué circunstancias han concurrido 
para llegar al actual estado de cosas.

A pesar de que haya quien se niegue a reconocer que el 
resultado de las elecciones autonómicas y municipales del 
28-M fue un serio aviso de los españoles al gobierno del 
momento, todo parecía indicar un grave descalabro de los 
partidos que sostenían a Pedro Sánchez en La Moncloa. Los 
españoles habían demostrado claramente su disconformi-
dad con el Gobierno. La poca consistencia de la justificación 
de su derrota, dejaba muy clara esa inquietud que domina-
ba sus decisiones.

Y, efectivamente, el primero en reaccionar fue Pedro 
Sánchez. En ambiente tan pesimista, se hacía imprescin-
dible un giro copernicano. De cara a las obligadas eleccio-
nes como final de legislatura, era urgente contrarrestar el 
auge de la derecha. A pesar del incesante bombardeo con 
datos hábilmente enmascarados, el sufrido ciudadano es 
muy consciente de sus dificultades para llegar a final de 
mes. Después de tantas estrecheces, se pregunta: “¿Ahora 
nos vienen con nuevas elecciones? Sánchez no sabe lo que 
hace y esto no hay quien lo entienda”.

La realidad ha demostrado que Sánchez no será buen 
gobernante, pero no tiene ni un pelo de tonto. Para in-
vertir la curva descendente de su aceptación, había que 
encontrar algo que quebrara la ascendente de la derecha. 

Antes de que fuera tarde, había que sorprender al 
oponente.

 Dormidos en los laureles los claros vencedores del  
28-M, se imponía la táctica de atacarlos por sorpresa. Esa 
decisión no se toma en un momento de arrebato. Sánchez, 
con la máxima discreción, y la de su círculo más allegado, 
tenía preparada la jugada. No se puede conceder tiempo a la 
oposición para que prepare el asalto al poder. Cuando nadie 
se lo esperaba -incluidos sus más cercanos colaboradores- 
se disuelven las Cortes y se convocan elecciones generales.

PP y VOX, con la miel de la victoria del 28-M en los la-
bios, se restregaron los ojos, se frotaron las manos y vieron 
más cerca que nunca el vuelco definitivo. Si, además, ha-
bían constatado la debilidad de mandíbula experimentada 
por Sánchez en su cara a cara con Feijóo; una razón más 
para plagiar a Samaniego con la fábula de la liebre y la tor-
tuga. Todas las encuestas -salvo las de Tezanos- daban ma-
yoría absoluta al bloque conservador.

Para hacerle a Sánchez más fácil su maniobra, PP y VOX 
-que nadie se vaya de rositas- volvieron a la gresca y esa 
fue la señal esperada para atacar. Después de comprobar 
la reacción de los ciudadanos, será muy difícil cambiar el 
color del gobierno si la derecha se presenta desunida. Con 
las cifras en la mano, los votos dirigidos a los dos partidos 
conservadores formando una agrupación, asegurarían una 
mayoría absoluta bien holgada, pero ¿qué pecado han co-
metido esos votantes para que sus respectivos partidos no 
consigan ponerse de acuerdo, algo que sí alcanza el resto, 
aun siendo mucho más dispares entre sí? No es hora de sa-
car trapos sucios – que los dos tienen lo suyo-, es la hora 
de salvar a España, algo que parecen haber olvidado. Nadie 
que no esté dispuesto a trabajar por el bien de todos, puede 
proclamarse más español que los demás. El que vota nunca 
se equivoca, ni olvida los desaires ¡Además, aprende!

Francisco José 
Celador
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No seré yo quien pretenda, al pergeñar 
esta croniquilla como al desgaire, el que 
trate de dar una lección magistral de po-
lítica; como humilde escribidor, ejerzo 
mi derecho a verter mi opinión personal 
sobre lo que ha ocurrido tras las elec-
ciones generales y lo que está por venir 
hasta que el año 2023 termine, quieran 
los dioses con final feliz para todos los 
españoles. Decíamos  hace unos días, 
en “las páginas” digitales de Salamanca 
RTV al Día, que desde el pasado 28 de 
mayo a esta nuestra querida ciudad de 
doradas piedras le tenían envidia más de 
ciento cuarenta pueblos y ciudades, 
y alguna que otra autonomía, 
porque de un papeletazo (meter 
una papeleta en la urna) los sal-
mantinos habíamos impedido 
que los ultras tramontanos 
se hicieran con poder en 
el Ayuntamiento de Sa-
lamanca y marcaran la 
agenda de la alcaldía. 
No fue así, albricias.

Comentábamos, del 
mismo modo sin acritud, 
la pena que nos embargaba 
ante una más que posible entrada de Vox 
en el gobierno de la nación, con la vuel-
ta al pasado, a los años más oscuros de 
nuestra historia. El regreso del PP al Go-
bierno (algo que no me preocupa y con-
sidero normal) parecía lo más probable 
según las encuestas, encuestas por Dios, 
casi todas fallidas; al parecer las empre-
sas dedicadas a estos menesteres están 
empecinadas en pensar que ellas pueden 
influir en los resultados, según les venga 
en gana, según los vientos que ellas quie-
ran soplar. Escribía un articulista en un 
diario nacional que este sector, el de las 
encuestas, “ha perdido el norte”. Y digo 
yo, porque me apetece y quiero, que se lo 
hagan mirar.

Afortunadamente, después del 23J, la 
envidia es ahora más grande y se extien-
de también por Europa, nos envidian en 
la Unión Europea por nuestro saber vo-
tar, me valga la expresión, y por usar la 
papeleta (el papeletazo) para mandar a 
paseo a estos descendientes ultras de lo 
peor y más peligroso en siglo y medio. Se 
han estrellado contra un excelente ejer-
cicio de cordura de los españoles (nunca 

hemos sido tontos) y de ese pa-
peletazo le han quitado 

19 escaños (uno 
hubiera deseado 
algunos más) y con 

ello toda posibilidad 
de incidir en el Go-

bierno de esta nación, 
que no anda para inventos 
y barbaridades sin cuento 
(me ha salido un pareado 
sin tenerlo preparado). Fal-

ta hace ahora que los popu-
lares mediten y se conformen 

con lo que hay, o lo que no hay, 
la posibilidad de gobernar. Su 
“momento” no es este, pero está 

al caer más pronto que tarde, y sa-
ber perder, aunque se gane, es justo y 
democrático. MENOS PENA.

Menos pena por tanto tras el 23J y 
menos pena, también, en esta Salamanca 
de nuestros amores y dolores, el repre-
sentante en el Congreso de los Diputados 
por la formación ultra ha desaparecido, 
loados sean los dioses. Y miren ustedes, 
queridos lectores que me soportan, en 
Castilla y León, por el “canto de un duro” 
no ha pasado, lo de desaparecer, han sa-
cado uno y de chiripa. Magnífica noticia 
para esta Región. Tal vez sea la hora para 
que sus políticos se planteen otra forma, 
otros modos, otras alianzas y otros con-
sejeros que la gobiernen. En especial el 
vicepresidente. 

Cuestión de fe

María 
Fuentes

Jotamar

Más envidia  
menos penas

“Deseando todos la felicidad, muchos ignoran el modo de llegar a ella”. Este 
extracto corresponde a la obra de San Agustín, quién abarca en su totalidad la 
fe cristiana, sus virtudes y valores. La búsqueda de la felicidad en la sociedad 
actual es un objeto de consumo para muchos relacionado con el obsesivo en-
cuentro de ese estado de plenitud. 

Vivo con la sensación constante de que se nos ha impuesto como obligación 
encontrar esa felicidad a toda costa, como si fuese algo que llega así de golpe 
y que cuando lo alcanzas, queda instalado en nosotros de forma fija, eterna 
y para siempre, y soy de las que cree que la búsqueda de esa felicidad viene 
por afianzar la fe, en lo que sea, creyendo en la consolidación de unos valores 
humanos que desgraciadamente se están perdiendo. 

Pesa la falta de ética instaurada, la ausencia de empatía y la pérdida del 
respeto hacia los demás. ¿Qué está sucediendo? Quién tiene fe y lucha por 
un mundo mejor apuesta por el respeto, la honestidad y la responsabilidad 
frente a la tendencia creciente a la ausencia de valores éticos y morales. Como 
lección de vida para reflexionar me quedo con la que Pablo Alonso nos dio 
hace apenas unos días en Salamanca. Es el joven salmantino que a finales de 
junio ingresó en la orden de los Carmelitas ‘in articulo mortis’ puesto que pa-
decía una enfermedad desde que tenía 16 años ya sin cura. Murió a los 21. En 
esa travesía entre la esperanza y la muerte aseguró que sintió la llamada de 
Dios “a la vida consagrada”, y se fue de este mundo sonriendo, feliz, en pleno 
estado de gratitud. Encontró esa felicidad que tanto buscamos de forma ob-
sesa en su adiós a la vida terrenal para ascender a esa otra vida de encuentro 
con Dios, y su adiós fue una fiesta de jóvenes cantando en torno a su cuerpo 
yacente en la Iglesia del Carmen de Abajo. Su última fiesta en la tierra. Qué 
lección de amor de esos amigos que no lloraron su pérdida, si no que celebra-
ron su nueva vida. La fe de Pablo fue su bastón, y la de su familia, que se unió 
a ese último baile mientras sonaban estrofas como aquella que alegaba a no 
tener “miedo de la libertad”.

Entre los deseos de Pablo antes de marchar, manifestó tres: la conversión 
de los jóvenes a Cristo, la unidad entre los movimientos católicos y el destie-
rro entre los cristianos del miedo a la muerte. Unos deseos que a veces nos 
parecen utópicos cuando desgraciadamente vemos a diario cómo las iglesias, 
los conventos y las capillas se ven cada vez más vacías y la asistencia a estos 
templos se marchita entre los jóvenes. Los datos muestran que España pierde 
la fe. Al menos la católica. A eso se añade una envejecida plantilla de curas y 
falta de relevo que acentúa el problema. La Diócesis de Salamanca cuenta en 
la actualidad con 133 sacerdotes diocesanos y 400 parroquias que son atendi-
das solo por cerca de 60 sacerdotes diocesanos que permanecen en activo. La 
Iglesia como institución debe ser capaz de convertirse en referente para las 
nuevas generaciones y que estos sean quienes encuentren ahí un referente al 
que seguir. Por Pablo, por nuestros abuelos que nos trasmitieron esa fe, y por 
todos los que aún creen en esto. Ahora que en agosto la provincia se llena de 
ceremonias religiosas en torno a los patrones de cada municipio, apelemos a 
la fe no solo el día festivo, si no que eso se extrapole a todos los días del año.
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La Befana representa  
‘No niegues la paloma’

Lunática Producciones representa  
‘El músico, la charra y la chulapa’

Patio Chico
21:00 h

Patio Chico
20:00 h

Viernes, 4 / AGOSTO

Viernes, 11 / AGOSTO

Viernes, 11 / AGOSTO

Sábado, 12 / AGOSTO

Viernes, 4 / AGOSTO

Jueves, 10 / AGOSTO

Intrussión Teatro representa ‘Maestro Bretón’

Saldaña y Carioca representan ‘¿Dónde está Tomás’

Concierto de Simant Duo 

Concierto de Luismi Segurado 
Trío 

Película ‘Pequeña Miss  
Sunshine’

 VII Festival de Blues. Concierto 
de Ophelia Trío

 Película ‘Vacaciones en Roma’

Plaza de San Boal
21:00 h

Plaza de San Boal
20:00 h

Jardines de Santo Domingo 
de la Cruz
22:30 h

Jardines de Santo Domingo 
de la Cruz
22:30 h

Plaza de la Biblioteca  
Torrente Ballester.
21:00 h

Plaza de la Biblioteca  
Torrente Ballester.
21:30 h

Plaza de la Biblioteca  
Torrente Ballester.
22:00 h

Sábado, 5 / AGOSTO

Sábado, 5 / AGOSTO

Sábado, 12 / AGOSTO

Programación Fundación Ciudad de Cultura 
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Séptimo Ciclo  
de Órgano  
promovido por el 
Ayuntamiento de 
Salamanca,  
en colaboración con 
el Cabildo  
catedralicio

Catedral
20:00 h.

La entrada es libre hasta  
completar el aforo.
 

Jueves, 3 / AGOSTO

 Concierto del organista Luis Dalda, 
que interpretará obras de Antonio 
de Cabezón, Domenico Zipoli, Jo-
hann Sebastian Bach y Mathias van 
del Gheyn, entre otros. 

Jueves, 10 / AGOSTO

Concierto del organista Pier 
Damiano Peretti que interpretará 
música de Francisco Fernández 
Palero, Sebastián Aguilera  
de Heredia, Girolamo Frescobaldi, 
Pablo Bruna, Johann Jacob  
Froberger, Igor Strawinski y Fran-
cisco Correa de Arauxo.

Lunática Producciones representa ‘El músico, la charra y la chulapa’

Patio Chico
20:00 h

Patio Chico
20:00 h

Viernes, 18 / AGOSTO

Viernes, 18 / AGOSTO

Viernes, 25 / AGOSTO

Jueves, 24 / AGOSTO

Viernes, 25 / AGOSTO

Saldaña y Carioca representan ‘¿Dónde está Tomás’

Saldaña y Carioca representan ‘¿Dónde está Tomás’

Concierto de Swing Ton Ni Song

Concierto de No Cantes Victoria

 Película ‘Manolito Gafotas’

 Película ‘Captain Fantastic’

 VII Festival de Blues. Concierto 
de Richard Ray Farrell

 Lunática Producciones representa  
‘El músico, la charra y la chulapa’

Plaza de San Boal
20:00 h

Plaza de San Boal
20:00 h

Jardines de Santo Domingo de la Cruz
22:30 h

Jardines de Santo Domingo de la Cruz
22:30 h

Plaza de la Biblioteca Torrente Ballester.
22:00 h

Plaza de la Biblioteca  Torrente Ballester.
22:00 h

Plaza de la Biblioteca  
Torrente Ballester.
21:30 h

Sábado, 19 / AGOSTO

Sábado, 26 / AGOSTO

Sábado, 19 / AGOSTO

Sábado, 26 / AGOSTO
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Manuel no es que fue-
ra malo, no, es que 
tuvo la mala suerte 
de ser anguloso, 

antiestético e inteligente, lo cual 
excitaba el delirio poético y físi-
co de los bárbaros que también 
iban a su colegio. Hasta que un 
día encontró quien le defendie-
ra y ya no se despegó de aquel 
bruto protector. ¿Por qué aquel 
bestia le ayudó? Sería por algu-
na afinidad de esas que los niños 
sienten y nadie más ve; o por-
que necesitaba a alguien com-
plementario para engrandecer 
sus fechorías. Al fin y al cabo, 
Manuel, además de poco agra-
ciado, era agradecido (mérito de 
sus padres, seguramente) y de-
volvió el favor de la protección 
con entrega y hasta desmesura, 
porque él tenía asumido que un 
favor no es una muestra de ge-
nerosidad, sino el nacimiento 
de una obligación. Esa autoexi-
gencia moral le llevó a cometer 
infinidad de actos que, pasando 
el tiempo, construyeron su his-
toria, lo que todo el mundo co-
nocía de él e identificaba con lo 
que él era por dentro. 

Tener una historia compues-
ta de maldades no convertía 

a Manuel en alguien especial. 
No hay que engañarse, bien 
puede ocurrir que una historia 
compuesta por una sucesión de 
buenos actos no provenga de un 
interior bondadoso. Nada sabe-
mos sobre lo que hay bajo esa 
sucesión de buenos actos, pues 
no alcanzamos a ver más que 
sus obras, nunca su interior. Es 
el caso, por ejemplo, de Matilde. 
Gracias a quienes la rodearon, 
no hubo un solo momento de 
su vida en que tuviera oportu-
nidad de amargar la existencia a 
alguien. Es que ni siquiera tuvo 
hijos que le obligaran a enfadar-
se después de una mala noche y 
su marido era tan cortés, tan pa-
ciente, que era la envidia de sus 
pocas amistades. Ahora bien, 
toda esa ausencia de malas ac-
ciones, ¿hizo buena a Matilde? 
Ni por asomo y se le notaba en la 
forma que tenía de no mover las 
cejas. Sin embargo, esa es su his-
toria, la de una mujer que nunca 
hizo nada ruin ni malicioso. 

Ahora bien, hay que ser muy 
ingenioso para llegar a atisbar 
que se puede tener más de una 
historia. Manuel, lúcido como 
pocos, así lo entendió. Su pers-
picacia le hizo ver que todos los 

actos malvados que le encomen-
daba el que había sido su defen-
sor no los conducían más que a 
la muerte prematura de ambos 
o a algo peor seguido de una 
muerte retrasada. Por un lado, 
si continuaba morirían los dos. 
Por otro lado, si él lo mataba y 
escapaba, moriría el que tanto 
le ayudó cuando nadie lo hizo, 
sí, pero no el propio Manuel. 
Incluso se reconoció a sí mismo 
que tendría que morir alguien 
más para encubrir su propia 
huida, pero Manuel, preclaro 
siempre, comprendió con rapi-
dez que la muerte de dos amigos 
desde la infancia era bastante 
peor que la muerte de uno de 
ellos y de un desconocido. Su 
motivación no era perversa a 
sus propios ojos, sino una re-
ducción del coste inevitable de 
cerrar su historia. 

Así, convirtió en realidad la 
muerte de su compañero y si-
muló la propia con un cadáver 
anónimo imposible de identi-
ficar, resultado del que se juró 
a sí mismo que sería el ultimí-
simo acto interpretable como 
malvado de esa vida por extin-
guir y hasta de la nueva por ve-
nir. Borró todo rastro e incluso 

abandonó la turbia riqueza acu-
mulada para que nadie sospe-
chase. Se escondió bien lejos, en 
otra ciudad, en otra historia que 
iba a ser opuesta a la que acaba-
ba de dar fin. 

Se ocultó a simple vista en 
otra persona con una vida nor-
mal y enmascaró sus carencias 
físicas bajo un traje de oficinis-
ta (¡qué mano para lidiar con el 
papeleo tienes!, repetía agrade-
cido su jefe). También aprendió 
a no dejarse ver sin corbata los 
domingos, primero en misa de 
doce y, luego, paseando por la 
plaza mayor, hacia un lado y ha-
cia otro por los soportales, salu-
dando a quien no conocía aún, 
como a esa dama no muy joven 
que paseaba del brazo de sus 
padres, una mujer distinguible 
por esa manera tan peculiar de 
no mover las cejas y a la que 
acabaría pidiendo matrimonio:

Matilde, ¿quieres hacerme 
feliz para siempre?

A lo que ella dijo que sí, cla-
ro que sí, después de buscar la 
sonrisa cómplice de sus padres. 
¿Dónde encontrar más que por 
casualidad un hombre así? Un 
poco mayor y con rasgos cubis-
tas, pero los disimulaba con la 

forma de peinarse, con el som-
brero o, simplemente, con la luz. 

Y era tan comprensivo… 
Como cuando, un año ya des-
pués de la boda, Matilde escuchó 
aliviada que a él tampoco le gus-
taban los niños, así que no tenía 
sentido seguir intentándolo solo 
para dar gusto a los demás. 

¿De verdad que piensas eso, 
mi amor? -dijo Matilde.

Poco había de quererla si no 
le bastaba ella para tener una 
buena vida, le contestó. A par-
tir de entonces, Matilde se fue 
dando a sí misma más y más 
motivos para amarlo. En espe-
cial, le parecía adorable que, 
cuando ella relataba una queja 
tras otra de sus ancianos pa-
dres, de los vecinos ruidosos, de 
los carteros que no saludaban, 
él asintiera sin esfuerzo y le pi-
diera, después de un rato, que 
lo dejara pasar, porque la vida 
no es recriminar ni llamar la 
atención a los demás, sino es-
tar juntos. Estar juntos y ser 
complementarios, mi querida 
Matilde, remachaba el que un 
día fue conocido por Manuel. 
En esos momentos, a ella le 
parecía el hombre más bueno 
del mundo.

TODO EL MUNDO TIENE 
 UNA HISTORIA UN CUENTO DE

MIGUEL ÁNGEL MALO
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L a Escuela Hostelería 
Salamanca sigue inno-
vando y consolidando 
su calidad en la for-

mación. Así, ha desarrollado un 
programa formativo de Cocina 
Internacional junto a tres escue-
las de diferentes países.

El objetivo global del ciclo está 
encaminado a que el estudiante 
sea capaz de dominar las técni-
cas, habilidades y destrezas de 
un Jefe de Cocina.

Para ello, durante el primer 
año, estará en las cocinas de la 
Escuela Hostelería Salamanca 
realizando un sinfín de prácticas 
y elaboraciones culinarias que 
serán la base de su desarrollo 
profesional.

Las habilidades personales 
son importantes para el desarro-
llo del trabajo diario, incluyendo 
la creatividad, el liderazgo, la 
habilidad para trabajar bajo pre-
sión, la atención al detalle y las 
habilidades de comunicación.

No podemos olvidarnos de 
todos los conocimientos que en 
materia de higiene y manipula-
ción de los alimentos deben ad-
quirir los alumnos, ya que ade-
más de conocimientos, debe ser 
una puesta en práctica constante 
en su trabajo diario.

Durante sus estudios, los 
alumnos disfrutan de una expe-
riencia de servicio real en el Aula 
Restaurante de la Escuela, consi-
guiendo acercar el modelo pro-
ductivo real al docente.

Nos preparamos para viajar y 
por ello, los alumnos tienen que 
saber comunicarse. Van a coci-

nar en diferentes países, México, 
Francia e Italia. Esto les obliga a 
aprender a comunicarse en fran-
cés e italiano.

Trascurrido el primer año de 
formación, con las bases culina-
rias de la cocina tradicional per-
fectamente asentada, los alum-
nos se enfrentarán al desarrollo 
del segundo año del ciclo.

Este segundo curso va a trans-
currir entre nuevos fogones, 
comenzará en septiembre en la 
Escuela y en noviembre tendrán 
la oportunidad de viajar hasta 
Monterrey (México), para que 
aprender todos los productos au-
tóctonos, así como la base de la 
cocina mejicana y por supuesto, 
aprenderán de su modo de vida, 
costumbres y cultura. Todo ello 
apoyado en el convenio de tra-
bajo que la Escuela desarrolla 
con la Universidad Autónoma de 
Nuevo León.

Regresan a España para se-
guir ampliando su formación y 
empezar a realizar cocina fusión 
Hispano-Mejicana.

Un chef de cocina internacio-
nal tiene varias oportunidades de 
salida laboral. Pueden trabajar en 
una variedad de entornos, inclu-
yendo restaurantes, hoteles, cru-
ceros, resorts, catering y servicios 
de comida para empresas. Algu-
nos jefes de cocina internacional 
pueden decidir abrir su propio 
restaurante, mientras que otros 
pueden convertirse en jefes priva-
dos o consultores culinarios.

En Francia, más concreta-
mente en Le Mans y de la mano 
de la Escuela Ste Catherine, los 

alumnos durante el mes de febre-
ro recorrerán toda la gastrono-
mía francesa y tendrán la oportu-
nidad de trabajar en equipo con 
varios restaurantes que apoyarán 
su formación.

El curso avanza y viajarán 
a Florencia, todos los sabores 
italianos al alcance del conoci-
miento de los alumnos. Allí, en 

la Escuela InTavola, descubrirán 
todos los secretos de la pasta ita-
liana, rissotos, sus cocciones de 
carne y sus apreciados postres.

Finaliza el curso en la Escuela 
Hostelería Salamanca, reforza-
rán los conocimientos de cocina 
creativa nacional e internacio-
nal y se dispondrán a preparar 
las Prácticas en Empresas, pero, 

¿dónde?. Qué difícil decisión van 
a tener los alumnos, ahora tienen 
la oportunidad de elegir con mu-
cho criterio en qué cocina quie-
ren especializarse.

Si este recorrido gastronómico 
y de vida coincide con tus expec-
tativas, no dudes en reservar tu 
plaza, comienza a mediados de 
septiembre y quedan pocas plazas.

Pasión por la cocina y la experiencia 
vital de conocer mundo

NUEVO PROGRAMA FORMATIVO DE LA ESCUELA DE HOSTELERÍA DE SALAMANCA: DIRECCIÓN EN COCINA INTERNACIONAL

Agosto 2023
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Vanesa Martins

Castellanos de Moris-
cos celebra del 10 al 13 
de agosto sus fiestas 
en Honor al Santísimo 

Cristo de las Batallas. Para ello, 
desde el consistorio han elabo-
rado una amplia programación 
para que personas de todas las 
edades puedan disfrutar. “Hemos 
elaborado un programa pensando 
en todas las edades. Espero que 
disfruten de una diversión sana”, 
desea Victoria Manjón, alcaldesa 
de la localidad, de estos días. 

¿Qué es lo que más destaca 
del programa de fiestas?
Vamos a traer el divertido juego 
del humor amarillo, en el que 
seguro lo vamos a pasar fenome-
nal. También hemos organizo un 
scape room. Este año hemos que-
rido recuperar la tradición  de co-
mer en la calle juntando a todos 

los vecinos del pueblo. Para los 
más pequeños realizaremos una 
gymkana en la que se converti-
rán en magos por un día junto 
a Harry Potter. Como novedad, 
me gustaría destacar el show de 
Dreaming Bubbles que ha sido 
record guines

¿Qué espera de estos días de 
fiesta en el municipio?
Que la gente disfrute, que sepa 
respetar las fiestas. Que tengan 
una diversión sana y aprovechen 
estos cuatro días de programa-
ción. 

¿Hay algo que le gustaría in-
cluir en el programa de fies-
tas que no esté?
Diría que no. Nosotros siempre 
intentamos hacer un programa 
para que disfruten niños, adul-
tos y la gente joven y mayor. 
Una programación completa 
para todos.  

En mayo volvió a salir ree-
legida como alcaldesa, ¿qué 
balance hace de estos meses 
de gestión? 
Estoy muy orgullosa de la labor 
que hicimos estos 4 años, des-
pués de lo complicado que ha 
sido por la pandemia, hemos 
conseguido hacer prácticamen-
te todo lo que teníamos pre-
visto. Además de apostar por 
la cultura, hemos renovado 
por completo el polígono, cuya 
cuarta fase terminó el mes pa-
sado. 

¿Qué proyectos quiere de-
sarrollar la Corporación 
para este ejercicio?
Tenemos muchos en mente. 
Continuar haciendo la ronda. 
Estamos ya con la primera fase 
y queremos intentar ir a por la 
segunda fase. La calle principal 
Juan Curto también la quere-
mos arreglar. Además, quere-
mos hacer un edificio nuevo 
porque se nos queda muy pe-
queño el que tenemos para las 
actividades extraescolares, ya 
que participan muchos alum-
nos. 

Unas palabras para sus ve-
cinos.
Deseo que disfruten de todas 
y cada una de las actividades y 
eventos que hemos preparado 
para estas fiestas. Les animo a 
que se diviertan y que eviten ex-
cesos y cualquier tipo de alter-
cado o enfrentamiento que pue-
da empañar estos días festivos. 
Que además disfruten mucho, 
que son unos días que los vecinos 
de Castellanos de Moriscos espe-
ramos con ganas.

Entre las novedades hay un scape rooom  
y una yincana de Harry Potter

FIESTAS EN CASTELLANOS DE MORISCOS

“Espero que los vecinos  
disfruten de todas las actividades 

que hemos preparado” 

10 de agosto
Jueves 
19:30 Paseo de Peñas con la Charanga “ La Clave” 
disfrazados de 'piscineo'. Salida: ayuntamiento.
22:00 Pregón inaugural de fiestas y saludo de la alcaldesa.
Lugar: ayuntamiento.
22:30  Entrega de pañoletas en el kiosco del parque.
00:00 Orquesta Syra. Lugar: Camino de Moriscos. Junto al 
frontón del parque.

11 de agosto
Viernes
11:30 Taller y Gymkana “Harry Potter”. Lugar: Frontón del 
parque
17:00  Gymkana de Peñas. Lugar: Frontón del parque.
18:00  Pasacalles con la Charanga “La Clave“. Salida desde 
el ayuntamiento.
19:00  Humor Amarillo en calle Alameda. *Menores de 7 
años deberán ir acompañados de un adulto.
 20:00 Concierto de Copla “Rocío de las Heras”.
Lugar: Centro Polivalente San Roque.
21:30  Degustación de Caldereta.
Lugar: Calle la Rosa, junto al Ayuntamiento.
00:00  Actuación de la orquesta “Pikante”
Lugar: Camino de Moriscos. Junto al frontón del parque.
05:00 Sopas de Ajo. Lugar: Kiosco del parque.

12 de agosto
Sábado
11:30 Ciudad Hinchable y Tren Turístico en Calle Alameda.
13:30 Fiesta de la Espuma en calle Alameda.
14:30 Gran Paella Popular. Lugar: Calle la Rosa, junto al 
ayuntamiento. 
17:00 Finales II Torneo Tute y Remi en Bar Inma y Bar la 
Plaza.
18:30 Dreaming Bubbles.
Lugar: Frontón del Parque.
21:30 'El Cumbre'.
Lugar: Calle la Rosa y Frontón del parque.
00:00  Gran verbena popular 'SuperHollywood'.
Lugar: Camino de Moriscos. Junto al frontón del parque

13 de agosto
Domingo 
08:30 Chocolate con Churros. Lugar: Kiosco del parque.
09:00  Campeonato de CYL de Petanca.
Lugar: Campo de Fútbol (Pol. Ind. Castellanos de Moriscos).
13:00  Santa Misa.
Lugar: Iglesia de San Esteban.
13:45 Procesión del Santísimo Cristo de las Batallas.
Lugar de salida: Iglesia de San Esteban.
14:30 Pincho Popular en Frontón del parque.
17:00 a 21:00 Escape Room.
Lugar: Camino de Moriscos. Junto al frontón del parque.
18:00 Exhibición Partidos Pelota Mano.
Lugar: Frontón cubierto del Polideportivo IGP Lenteja de 
la Armuña.
23:30 Macrodiscoteca “Estrella Show”.
Lugar: Camino de Moriscos. Junto al frontón del parque.
23:50 Cuenta Atrás Castellanos de Moriscos.
Lugar: Camino de Moriscos. Junto al frontón del parque.

VICTORIA MANJÓN | ALCALDESA

PROGRAMA
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Carbajosa de la Sagrada se en-
cuentra celebrando su Verano 
Cultural con una amplia pro-
gramación para los vecinos de 

la localidad.  Hasta el día 6 de agosto, se 
celebran diversas  actividades, que darán 
paso, del 7 al 11, a la Semana de la Juven-
tud. 
Tras ellas, comenzarán las fiestas en Ho-
nor a San Roque, patrón de la localidad, 
que se celebrarán del 11 al 18 de agosto y 
también contará con un amplio programa 
de actividades para todos los vecinos. 
Entre ellas destacan una jornada de con-
vivencia el día 15 de agosto, donde la pro-
tagonista será una gran paella para todos. 
Ese día será una jornada familiar en la que 
habrá juegos para compartir y convivir 
entre los vecinos de todas las edades. Ade-
más, en la programación para el resto de 
días también habrá actividades donde los 
más pequeños serán protagonistas.
Además, las noches estarán protagoniza-
das por las actuaciones de orquestas de 
primer nivel: La Búsqueda, La Misión, Pi-
kante, Superholliwood, Cinema y Princesa 
serán las encargadas de poner ese toque 
musical. 
Por último, los toros también serán prota-
gonistas en las Fiestas de San Roque con 
toros y recortes. El resto de la programa-
ción se desvelarán próximamente. 

¿Qué es lo que más destaca del pro-
grama de Verano Cultural y de Fies-
tas? 
Creo que todas las actividades merecen ser 
destacadas, se trata de propuestas de ca-
lidad con las que queremos que nuestros 
vecinos disfruten de unos días diferentes en 
compañía de familiares y amigos. Del Vera-
no Cultural puedo destacar como novedades 
de este año el Mercado Medieval, que se ce-
lebra por vez primera, e integrar el lenguaje 
de signos en alguna de las representaciones 
teatrales. Se trata de una iniciativa que que-
remos ir incorporando a las propuestas cul-
turales que se vayan celebrando en Carba-
josa con el fin de favorecer la integración de 
todos. En cuanto al programa de Fiestas que 
presentaremos en los próximos días puedo 
destacar el ambiente, las orquestas, los es-
pectáculos taurinos y una jornada de convi-
vencia que celebraremos el día 15 de agosto 
y que incluye la tradicional paella.

¿Qué espera el alcalde de unas fiestas 
como las de su municipio? 
Espero, sobre todo, que transcurran con ar-
monía y sin contratiempos y que todos po-
damos disfrutar de estas jornadas festivas.

¿Qué es lo que define a estos días de 
encuentro entre vecinos y activida-
des?
Pues como bien dice lo más importan-
te de estos días es generar el ambiente 

para que nuestros vecinos salgan a la 
calle y convivamos. Propiciar momen-
tos de encuentro para disfrutar juntos.

Mensaje para los vecinos en estas 
fiestas. 
Que disfruten con responsabilidad. El 
Ayuntamiento de Carbajosa prepara con 
todo el cariño del mundo una programación 
cultural y un programa de fiestas para que 
pasemos unos días diferentes. 

En mayo volvió a ser reelegido como 
alcalde de Carbajosa, ¿qué balance 
hace de estos primeros meses?
Han sido meses intensos debido a las elec-
ciones municipales y nacionales, pero ya te-
nemos todo organizado y no hemos parado 
de trabajar. Los proyectos siguen adelante y 
buenas muestras son, por ejemplo, la pre-
sentación del nuevo pabellón multideporte 
que hemos construido en el Complejo De-
portivo Exterior; los programas de Verano 
Cultural, Fiestas y Semana de la Juventud 
que ya hemos comenzado a celebrar; y la 
evolución de las obras del nuevo centro cul-
tural que esperamos inaugurar muy pronto.

 ¿Proyectos de futuro en la actual le-
gislatura?
Los proyectos del Equipo de Gobierno son 
los que incluimos en nuestro programa elec-
toral. En alguno de ellos ya hemos comen-
zado a trabajar, como la construcción de un 
Punto Limpio en nuestro municipio; pero 
tenemos otros proyectos importantes para 
estos años y muy esperados por los vecinos, 
como la construcción de unas nuevas pisci-
nas municipales.

La Búsqueda, La Misión, Pikante, Superholliwood, Cinema y Princesa pondrán el toque 
musical a las fiestas de San Roque

FIESTAS EN CARBAJOSA DE LA SAGRADA

“Espero que estas fiestas transcurran con 
armonía y que todos podamos disfrutar” 

PEDRO SAMUEL MARTÍN | ALCALDE

7 de agosto
Lunes
Excursión al Aquópolis 
22:30 Concierto a cargo de Nereida 
Sanchón

8 de agosto
Martes
20:00  II Carrera de Autos Locos 
21:00 Party Color en el recinto ferial 

9 de agosto 
Miércoles
De 11:00 a 14:00 y de 17:00 a 22:00 
Carbajosa Summer Festival Gaming 
22:00 Pool Party en las piscinas

10 de agosto
Jueves
De 11:00 a 14:00 y de 17:00 a 22:00 
Carbajosa Summer Festival Gaming 
22:00 Bubble Sport Nocturno en el 
Complejo Deportivo Exterior

PROGRAMACIÓN  
SEMANA JOVEN
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Vanesa Martins

Golpejas celebra un año 
más sus fiestas tradi-
cionales en honor a 
San Bartolomé. Días 

de diversión y reencuentros plas-
mados en un completo programa 
de actividades donde la música y 
las competiciones deportivas son 
protagonistas. Su alcalde, Alejan-
dro Román, espera que sean unos 
días de “diversión” donde vecinos 
y personas que acudan a disfrutar 
de algún evento “se diviertan”.
Del 18 al 26 de agosto diferentes 
actividades serán protagonistas 
en el municipio, actividades para 
todas las edades. Comidas popu-
lares, día para los más pequeños. 
En definitiva, “unos días de con-
vivencia”. 

¿Qué es lo que más destaca 
de este programa de fiestas?
Las fiestas son especiales cada 
año. En cada edición el progra-
ma es un poco parecido, aunque 
siempre intentamos mejorarlo. 
Tenemos diferentes torneos, una 
actividad conjunta como es el 
adornado de la plaza y también 
la tradicional costillada. También 
diferentes actividades para los 
más pequeños y el día 24, el día 
grande, la Santa Misa y la orques-
ta Kronos para animar la noche. 
También destaca la paellada del 
sábado 26, tenemos un programa 
variado para todas las edades. 

¿Qué espera de estos días?
Las fiestas son unos días de re-
encuentro para muchos. Espero 
que los vecinos se diviertan, que 
disfruten mucho de estos días de 
convivencia. También espero que 
todo salga bien, que también es 
algo fundamental. 

En este sentido, ¿qué men-
saje lanza a los vecinos?
Que disfruten y que pasen unos 
días muy buenos en compañía de 
amigos y familiares.

Como alcalde, ¿qué balance 
hace de estos últimos meses 
al frente del consistorio?
Yo diría que el balance es po-
sitivo. Estamos ya a punto de 
terminar las pistas de pádel que 
hemos hecho. Es un deporte que 
cada vez interesa más, en espe-
cial a los jóvenes. Además, he-
mos acondicionado las entradas 
al parque y bueno, tenemos otros 
proyectos futuros.

¿Puede hablarnos de algu-
no?
Va a llegar en un futuro cerca-
no la fibra óptica a la localidad. 
También queremos mejorar 

la depuradora. Luego proyec-
tos más a largo plazo iremos 
viendo con el paso del tiem-
po, viendo las necesidades del 
pueblo y de los vecinos. Lo que 
queremos es seguir mejorando 
el pueblo. 

¿Hay gente joven en el mu-
nicipio?
Hay gente joven, en especial 
durante los fines de semana. 
Ahora es verdad que durante 
el verano, los meses de julio y 
agosto estamos a rebosar, pero 
el resto del año hay poca gen-
te.

Para terminar, ¿un último 
mensaje para los vecinos?
Lo dicho, que aprovechen es-
tos días de fiestas para disfru-
tar y pasárselo bien, que es lo 
más importante.

Noches con la música como protagonista y varios 
torneos deportivos, marcan el programa de fiestas 

de la localidad

FIESTAS EN GOLPEJAS

“Las fiestas son unos días de reencuentros.  
Espero que los vecinos disfruten mucho” 

18 de agosto
Viernes
III Torneo Nocturno de Fútbol Sala.

19 de agosto 
Sábado
Final del III Torneo Nocturno de Fútbol Sala.

22 de agosto
Martes
Adornado de la plaza.

23 de agosto
Miércoles
20:30 Tradicional Costillada en el lugar de Toral, organizada 
por el Excmo. Ayuntamiento de Golpejas.
21:00 Pintacaras, caricaturas y globoflexia.
00:00 Recorrido de peñas.

24 de agosto
Jueves
12:30 Santa Misa en honor a nuestro patrón 'San Bartolomé', 
amenizada por el grupo folclórico 'Surco'. Oficiada por nuestro 
párroco Juan Martín Pereña.
19:00 Partido a pelota a mano.
21:00 Partido de fútbol entre las glorias del pueblo.
00:00 Gran verbena organizada por la orquesta 'Kronos'.

25 de agosto
Viernes
12:00 Día de nuestros pequeños de la mano de Talento 
Castellano: hinchables y tobogán de agua.
17:00 Hinchables, carretones y fiesta de la espuma.
20:00 Pequeño aperitivo para todos.
00:30 Fiesta de noche de verano en 'Disco Vivaldi' y espectáculo 
con gogós.

26 de agosto
Sábado
15:00 Paella en la Alameda, amenizada por el tamborilero 
'Vicente Oliva'.
19:30 Tradicional Campeonato de Calva.
00:30 Macro discoteca con espectáculo 'Evolution'.
'Fin de fiestas' ¡Pobre de mí!

PROGRAMA

ALEJANDRO ROMÁN | ALCALDE
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Miguel Corral

En tres semanas tras la toma de 
posesión, el nuevo alcalde de Vi-
tigudino y su equipo de Gobierno 
han tenido que hacer frente a una 

situación muy difícil por diferentes cues-
tiones: la ausencia de secretaria nada más 
ocupar el cargo, la “falta de información” 
sobre temas de actualidad del ayuntamien-
to y la inminente llegada de las fiestas con 
un programa por completar.

¿Qué ha sido lo más fuerte de estas 
tres semanas como alcalde?
Lo más fuerte ha sido la marcha de la secre-
taria, un hecho que nos ha dejado desan-
gelados por encontrarnos sin información 
alguna, lo que ya arrastrábamos de toda la 
legislatura pasada, donde la información 
brilló por su ausencia. Ni siquiera hemos 
podido conocer cómo está la ejecución 
presupuestaria, por lo que desconocemos 
realmente en qué situación está el ayun-
tamiento, cuánto hay o cuánto se debe. Es 
el tema más gordo porque afecta a todo lo 
demás. A la hora de establecer contratos 
no tienes las firmas necesarias en el banco, 
careces de informes de Intervención y no 
tienes garantías de que puedas cumplir los 
compromisos que adquieres. 

¿Y cómo lo van a solucionar?
Vamos a preparar una serie de temas y fac-
turas  y solicitar a la Diputación un secre-
tario para darle salida a las cuestiones más 
urgentes y necesarias. Entre tanto estamos 
pendientes de que la Junta nos adjudique 
alguno de los secretarios que están en bolsa 
y que sabemos quieren venir a Vitigudino.

Entonces, ¿desconoce cómo está la 
situación económica?
Sé que el importe de las facturas pendientes 
de pago a proveedores ronda los 300.000 
euros y lo disponible en la cuenta es poco 
más de 200.000 euros, pero tenemos que 
pagar las nóminas a finales de julio y que-

darán unos 100.000 euros en la cuenta. 
También desconocemos la deuda contraí-
da por el servicio de basura, contratado de 
manera temporal hasta sacar a licitación el 
servicio. Esto está transcurriendo como era 
de prever después de cuatro años de ocul-
tación de todo y de falta de transparencia, 
por lo que coger un ayuntamiento que ha 
tenido 50 juicios y todos perdidos, con un 
expediente disciplinario sobre una secre-
taria, otra que a la hora y media de entrar 
el nuevo equipo de Gobierno se marcha del 
ayuntamiento sin dar cuentas ni informar 
de nada, llegas y te encuentras dando palos 
de ciego sin saber por dónde empezar.

¿Qué va a pasar con el contrato del 
servicio de Bomberos?
Se hizo un convenio con la Diputación por 
el que daba al ayuntamiento algo más de 
600.000 euros para financiar el servicio 
y se hiciera cargo el ayuntamiento, pero 
ahora resulta que el ayuntamiento no tiene 
capacidad y tiene que contratar una em-
presa para que lo gestione, lo cual supone 

un coste añadido para el ayuntamiento de 
más de 80.000 euros si finalmente son seis 
meses de contrato, aunque pueden ser más 
hasta que se adjudique el servicio median-
te licitación. Por otro lado, hace unos días 
hemos recibido el recurso presentado por la 
Plataforma de Bomberos contra el decreto 
de adjudicación y al que habrá que darle so-
lución, aunque no estamos de acuerdo para 
nada de que se haga así. Lo suyo es que haga 
directamente el contrato la Diputación. 

¿Qué será lo inmediato pasadas las 
Ferias?
Lo más urgente es la licitación de los servi-
cios de recogida de basuras, abastecimiento 
de agua y la residencia de mayores. 

Imagino que otra complicación aña-
dida ha sido organizar las fiestas en 
tiempo récord… 
Venía ya una parte hecho por la Corpora-
ción anterior, que en parte ha venido bien 
porque si nos ponemos a contratar ahora 
ni encuentras nada y lo que hubiera habría 

que pagarlo muy caro. El retraso en la cons-
titución del ayuntamiento nos ha condicio-
nado a la hora de organizar el programa y 
el escaso margen económico que nos ha de-
jado porque las orquestas son caras y hay 
exceso de orquestas, nosotros hubiéramos 
contratado alguna menos. Con lo cual, con 
poco que hagas, las carrozas y algo más, el 
presupuesto se va a disparar este año.

¿Qué destacaría del programa?        
El desfile de carrozas y la corrida de toros, 
creo que los toros de Miura con los herma-
nos Castaño, es buen festejo. Sentimos no 
poder hacer la feria y el concurso de gana-
do, lo cual lo hemos intentado hasta el final, 
pero no ha podido ser por la falta de tiempo 
para que los ganaderos que quisieran venir 
pudieran sanear. Otra cosa que destacaría 
es el homenaje a Manuel Fernández Alejo. 
Es iniciativa de un grupo de amigos y afi-
cionados a la pelota y que desde el ayunta-
miento apoyamos. Se hará antes de los par-
tidos de pelota previstos el día 17. Y también 
la figura del pregonero. Matías González es 
Secretario General de Telecomunicaciones 
y natural de Vitigudino, y que sea él quien 
pronuncie el pregón en la España vaciada 
es algo significativo. Esa misma noche se 
rendirá un pequeño homenaje al que fue-
ra alcalde de Vitigudino entre 1979 a 1995, 
Pedro Pérez Blanco, un reconocimiento que 
teníamos previsto desde hace tiempo y que 
se concretará la noche del pregón

¿Qué quiere decirle a los vecinos y 
a los que les visiten estos días?
Pues que espero que disfruten de las 
fiestas. Creo que hay de todo y para 
todos los públicos, niños, jóvenes, ma-
yores,  deportes, cultura, música…, y 
espero que tengan aceptación. Creo 
que a pesar de haber estado limitados 
de tiempo, se han hecho unas buenas 
fiestas. Que lo pasen bien y que sea el 
principio para que la gente venga más 
a Vitigudino. 

Al retraso de la toma de posesión de la nueva Corporación, el pasado 7 de julio, el 
nuevo regidor añade la ausencia de secretaria nada más coger el bastón de la Alcaldía

FIESTAS EN VITIGUDINO

“Lo más fuerte ha sido la marcha de la 
secretaria, nos ha dejado desangelados” 

JAVIER MUÑIZ DÍAZ | ALCALDE
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Del 1 al 31 de agosto
Lunes
10:00 Inauguración de la exposición de 
pirograbado ‘El arte del fuego’.
Autor: José Freixa Roca
Lugar: Edificio San Nicolás.

6 de agosto
Domingo 
22:00 Finales fútbol sala.

7 de agosto
Lunes 
22:00 Carretones infantiles ‘Toro Embolao’.

 8 de agosto
Martes 
17:00 Tobogán acuático.

9 de agosto
Miércoles
12:00 Concurso infantil de dibujo.

Lugar: Mercado de Abastos.
Franja de edad: 4 – 12 años.
22:00 Actuación de Luis Joira ‘Kiti kiti’ es 
la magia divertida.
Lugar: Plaza de España

10 de agosto
Jueves 
22:00 Presentación, coronación e 
imposición de bandas a las reinas y damas 
infantiles y juveniles de las Ferias y 
Fiestas 2023.
22:30 Pregón de las Ferias y Fiestas 2023 
a cargo de Matías González Martín.
A continuación, actuación musical a cargo 
de la soprano Paz Alonso Serrano.

11 de agosto
Viernes
12:00 Espectáculo infantil/familiar 
Animaleón ‘La aventura de viajar’.
Lugar: Parque San Nicolas de Bari. 
24:00 Verbena con Tucan Bras.
Lugar: Plaza de España

12 de agosto
Sábado
24:00 Verbena con la orquesta Invictus.

13 de agosto
Domingo
14:00 Paellada organizada por la Cofradía 
San Nicolás. 
Lugar: Frontón Municipal de San Nicolás.
19:00 Concurso de recortes.
23:30 Actuación de La Década Prodigiosa.

14 de agosto
Lunes
23:30 Capea nocturna con Disco-Móvil.

15 de agosto
Martes
11:30 Eucaristía de la Virgen del Socorro. 
Procesión hasta su ermita.
22:00 Desfile de carrozas.
00:00 Verbena con La Rebelión.

16 de agosto

Miércoles 
10.00 Feria y concurso de ganado.
12:00 Desenjaule de los toros de la corrida.
19:00 Monumental corrida de toros 
mixta, con 6 toros de las ganaderías de El 
Canario y Miura para el rejoneador Sergio 
Galán y los matadores Javier Castaño y 
Damián Castaño. 
22:30 Actuación de Folk On Crest.
24:00 Actuación Musical: Renovation 
Experience con el DJ Ricky Galende.
Lugar: Plaza España.

17 de agosto
Jueves
10:00 Juegos infantiles e hinchables.
Lugar: Pabellón del CEIP Manuel Moreno.
18:30 Partido de pelota a mano.
Homenaje a Manuel Fernández Alejo  
Lugar: Frontón Municipal de San Nicolás
1º Partido: Paquito Galgo IV - Beovide Vs 
García - Cristian.
2º Partido: Darío -Tolosa Vs P. Etxeberría 
- Erostarbe.

M. C,

Vitigudino se dispone a 
celebrar un año más 
las Ferias y Fiesta 
en honor a la Virgen 

del Socorro, celebraciones que 
discurrirán entre el 6 y el 17 de 
agosto, aunque con anterioridad 
tendrá lugar la inauguración de 
la exposición de pirograbados de 
José Freixa Roca, muestra que a 
título póstumo del artista.

Entre las novedades cabe 
destacar la macrodisco-móvil 
prevista para el 16 de agosto por 
la noche, 'Renovación Experien-
ce', el mayor espectáculo a nivel 
nacional y en el que participa, 
entre otros, el famoso DJ Ricky 
Galende. En este mismo aparta-
do músical hay que señalar las 
actuaciones de La Década Pro-
digiosa y Folk On Crest, además 
de La Rebelión, Tucán Bras e 
Invictus.

Otra de las novedades será el 
homenaje a Manuel Fernández 
Alejo, sacerdote impulsor de 
frontón de pelota, y que recibi-
rá un pequeño reconocimiento 
la tarde del 17 de agosto antes 
de los dos partidos de pelota 
a mano previstos. Asimismo, 
como evento destacado cabe se-
ñalar el desfile de carrozas, es-
pectáculo que pondrá el broche 
al 15 de agosto, día dedicado a la 
Virgen del Socorro.

El pregonero de estas Ferias 
y Fiestas será el Secretario Ge-
neral de Telecomunicaciones y 

Ordenación de los Servicios de 
Comunicación Audiovisual, na-
tural de Vitigudino, Matías Gon-
zález Martín, acto que tendrá lu-
gar el 10 de agosto y que estará 
precedido de la presentación de 
la Corte de Honor. Como anima-

ción del evento, actuará la can-
tante vitigudinense Paz Alonso 
Serrano.

Además de la corrida de toros 
mixta el 16 de agosto con reses 
de El Canario y Miura para el 
rejoneador Sergio Galán, y los 

matadores salmantinos, los her-
manos Javier y Damián Castaño, 
y un concurso de recortes, no fal-
tarán las actividades infantiles y 
culturales, así como una paella 
organizada el 13 de agosto por la 
Cofradía San Nicolás a beneficio 

de la creación de una Banda de 
Cornetas y Tambores para la Se-
mana Santa. Tampoco el Torneo 
de Ferias de fútbol sala que pro-
mueve el CD Los Leones y que se 
desarrollará entre el 31 de julio y 
el 6 de agosto.

Al acto de presentación de la Corte de Honor seguirá el pregón de Matías González y la 
actuación de la soprano Paz Alonso Serrano, momento previsto la noche del 10 de agosto

El desfile de carrozas y La Decada Prodigiosa, 
con la corrida de Miura, estrellas del programa
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Ester Corredera

Manuel Santos es el 
nuevo alcalde de 
Lumbrales, a raíz 
del triunfo de la 

candidatura del PSOE que él en-
cabezaba en las elecciones munici-
pales celebradas el pasado mes de 
mayo. Tras 4 años como concejal 
de urbanismo, Manuel Santos, 
Tito, está al frente del Gobierno 
municipal con un equipo formado 
por otros dos concejales socialis-
tas y el apoyo puntual de los dos 
ediles del grupo Independientes 
por Lumbrales, integrados en la 
Junta de Gobierno Local.

Imagino que la organiza-
ción de las fiestas patrona-
les de Lumbrales, también 
conocidas como 'Los Toros', 
que se celebrarán en el mes 
de agosto, ha llevado gran 
parte del trabajo de estas 
semanas, desde el inicio de 
la legislatura. ¿Cuál ha sido 
el planteamiento a la hora 
de preparar el programa de 
fiestas del 2023?
El planteamiento es seguir con 
el programa de años anteriores, 
con alguna modificación. Co-
menzamos el 1 de agosto con la 
actuación de Mayalde, dentro del 
programa 'Noches de Cultura', y 
terminamos con la feria horti-fru-
tícola el domingo 27 de agosto. En 
el medio tenemos  festejos tauri-
nos, verbenas, actividades cultu-
rales y deportivas.

¿Este año se ha encargado 
directamente de la organi-
zación de los festejos tauri-
nos? Me consta que le gusta 
el tema taurino, concreta-

mente el ámbito de las gana-
derías y de los toreros. A los 
tradicionales encierros a ca-
ballo, festivales y novilladas 
se han añadido en los últi-
mos años capeas nocturnas, 
toros del cajón.... ¿Se man-
tiene todo esto este año?
Desde que comienzan las visitas 
a las distintas fincas de ganado 
bravo, a principios de marzo, has-
ta que los novillos pisan las calles 
del pueblo, hay un largo camino y 
una lista de personas que desin-
teresadamente colaboran con el 
ayuntamiento para que todo salga 
bien y esté en orden. Vaya para 
todos ellos nuestro sincero reco-
nocimiento por su buen hacer.

Me preguntas que si me gustan 
los toros, pues como a la gran ma-
yoría de gente de esta tierra nos 
viene de tradición, la cual quere-
mos y debemos conservar, y ade-
más como fechas de reunión de 
todos aquellos que están fuera de 
su Lumbrales, que es el de todos.

Las ganaderías que tendremos 
este año son, por orden de fechas 
de actuación, la de Rollanejo -de 
El Cubo de don Sancho-, José 
Cruz (de La Encina), Adelaida 
Rodríguez (de El Cabaco), y la de 
Fernando Sánchez Arjona (de El 
Collado).
Respecto a los toreros, en la no-
villada del sábado, 19 de agosto, 
actuarán los alumnos de la escuela 
Taurina de Salamanca  Pedro An-
drés y Álvaro Rojo (descendiente 
de San Felices de los Gallegos) que 
lidiarán 4 astados de la ganadería 
de Rollanejo. En el festival del do-
mingo, 20 de agosto, los toreros 
Pedro Gutierrez 'El Capea' y An-
tonio Grandes lidiarán 4 reses de 

José Cruz. En el festival del lunes, 
21 de agosto, estarán los matado-
res Damián Castaño e Ismael Mar-
tín, que lidiarán 4 astados de la ga-
nadería de Adelaida Rodríguez; y 
el día 22 serán los toreros Manuel 
Diosleguarde e Isaac Fonseca los 
que torearán 4 reses de la ganade-
ría de El Collado. A estos festejos 
se añaden los tradicionales encie-
rros a caballo, toros de cajón y un 
concurso de recortes.

A título personal, ¿qué es lo 
más destacado del progra-
ma de fiestas del 2023?
Ademas de los festejos taurinos, 
hay que destacar el conjunto de 
actividades de los días anteriores 
a Los Toros, como el folclore, tea-
tro, cine, concierto de órgano con 
gaita y tamboril en la iglesia pa-
rroquial, actos deportivos, un día 
dedicado exclusivamente a los ni-

ños.... Además de las actividades 
de las Noches de Cultura, que se 
celebrarán del 1 al 5 de agosto.

Pasando a la actividad mu-
nicipal. ¿En que se está tra-
bajando estos días desde el 
ayuntamiento? ¿Qué obras 
se están ejecutando?
La actividad de obras el mes de 
agosto se ralentiza y los traba-
jadores del ayuntamiento están 
con la puesta a punto de todo lo 
relacionado con las fiestas, mon-
taje de plaza, vallado de calles por 
donde discurre el encierro, mon-
taje de escenario y solo se atien-
den averías urgentes.
En el mes de julio se ha termi-
nado el cerramiento de una valla 
permanente en la parte derecha 
de la finca municipal del Berzal, 
dentro del recorrido del encierro.

Tambien está abierta la obra de 
modificación del parque de abajo 
de la carretera de la Estación.

¿Qué proyectos tiene el 
ayuntamiento a corto y me-
dio plazo?
Seguir con el cambio de la red 
de abastecimiento y saneamien-
to en distintas calles del pueblo; 
en conjunto serán 1.200 metros 
de tuberías más todas las acome-
tidas a las viviendas. Además de 
la urbanización de calles y con-
tinaremos con la reparación del 
firme en otras.

¿Ya están en marcha las 
obras de la última fase de 
construcción de la nueva re-
sidencia municipal?
En la residencia de la carretera de 
Saucelle está todo listo para que 
la empresa adjudicataria comien-
ce las obras. Para su terminación 
tiene un plazo de ejecución de 8 
meses.

Otro tema que parece que 
arranca es la concentra-
ción parcelaria de la zona 
de Lumbrales. Esta semana 
los técnicos han empezado a 
recibir a los propietarios de 
las fincas...
La concentración parcelaria está 
en fase de lnvestigacion de la pro-
piedad de fincas, esta fase será 
larga, los propietarios tendrán 
tiempo durante meses para acre-
ditar sus propiedades  y entregar 
la documentación que le soliciten 
los técnicos.

Volviendo a las fiestas, 
¿Quiere decir algo a los lum-
bralenses?
Felices fiestas a todos y a divertirse.

La organización de las fiestas patronales, 'Los Toros', ha ocupado al equipo de 
gobierno municipal la mayor parte del tiempo discurrido desde su toma de posesión

FIESTAS EN LUMBRALES

“Nuestro reconocimiento a las personas 
que colaboran para que todo salga bien” 

MANUEL SANTOS GONZÁLEZ | ALCALDE
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E. C.

¿Qué criterios han seguido 
para elaborar el programa?
El criterio ha sido el lógico y 
normal: intentar cubrir todas 
las demandas de los vecinos y 
de la gente que nos acompa-
ñará estas próximas semanas. 
Aunque somos conscientes que 
contentar a todos es complica-
do, estamos preparados para las 
críticas, sobre todo si son cons-
tructivas, ya que nos ayudarán a 
realizar mejor nuestro trabajo. 
Podemos decir que desde que 
esta corporación tomó el cargo, 
hemos trabajado muchas horas, 
con mucha ilusión y dedicación 
y seguimos trabajando.  

¿Hay novedades en la pro-
gramación?
Una de las principales novedades 
es la recuperación del Concurso 
Nacional de Recortes, que gusta-
ba mucho a la gente. Otra nove-
dad será el Humor Amarillo con 
ánimo de recuperar la diversión 
entre peñas y público. El Día del 
Niño va a ser más completo que el 
año anterior, con actividades por 
la mañana y por la tarde. Pero en 
general mantenemos la dinámica 
de años anteriores, porque desde 
el ayuntamiento pensamos que si 
algo gusta y sale bien no lo vamos 
a cambiar, como mucho intenta-
ríamos mejorarlo.

¿Qué destaca de las fiestas 
del 2023?
Del programa de fiestas no hay 

que destacar nada por encima 
del resto ya que todas las activi-
dades son importantes. A algu-
nas personas les gustarán más 
las actividades culturales; los 
taurinos disfrutarán con el am-
plio número de festejos; los de-
portistas esperarán con ilusión 
los diferentes torneos.  

Me gustaría hacer hincapié a 
los vecinos que residen en Lum-
brales, a aquellos hijos del pueblo 
que vienen a pasar unos días y a 
aquellas personas que quieran 
visitarnos, que disfruten de las 
fiestas que hemos preparado 
con gran trabajo, ilusión y cari-
ño.  Queremos agradecer a to-
dos los que nos han ayudado en 
la preparación de estas fiestas y 
nos van a ayudar para que todo 
salga bien, especialmente a los 
trabajadores del ayuntamiento 
y personas desinteresadas que 
colaboran activamente con noso-
tros porque sin todos ellos no po-
dría ser posible llevar a cabo esta 
complicada tarea. ¡¡Que vivan las 
Fiestas de mi pueblo!!

FIESTAS EN LUMBRALES

Espectáculos taurinos, música 
y deporte protagonizan el 

programa festivo

“Hemos trabajado muchas 
horas, con mucha ilusión, 

dedicación y cariño”

RAQUEL SALDAÑA | CONCEJALA DE FIESTAS

Ester Corredera

Lumbrales se dispone 
a celebrar sus fiestas 
patronales con un am-
plio programa de actos 

culturales, deportivos, verbenas 
y el protagonismo destacado de 
los festejos taurinos: encierros a 
caballo, festivales y novillada que 
se celebrarán los días 19, 20, 21 
y 22 de agosto, además del con-
curso nacional de recortes y toros 
del cajón.

El programa festivo, prepara-
do por la nueva corporación mu-
nicipal – presidida por el PSOE- 
se abre el día 1 de agosto con las 
'Noches de Cultura', organizadas 
por la Diputación de Salamanca, 
con la colaboración del Ayunta-
miento de Lumbrales. El recital 
de música  'Mayalde Tradicional', 
la actuación de Mutis Teatro, un 
espectáculo de Charros y Gita-
nos, dos sesiones de cine al aire 
libre y una exposición fotográfi-
ca componen el programa que se 
desarrollará del 1 al 5 de agosto.

La música tiene un apartado 
destacado en las fiestas de Lum-
brales. "Tendremos conciertos 
con el grupo "How are blues", 
contamos con el Coro Popular de 
la villa y también habrá el Con-
cierto de Órgano, Gaita y Tambo-
ril y la actuación del grupo folkló-
rico 'Santa María de Liminares' 
con el acompañamiento de tam-

borileros de Salamanca" anun-
cia Raquel Saldaña, concejala 
de festejos. "Hay que resaltar las 
presentaciones de dos libros de 
las escritoras lumbralenses Adela 
Villoria y Koro Benito y la exposi-
ción "El Gesto Vibrante", cuadros 
del lumbralense José Luis García 
además de la actuación del grupo 
de teatro lumbralense Fuentele-
ra" añade la concejala.

En el apartado deportivo ha-
brá torneos de fútbol-sala, fron-
tenis, ajedrez, futbol-plaza, pádel 
y el toromaratón, organizado por 
el Club Abadengo Running y el 
ayuntamiento, a beneficio de la 
asociación Pyfano.

"Los más fiesteros podrán 
bailar, cantar y disfrutar de las 
Orquestas Marsella, Nebraska y 
La Huella, de las macro-discos 
"Mandala" y "KM 69" y las cha-
rangas" Cucuband" y "la Vareta", 
que amenizarán el ambiente du-
rante las fiestas. Y no olvidarnos 
de nuestros Djs Locales e invita-
dos que nos harán disfrutar la no-
che del 12 de agosto", afirma Ra-
quel Saldaña. Tampoco hay que 
olvidar la II Feria internacional 
de Vino de Lumbrales 'Sabores 
de Frontera' y una Cata de Vinos 
y Vermuts con cena Maridaje, 
eventos organizados por Corazón 
ConTinto y La Cocinita Mágica.

PROGRAMACIÓN 
Noches de Cultura
Del 1 de agosto al 5 de agosto

6 de agosto 
Domingo
19:30 Folclore: tamborileros y grupo 
Santa María de Liminares.
22:00 Final Torneo de futbol sala.

7 de agosto
Lunes
20:00 Presentación del libro 'Con los pies 
en el suelo' de Adela Villoria.
22:00 Teatro. Fuentelera.

8 de agosto
Martes
22:30 Concierto: 'How are blues'.

9 de agosto
Miércoles
18:00 II Feria Internacional de vino 
'Sabores de Frontera'.
22:00 Concierto de órgano, gaita y tamboril.

10 de agosto
Jueves

21:45 Pregón de las Fiestas a cargo de 
Adela Villoria.
22:00 Concierto: Coro de Lumbrales.

11 de agosto
Viernes
19:00 Final Campeonato de Frontenis.

12 de agosto
Sábado
18:30. IX Carrera Popular 'Toromaratón'.
00:00 Festival de Djs Locales.

13 de agosto 
Domingo
23:30 Concurso Nacional de Recortes.

14 de agosto 
Lunes
19:30 Humor Amarillo.
22:00 Toros de Cajón.

15 de agosto 
Martes
12:00 Misa, Procesión y Vino de Honor.

16 de agosto 
Miércoles
12:00 Sorteo de barreras.

17:30 V Torneo de Ajedrez.

17 de agosto 
Jueves
12:00 Toboganes acuáticos e hinchables. 
Fiesta de la espuma.
17:00 Hinchables. Encierro de carretones.
22:00 Final Campeonato de futbol-plaza.

18 de agosto 
Viernes
17:30 Pregón de Peñas, chupinazo y 
Cabalgata al Prao del Toro.
00:30 Verbena. Orquesta 'Marsella'.

19 de agosto 
Sábado
12:30 Encierro a caballo.
19:00 Novillada con reses de Rollanejo, 
para los novilleros de la Escuela de 
Tauromaquia de Salamanca Pedro 
Andrés y Álvaro Rojo.
00:00 Verbena: orquesta 'Nebraska'.

20 de agosto 
Domingo
12:30 Encierro a caballo.
19:00 Festival con novillos de Adelaida 
Rodríguez para los matadores El Capea y 

Antonio Grande.
00:00 Verbena con 'La Huella'.

21 de agosto 
Lunes
12:30 Encierro a caballo.
19:00 Festival con novillos de José Cruz 
para los matadores Damián Castaño e 
Ismael Martín.
00:00 Verbena: orquesta 'Mandala'.

22 de agosto 
Martes
12:30 Tradicional encierro a caballo. A 
continuación encierro de vaquillas.
19:00 Festival con novillos de El Collado 
para los matadores Manuel Diosleguarde 
e Isaac Fonseca.
00:00 Macro-discoteca 'KM 69'.

23 de agosto 
Miércoles
20:00 Presentación del libro 'Palabras de 
vida' de Koro Benito.

27 de agosto 
Domingo
10:00 VII Feria de Productos Hortícolas y 
de Artesanía.
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Miguel Corral

Recién llegado a la al-
caldía, imagino que 
este mes y medio ha 
sido intenso…

Sí, es un momento intenso por-
que estamos organizando las fies-
tas y además el trabajo habitual. 
Entre lo destacado de este tiempo 
está la autorización a Ibedrola 
para arreglar la carretera de ac-
ceso al Picón de Felipe, hasta el 
parque de 400Kv, cunetas, acce-
sos y construcción de una zona 

de aparcamiento tras el despren-
dimiento que se produjo hace 
unos meses. Nos han dicho que 
probablemente en diciembre esté 
terminada la obra. Otra de las 
gestiones, y de la que estoy muy 
satisfecho, es que vendrá a Al-
deadávila un día al mes la notaria 
de Lumbrales. También hemos 
solicitado a la Policía que ven-
gan un día para renovar el DNI. 
En cuanto a las visitas guiadas 
a las instalaciones de Iberdrola, 
presa y central, esperamos que 
comiencen a partir de septiem-
bre, el mes de agosto con el tema 
de vacaciones, en Iberdrola no lo 
ven posible. También, otra de las 
gestiones que quiero destacar es 
la realización de un mercadillo 
con vendedores ambulantes, que 
tenga un poco de todo, productos 
agroalimentarios y también arte-
sanía. La primera edición la ten-
dremos el 20 de agosto comen-
zando con el programa de fiestas, 
pero la idea es que mantenga 
cierta periodicidad. También en 
octubre tendremos una pequeña 

Feria del Vino para dar realce a 
uno de nuestros productos estre-
lla. Tanto el mercadillo como esta 
Feria tienen como objetivo dar 
visibilidad a Aldeadávila, poten-
ciamos el turismo… Creo que es 
bueno para el pueblo.

¿Cómo se presentan las fies-
tas? ¿Qué destacaría de la 
programación?
Uno de los eventos destacados 
este año será el correfuegos. 
Como novedad está el mercadillo 
del 20 de agosto; y como desta-
cado, además de las verbenas 
del 22 al 27 con cinco orquestas 
punteras y dos DJ, están los fes-
tejos taurinos con sus encierros a 
caballo, que son un referente en 
toda la provincia. Además de una 
capea nocturna con DJ, habrá 
una clase práctica con alumnos 
de la Escuela de Tauromaquia de 
Salamanca, y cuatro novilladas 
más sin picadores, y este año con 
una ganadería nueva. 

¿Por qué hay que venir a las 
fiestas de Aldeadávila?

Porque el ayuntamiento hace un 
gran esfuerzo económico para 
hacer unas fiestas que son refe-
rencia en toda la comarca, tanto 
en orquestas como en lo demás, 
y porque en Aldeadávila nos sen-
timos muy contentos de que nos 
visiten, que vengan a ver unos 
encierros que marcan un antes 
y un después del verano, y por-
que las orquestas que tendremos 
son envidia en toda la comarca. Y 
también porque acogemos a todo 
el mundo con verdadero entu-

siasmo y esperamos que este año 
también nos visiten y disfruten 
con nosotros de las fiestas.  

¿Qué quiere decirle a los ve-
cinos en estos días?
Invitarles a disfrutar de las fiestas 
con responsabilidad y respeto, 
recordando siempre nuestras tra-
diciones y valores como símbolos 
de identidad y unidad de nuestro 
pueblo. Que estas fiestas sean un 
motivo de alegría y de unión para 
todos. Y desearles felices fiestas. 

El nuevo regidor se ha impuesto como objetivo dar visibilidad al municipio con 
actividades como la I Feria-Mercadillo el 20 de agosto o la I Feria del Vino en octubre  

“Uno de los eventos destacados de este año 
será el correfuegos la noche del 25” 

FIESTAS EN ALDEADÁVILA

FLORENTINO GARCÍA | ALCALDE

PROGRAMACIÓN 
20 de agosto
Domingo
De 10:00 a 15:30 I Feria-Mercadillo de 
Aldeadávila de la Ribera.
De 13:45 a 15:30 Concierto Vermut Torero.
17:15 Actuación de EN3JAZZ.

21 de agosto
Lunes 
11:00 Encierro de cabestros. Salida Prado 
del Rocoso.
12:00 Rampa de agua.                                                                                                  
17:00 Bailes charros. 
17:30 Actuación de Félix Carreto en La 
Llanada I.
17:00 Parque infantil.
23:00 Capea Nocturna.

22 de agosto
Martes
11:00 Espectáculo de aves rapaces.

19:30 Desenjaule en el prado de Rocoso.
23:00 Desfile de peñas y pregón de fiestas.
24:00 Verbena con la orquesta Marsella.                                                                                 

23 de agosto
Miércoles
11:30 Clase práctica de los alumnos de la 
Escuela de Tauromaquia de Salamanca.
13:00 Comida de peñas.
18:00 Color Party.
20:00 Bajada del Santo.
23:00 Coronación de reina y damas. 
Entrega de trofeos.
A continuación, Verbena con Pikante.

24 de agosto
Jueves
13:00 Misa y procesión en honor a San 
Bartolomé. A continuación, convite.
18:00 Pelota a mano tres partidos, 
juveniles, individual y parejas.
23:00 Desfile de carrozas.
01:00 Verbena con el grupo Cañón.

25 de agosto
Viernes
07:00 Vaquilla del aguardiente.
09:00 Encierro a caballo con novillos de 
Andoni Rekagorri. Al finalizar, suelta de 
una vaquilla.
18:30 Novillada con los novilleros Pedro 
Andrés y Arturo Cartagena.
22:30 Espectáculo de correfuegos.
24:00 Verbena con Cuarta Calle.
Al finalizar disco móvil Lamas. 

26 de agosto
Sábado
09:00 Encierro a caballo con novillos 
de Valrubio. Al finalizar, suelta de una 
vaquilla.
13:00 Encierro con carretones.
16:00 II Edición Trial 4X4 en el Circuito 
de MotoCross. 
18:30 Novillada con los novilleros Manuel 
Tabernero y Lenin Martín. 
00:00 Verbena con La Principal.

27 de agosto
Domingo
09:00 Encierro a caballo con novillos de 
Valdeflores. Al finalizar, suelta de una 
vaquilla.
13:00 Encierro con carretones.
18:30 Novillada con los novilleros El 
Mene y Cristóbal Arenas.
24:00 Verbena con la orquesta La Oca.
Al finalizar, disco móvil Full Dance.

28 de agosto
Lunes
09:00 Encierro a caballo con novillos de 
Ignacio López Chaves. Al finalizar, suelta 
de una vaquilla.
18:30 Gran novillada con los novilleros 
Daniel Sánchez y Salvador Herrero.
22:30 Entierro de la sardina. Monólogo de 
Alberto Cabrillas.

Todos los días de encierros, a las 08:00h. 
chupitos en el matadero viejo.
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FIESTAS EN VILLARINO
JULIÁN MARTÍN JIMÉNEZ | ALCALDE

PROGRAMACIÓN 

5 de agosto 
Sábado 
22:00 Campeonato de Fútbol Sala.

6 de agosto 
Domingo
08:00 Torneo de pesca.
17:00 Campeonato de Frontenis.
22:30 Cine al aire libre. 

7 de agosto 
Lunes
17:00 Campeonato de baloncesto. 

9 de agosto 
Miércoles
11:00 Campeonato infantil de natación.
22:00 Ballet ‘Ara de Madrid’.

 10 de agosto 
Jueves
22:00 Grupo ‘Raya Evolution’.

11 de agosto 
Viernes
11:00 Parque Infantil.
21:00 Campeonato de Pádel. 
22:00 Tributo a Estopa.

12 de agosto 
Sábado
09:00 Cto. Recorrido de caza.
11:00 Chocolate en la residencia.
23:00 Desfile de Peñas. 
23:30 Pregón de Eustaquio Andrés y 
presentación de la Corte de Honor. 
00:20 Macrodiscoteca ‘Mandala’.

13 de agosto
Domingo
11:00 Fiesta Infantil de agua.
19:00 Carretones infantiles. 
22:30 Actuación ‘Etiqueta Negra’.
00:30 Verbena con ‘La Búsqueda’. 

14 de agosto 
Lunes

11:00 Encierro tradicional y vaquilla. 
18:30 Gran novillada de Valrubio.
22:30 Actuación musical ‘Laura Cerdeño’. 
01:00 Verbena con ‘Malassia’.

15 de agosto 
Martes
13:00 Santa misa. 
22:30 Actuación ‘Dúo Dos Soles’.
00:30 Verbena con ‘Kronos’.

16 de agosto 
Miércoles 
12:30 Santa misa y procesión en honor a 
San Roque, a continuación, convite. 
18:00 Color Party y Fiesta de la Espuma.
22:30 Actuación ‘Trio Noches de Luna’.
00:30 Verbena con ‘Pikante’.

17 de agosto 
Jueves
11:00 Encierro tradicional y vaquilla.
18:30 Gran novillada de Ignacio López Chávez.
22:30 Actuación ‘Dúo Marfil’.

Concurso de disfraces.
00:30 Verbena con ‘La Huella’.

18 de agosto 
Viernes
11:00 Encierro tradicional y vaquilla.
18:30 Gran novillada de Valdeflores.
22:30 Actuación ‘Dúo Lizaro’.
00:30 Verbena con ‘Princesa’.

19 de agosto 
Sábado
20:00 Comida de carne de toro y fin  de 
fiestas. 

21 de agosto 
Lunes
22:30  Teatro con la compañía local 
‘Corrobla Teatro’.

22 de agosto 
Martes
22:30  Teatro. ‘Vamos a contar Mentiras’.
Cine Municipal.

Miguel Corral

Imagino que satisfecho 
con el resultado de las 
elecciones…
Muy satisfecho. Tengo 

que agradecerle al pueblo la con-
fianza que ha vuelto a depositar 
en mí para cuatro años más, lo 
mismo que confiaron los cua-
tro anteriores. Lo dije en el acto 
electoral que tuvimos, pedirles 
disculpas por lo sucedido tras 
las elecciones anteriores porque 
me avisó mucha gente de que las 
personas que llevaba conmigo no 
eran de fiar, y así sucedió, por eso 
también quiero agradecer la con-
fianza que depositaron en mí en-
tonces y mucho más la de ahora 
porque hemos crecido en votos, 
y sé que la gente está conmigo y 
quiere que gobierne otros cuatro 
años más por lo menos.

¿Cuál será su objetivo en es-
tos cuatro años?
El mismo de los años anteriores 
y por el que me han vuelto a dar 
su confianza: crear empleo, por-
que es la mejor manera de que 

nuestros pueblos hagan frente a 
la España vaciada. Vamos a con-
tinuar haciendo las obras por ad-
ministración, con gente del pue-
blo, y son muchas las que vamos 
a hacer. 

¿Cuáles serán esas obras?
La principal es acabar el nuevo 
centro médico, es un servicio que 
necesitamos todos, con atención 
todos los días entre 30 y 40 per-
sonas, es subcentro de guardia 
para Villarino, Cabeza de Fra-
montanos, Pereña, Trabanca y 
Almendra, y creo que es funda-
mental. De momento vamos a 
meter la obra en los presupuestos 
de este año, que saldrán en breve, 
con una partida para su ejecución 
urgente. Mi ilusión es acabarlo 
este año, pero será difícil, así que 
espero que en el primer semestre 
de 2024 esté acabado. Hay obras 
más prioritarias que otras, y la 
del centro médico es prioritaria 
junto con la sustitución e imper-
meabilización de la cubierta de 
la residencia, pintura interior y 
demás actuaciones. Eso está por 

delante del resto de obras. 

¿Cómo está el proyecto de la 
planta fotovoltaica?
A punto de empezar, me ha di-
cho la empresa, que en septiem-
bre empiezan con el grueso de la 
obra. Llevan varios meses mar-
cando los delineantes y tienen 
todo marcado. 

Hace unos meses finalizaba 
la pavimentación con gra-
nito de la zona del Sagrado 
hasta La Carrasquina…
Mi deseo es continuar con una 
nueva fase para empalmar la ca-
lle Cumbre con La Carrasquina, 
que es el centro el pueblo. Esto se 
haría por administración, como 
todas las obras, para crear traba-
jo con gente del pueblo.

¿Dónde emplearán las ayu-
das del Parque Natural? 
En adecentar la entrada del pue-
blo por Pereña, quiero hacer lo 
mismo que se está haciendo en 
la entrada por San Amaro. Sería 
hacer un parque parecido a lo de 
San Amaro en el espacio del an-

tiguo depósito, que es una ruina 
ya, y también quitar la nave del 
lavadero.

¿Cómo está el ayuntamiento 
económicamente?
Estamos bien, especialmente si 
hacemos una comparación de 
cuando cogí el ayuntamiento 
hace ocho años con una deuda 
de 3 millones de euros de deuda. 
Estamos muy bien.

Este año tienen algún día 
más de fiestas…
Después de la represión por la 
pandemia y las pospandemia, es 
el primer año que estamos libe-
rados al 100%, y hemos pretendi-
do darle al pueblo las fiestas que 
se merece. Empezamos el sábado 
12 con verbena por el hecho de 
coger el fin de semana, y acaba-
mos el 18. Como novedad tene-
mos una vaquilla al terminar el 
encierro de cada día, que serán el 
14, 17 y 18 de agosto, con novillos 
de Valrubio, dos días (14 y 18), 
y uno de Ignacio López Chaves 
(17), que siempre dan espectácu-

lo, y novilleros de la Escuela. Al 
meter el fin de semana y después 
de cohibirnos estos años de atrás, 
y podérnoslo permitir, tenemos 
dos orquestas más, en total seis 
verbenas con orquesta y la ‘ferra-
ri’ de las disco-móvil. También 
tenemos dos días dedicados a los 
niños. Además quiero decir que 
la Ruta del Vino Arribes colabo-
ra activamente con la donación 
de premios y sorteos para varias 
actividades.  

¿Qué quiere decirle a los ve-
cinos para estos días?
Pues que hemos hecho un esfuer-
zo para que tengan unas fiestas a 
gusto de todos y les deseo que las 
disfruten. Como pueblo solidario 
que somos, que acojan a todos 
los que nos visiten de fuera, y que 
estos días de fiesta estemos todos 
unidos, nos olvidemos de los co-
lores políticos y tiremos todos del 
carro para que cada uno guarde 
un buen recuerdo de estas fies-
tas. También que estoy a su dis-
posición para cualquier cosa que 
necesiten.  

Después de los dos años de pandemia y haber mejorado la situación 
económica, este año el municipio volverá a vivir unas fiestas como las 
de hace años, una semana completa de actuaciones y festejos taurinos

“Queremos darle al pueblo  
las fiestas que se merece” 
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Alfonso Castilla comen-
zaba el pasado mes de 
junio su séptima legis-
latura como alcalde de 

Peralejos de Abajo, por lo que ‘algo 
tendrá el agua cuando la bendicen’, 
en esta última ocasión con mayor 
respaldo si cabe que en anteriores 
comicios, lo que dice de su gestión, 
especialmente en su lucha por fre-
nar la despoblación, objetivo al que 
dirige la mayoría de sus iniciativas 
hasta el punto de haber logrado 
“meter capital humano”.   

Imagino que satisfecho con 
el resultado de las elecciones 
municipales…
Contento, sí, porque cuando uno se 
presenta por séptima vez, aunque 
sea un pueblo pequeño, pero con 
listas abiertas, donde se vota a la 
persona, pues claro que estás con-
tento porque tanto como yo como 
mis cuatro compañeros hemos sa-
lido elegidos. Por lo que no tengo 
otra cosa que decir que dar las gra-
cias por la confianza.

¿En qué situación se encuen-
tran los proyectos de ‘Vivien-
das en Red’ y ‘A gusto en casa’?
Del programa de ‘A gusto en casa’ 
no puedo decir mucho porque es 
Asprodes la entidad que lo gestio-
na. Por la información que tengo 
es que está funcionando bien aun-
que hay algo que deberíamos so-
lucionar entre todos y es que hay 
una diferencia económica bastan-

te importante entre las 
personas que trabajan 
para ‘A gusto en casas’ y 
lo que el usuario paga. Es 
un sistema novedoso que 
tiene que ir asentándose, 
y con él surge Viviendas 
en Red. Aquí se están 
haciendo tres, y aunque 
no sé la fecha exacta de 
finalización, la obra está 
muy avanzada y creo que 
en el mes de agosto se 
equipará y se amueblará. 
Pero tengo la duda de si 
la Junta nos dejará a cada 

ayuntamiento hacer la gestión o si 
será la propia Junta quien gestio-
ne estas viviendas. La gestión es 
una cuestión que está en el aire. 

¿Cómo está el proyecto de au-
toabastecimiento eléctrico?
Peralejos de Abajo es uno de los 
23 municipios españoles incluidos 
en el proyecto de la empresa ‘Más 
Inteligencia’ para optar a las ayu-
das del MITECO. En el caso del 
nuestro, el presupuesto asciende 
a 941.000 euros y optamos a una 
subvención del 45% de la inver-
sión. Hay que recordar que ni el 
ayuntamiento ni los vecinos tie-
nen que invertir un euro, y que si 
la subvención no se consigue ten-
dríamos un ahorro de entre un 20 
y 30% respecto al recibo actual, y 
si se consigue, el ahorro estaría en-
tre el 50 y 60%. No puedo hablar 
de plazos, es cierto que va lento 
pero el paso es firme. 

¿Qué hay de la declaración 
como Monumento Natural de 
‘Las peñas’?
Tengo el compromiso de Medio 
Ambiente que pasado el verano 
desde la Consejería iniciarán el ex-
pediente de declaración, una figura 
que nos facilitará avanzar en pro-
yectos turísticos.

Recientemente han recibido 
a una nueva familia para ocu-
par la segunda vivienda ‘Re-
habitare’…
Si. El 1 de julio recibimos a la últi-
ma familia, por lo que puedo pre-

sumir, con mucha humildad, de 
que hemos subido el censo porque 
hemos metido capital humano. 
Ahora mismo Peralejos de Abajo 
no tiene las escuelas abiertas no 
porque no tenga niños, porque 
ahora mismo, según los ratios de 
la Junta, tenemos niños para tener 
las escuelas abiertas seis años. Es 
más, en previsión de que se pue-
dan abrir, de los 36.000 euros que 
tenemos de Planes Provinciales, 
una parte será para arreglar los 
aseos de las escuelas y el resto para 
pavimentación de calles. Lo que 
más me importa es que el pueblo 
tenga vida, y para que tenga vida 
tiene que haber gente. Aparte de 
las dos viviendas Rehabitare, esta-
mos en los trámites para crear una 
ordenanza para gestionar el apar-
tamento que construimos para 
uso turístico. Y, además, desde el 
ayuntamiento hemos gestionado 
que el Obispado de Salamanca 
obtenga una ayuda de 80.000 eu-
ros del programa Rehabitare para 
reacondicionar la Casa Parroquial, 
y después nos hemos comprome-
tido a encontrar una familia, a tra-
vés del proyecto Arraigo, para que 
se aloje en ella, pero será el Obis-
pado quien tenga que dar el visto 
bueno y quien se encargue de co-
brar el alquiler. Una vez construi-
da la vivienda, la planta superior 
de la Casa Parroquial nos gustaría 
convertirla en una biblioteca libre 
con 1.000 libros donados por Pe-
dro Montes Bartol, además de ha-
bilitar otro espacio como observa-
torio después de que Adrián Bartol 
Alonso esté dispuesto a cedernos 
uno o dos telescopios y a enseñar 
su manejo al público. 

¿Cómo se presentan las fiestas?
Las tenemos del 2 al 12 de agosto 
y comienzan con el pregón de De-
hesa Grande por la gran labor eco-
nómica y social que está realizando 
para que mucha gente pueda per-
manecer en su pueblo. Destacaría 
el tributo a Estopa por Destrangis, 
la noche del 4 de agosto, y al día 
siguiente la XV Feria Agroalimen-
taria, a la que pondrá el broche la 

actuación de ‘El Sebas de la calle’. 
También tendremos dos encierros.

Algo que le quiera decir a los 
vecinos…
Somos un pueblo pequeño que 
hacemos unas fiestas con varie-

dad de actividades pensando en 
todo el mundo. Cuesta mucho 
trabajo y sacrificio organizarlas, 
por lo que lo único que quere-
mos desde el ayuntamiento es 
que ese trabajo repercuta en su 
disfrute.

PROGRAMACIÓN

2 de agosto
Miércoles
22:30 Pregón de Fiestas en 
la plaza a cargo de Dehesa 
Grande. 
A continuación, actuación de 
los artistas locales:  Floren ‘El 
Cacharrero’ , José María ‘El 
Gallego’ y artista invitado ‘El 
alcalde’.

3 de agosto
 Jueves
24:00 Verbena con el dúo ‘Va 
por ti’.

4 de agosto
Viernes
19:00 Fiesta ‘Color Party’.
24:00 Tributo a Estopa con 
Destrangis.
A continuación, verbena con 
Armando, gogos, boys...

5 de agosto
Sábado
11:30 Apertura al público de la 
Feria  Agroalimentaria.
12:30 Inauguración oficial.
14:30 Degustación de queso, 
carne y obleas Pan de Ángel.
19:30 Pasacalles de la Tuna 
Universitaria de Salamanca.
20:00 Canción española con 
Saray.
24:00 Concierto ‘El Sebas de 
la calle’
A continuación, verbena con 
Armando, gogos, boys...

6 de agosto
Domingo
11:30 Santa Misa. 
13:00 Encierro urbano con 

vacas de ‘Lidiartecaharro’. Al 
finalizar, fiesta de la cerveza.
18:30 Animación con la 
charanga Eklipse.
19:00 Encierro urbano con 
vacas de ‘Lidiartecaharro’.
Y al finalizar la charanga 
seguirá animando la jornada. 

7 de agosto
Lunes
Hasta el 11 de agosto, 
campeonatos de frontenis, 
fútbol sala, petanca, etc....
DÍA DEL NIÑO 
De 11:00 a 14:00 y de 16:00 
a 19:00 Parque infantil con 
hinchables.

8 de agosto
Martes 
20:00  Encierro de carretones 
y chapuzón.

9 de agosto
 Miércoles 
DÍA DEL JUBILADO 
14:00 Convite ofrecido a todos 
los jubilados. 

10 de agosto
 Jueves 
22:30  Cine de verano.

11 de agosto
Viernes 
19:30  La Ruleta del Reciclaje.

12 de agosto
Sábado 
21:00 Entrega de premios de 
los campeonatos. 
21:15 Cenaremos la tradicional 
paella (3€/por persona).

Tras lograr por séptima vez la confianza de los vecinos, el regidor muestra sus 
ilusiones intactas para seguir luchando contra la despoblación 

FIESTAS EN PERALEJOS DE ABAJO

“Hemos subido el censo porque hemos  
metido capital humano” 

ALFONSO CASTILLA ROSO | ALCALDE
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Vilvestre volverá a vivir 
sus tradicionales Fies-
tas del Toro, celebra-
ciones en honor a San 

Sebastián que este año discurri-
rán entre el 16 y 21 de agosto, y 
que tienen a los festejos taurinos 
como el ingrediente principal de 
la programación, especialmen-
te sus encierros en las mañanas 
de los días 19 y 21 de agosto, y a 
los que este año incorporan una 
capea nocturna. Y a partir de ahí 
giran las novilladas de la tarde, 
verbenas y demás complemen-
tos, si bien la jornada dedicada 
a los quintos, brilla con luz pro-
pia, aunque este año otro de los 
protagonistas será el pregonero, 
ni más ni menos que el cabrero 
‘youtuber’, Jesús Manuel Martín 
Crespo, encargado de dar el pisto-

letazo del comienzo oficial de las 
fiestas la noche del 16 de agosto.

El 17 de agosto llega el momen-
to en el que quintos y quintas re-
corren en pasacalles repartiendo 
animación en Vilvestre, momento 
que da paso a la tradicional rotura 
de cántaros a lomos de burros y en 
la que los ‘llamados a filas’ debe-
rán mostrar su destreza como jine-
tes. Este acto tradicional, descen-
diente de las cogidas de cintas y 
antes de gallos, da paso al baile de 
la rosca de quintos, danza tradicio-
nal conocida solo en Vilvestre. El 
broche a la jornada lo pondrá una 
capea nocturna con disco-móvil.

El viernes, día 18, estará dedi-
cado a los niños con juegos tra-
dicionales, pintacaras, un parque 
infantil y fiesta de la espuma, a lo 
que este año suman un desfile de 
disfraces, otra de las novedades. Y 

para los mayores, una disco-móvil 
que se alargará hasta bien entrada 
la madrugada del sábado.

Precisamente, el 19 de agosto se 
celebrará el primero de los encie-
rros con novillos de La Campana 
y que torearán en la tarde Diego 
Mateos y Noel García, una jorna-
da que concluirá con una verbena 
amenizada por la orquesta Malibú.

El domingo, 20 de agosto, es-
tará dedicado a San Sebastián, 

patrón de Vilvestre, con misa, pro-
cesión y convite. Otro de los even-
tos tradicionales de este día es la 
paella solidaria, este año a benefi-
cio de la AECC. Y como broche a 
la jornada, la noche tendrá como 
protagonista a la orquesta La 
Búsqueda. El lunes 21 de agosto, 
último día festivo, segundo encie-
rro con novillos de los Hermanos 
Cañero y novillada en la tarde con 
Salvador Herrero y Álvaro Pérez.

M. C.
¿Qué valoración hace del re-
sultado de las elecciones mu-
nicipales?
Como no puede ser de otra ma-
nera, la valoración es positiva. 
Los vecinos de Vilvestre nos han 
agradecido y valorado de esta 
manera el trabajo que hemos 
realizado durante estos últimos 
cuatro años y eso es lo que nos 
anima a seguir luchando y traba-
jando por Vilvestre y sus vecinos 
durante esta legislatura que te-
nemos por delante.

¿Cuáles serán las prioridades 
en los próximos cuatro años?

Seguir trabajando para que Vil-
vestre siga creciendo. En cuanto 
a infraestructuras y obras segui-
remos con el arreglo del firme de 
la parte final de la calle Hondo-
villa o el arreglo del teleclub. En 
cuanto al apartado turístico, con-
tinuaremos promocionando la 
marcha de senderismo, el acon-
dicionamiento de senderos, am-
pliación del horario de la oficina 
de turismo, etc. También realiza-
remos la obra del Molino de Arri-
ba por administración una vez 
que los dos concursos realizados 
quedaron desiertos. Lo haremos 
con empleados del ayuntamiento 
y contratando a alguna empresa 
para alguna cosa concreta que 
sea necesario.

Una vez pasadas las fiestas, 
¿qué obras abordarán?
Para primeros de septiembre 
comenzaremos con las obras 
de remodelación de la Plaza del 
Rollo. También comenzaremos 

la construcción de un paseo, 
desde las casas nuevas hasta el 
caño de los Cañizos, con arbola-
do, farolas y bancos.

¿Cómo se presentan las fiestas?
Con mucha ilusión y entusiasmo 
para que todos los vecinos y visi-
tantes de Vilvestre disfruten de la 
programación que hemos prepa-
rado, esperando que las peñas se 
involucren y que sean del gusto de 
todos. Aprovecho para agradecer 
la colaboración de todos los que 
participan en la organización.  

¿Tienen alguna novedad?
La principal es que hemos ade-
lantado el inicio al miércoles 16 
de agosto, día en el que se reali-
zará el tradicional desfile de pe-
ñas y al que seguirá el pregón a 
cargo de Jesús Manuel Martin 
Crespo, ‘El cabrero de Extrema-
dura’. También tendremos una 
cena para todo el pueblo después 
del pregón y lo recaudado irá a 
beneficio de Aspace Salamanca. 

Al día siguiente, Día de los Quin-
tos, tendremos también una ca-
pea nocturna.  Y el viernes, día 
dedicado a los niños, habrá un 
desfile de disfraces.

¿Qué destacaría del programa?
No destacaría nada en especial 
porque cada uno de los eventos 
está organizado con el mismo en-
tusiasmo e ilusión, para que to-
dos disfrutemos sin distinción de 
edad. Lo que sí destacaría es la 
implicación de los vecinos en cada 
uno de los eventos que organiza-
mos, y no solo durante las fiestas 
sino durante todo el año.

Unas palabras para los veci-
nos
Pues agradecer, en mi nombre y 
en el de todos mis compañeros del 
equipo de Gobierno, a todos los ve-
cinos de Vilvestre la confianza que 
de nuevo han vuelto a depositar en 
nosotros, además de desearles que 
disfruten de estas Fiestas del Toro, 
pero con responsabilidad.

El cabrero ‘youtuber’, Martín Crespo, será el encargado de pronunciar 
el pregón en una noche con cena solidaria a beneficio de Aspace

FIESTAS EN VILVESTRE

Las Fiestas del Toro suman a encierros 
y novilladas una capea nocturna

16 de agosto
Miércoles
21:00 Presentación de Peñas.
Pregón de fiestas a cargo de 
Jesús Manuel Martín Crespo, 
‘El cabrero de las Hurdes’.
23:00 Cena de hermandad a 
beneficio de Aspace.
24:00 Fiesta con la charanga 
La Escala 2.0. 

17 de agosto
Jueves
09:00 Pasacalles a cargo de 
los Quintos.
17:00 Rotura de cántaros y 
cogida de cintas.
19:30 Baile de La Rosca.
00:05 Capea nocturna con la 
disco-móvil Lamas.

18 de agosto
 Viernes
11:00 Juegos tradicionales, 
pintacaras, globoflexia.
17:30 Parque infantil y fiesta 
de la espuma.  
22:00 Desfile infantil de 
disfraces.
24:00 Disco-móvil Pandora.

19 de agosto
Sábado
12:00 Encierro de carretones.
13:30 Encierro tradicional.
18:30 Novillada de la 
ganadería La Campana, para 
los novilleros de la Escuela de 
Tauromaquia de Salamanca, 
Diego Mateos y Noel García.
A continuación, suelta de dos 
vaquillas para los aficionados.
00:00 Verbena Malibú Show.

20 de agosto
Domingo
13:00 Misa Castellana en 
honor a San Sebastián. A 
continuación, procesión por 
las calles y convite en la Plaza.
14:30 Paella solidaria a 
beneficio de la AECC.
19:00 Yincana para mayores 
de 14 años.
24:00 Verbena con La 
Búsqueda.

21 de agosto
Lunes
12:00 Misa concelebrada en 
la ermita del Castillo.
12:30 Encierro de carretones.
13:00 Encierro tradicional.
18:30 Novillada de la 
ganadería de Hnos. Cañero, 
para los novilleros de la 
Escuela de Tauromaquia, 
Salvador Herrero y Álvaro 
Pérez. A continuación, suelta 
de dos vaquillas.
24:00 Fiesta Noche de 
Verano con Espectáculos 
Benítez.

PROGRAMA

“Destacaría la implicación de los vecinos en 
cada uno de los eventos que organizamos”

JUAN ÁNGEL GORJÓN | ALCALDE
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Recién llegado a la 
Alcaldía, ¿cuáles 
serán sus priorida-
des los próximos 

cuatro años?
Recuperar el turismo, crear atrac-
tivos turísticos, que la gente nos 
conozca, y cuidar de los vecinos 
que viven todo el año en el pueblo. 

Hemos empezado con un 
poco de polémica…
Esperamos que con el tiempo las 
aguas se vayan calmando, al me-
nos desde nuestro lado. Desde el 
principio hemos tendido la mano 
a la oposición porque la unión del 
pueblo es muy importante, somos 
siete personas que representamos 
al 99% de la población de Sauce-

lle. Creo que todos tenemos que 
hacer un ejercicio de reflexión, 
educación y respeto a los votan-
tes y ayudarnos los unos a los 
otros sin atacarnos, y aprender 
cómo funciona una institución.

¿Es necesaria esa dedica-
ción parcial? 
Creemos que sí porque el con-
cejal que va a tener esa dedica-
ción ya ha estado trabajando 
para el ayuntamiento, es un 
gran profesional que ahora ha 
entrado como concejal, y va ha-
cer las funciones en verano de 
limpieza de piscina, recogida de 
basura, mantenimiento de par-
ques y jardines, mantenimiento 
de zonas y puntos turísticos, obras 
menores; y el que a día de hoy es 
el responsable de mantenimiento 
no puede abarcar por el gran volu-
men de trabajo que tenemos. 

Una vez pasadas las fiestas, 
¿en que se centrarán? 
Pues nada más pasar las fiestas te-
nemos las Noches de Cultura de la 
Diputación. Serán 14, 15 y 16, por 
lo que ampliaremos un poco más 
las fiestas, y a partir de ahí em-
pezaremos a trabajar en la Feria 
de la Almendra y la Fiesta de las 
Madrinas, y empezar a ver dónde 
enfocar la primera actuación, bien 
la mejora del salón de actos de la 

Cultural, la mejora del polidepor-
tivo y la pavimentación de calles.

¿Cómo se presentan las 
fiestas? 
Este año no varían demasiado res-
pecto a los anteriores, pero sí tene-
mos cosas nuevas como la figura 
del pregonero, que será Vicente 
Sierra Puparelli, una persona que 
ha dedicado mucho de su tiempo 
a promocionar Saucelle y creemos 
que desde el ayuntamiento se le 
debe ese reconocimiento. Otras 
novedades serán una ‘Color Party’ 
y una yincana de peñas diferente a 
la del año pasado. También para la 
ruta de peñas tendremos una elec-
trocharanga, que ofrece un punto 
más divertido. Además tendremos 
los I Premios Villa de Saucelle, 
para los que se han seleccionado 
vecinos que han demostrado su 
compromiso con el pueblo.     

Unas palabras para los ve-
cinos…
Estoy muy ilusionado, con mu-
chas ganas de sacar adelante al 
pueblo, y pido calma porque lle-
vamos un mes trabajando y nos 
quedan 47 por delante, los juicios 
deben hacerse después del suceso 
y no antes, a partir de ahí llegará 
el momento de juzgar. Ninguno 
de los representantes del PP ha 
estado nunca en la Corporación, 
es la primera vez, tenemos ganas 
de trabajar. Hemos hecho un pro-
grama electoral donde indicamos 
las carencias que creemos tiene el 
municipio y la manera de hacerlo 
crecer, y eso es lo que vamos a lle-
var acabo. Vamos a escuchar a la 
oposición, tiene puntos que nos 
interesan, lo hemos reconocido, y 
habrá que hacerlos también. Por 
eso pido calma, que se nos dé un 
poco de tiempo y luchemos todos 
para sacar al pueblo adelante.

El nuevo regidor espera que las fiestas sirvan para reflexionar y afrontar con más calma 
la toma de decisiones que han provocado cierta polémica en este inicio de la legislatura 

“Creo que todos tenemos que hacer un  
ejercicio de reflexión, educación y respeto” 

PROGRAMA

7 de agosto
Lunes 
23:30 Pregón a cargo de Vicente Sierra Puparelli en la 
Plaza. A continuación, desfile de peñas amenizado por 
Motociclones Electrocharanga.

8 de agosto,
Martes
11:30 Parque Infantil con hinchables, tren y fiesta de la 
espuma en la Plaza.
19:00 Color Party y fiesta de la espuma en el campo de fútbol
23:30 Presentación de peñas en la Plaza.  A continuación  
disco-móvil KM 0.

9 de agosto
Miércoles 
12:30 Encierro de novillos. A continuación, suelta de 
vaquilla. 
18:30 Gran novillada con 4 novillos de Charro de Llen para 
El Mene y Diego Mateo.
21:00 Pancetada en la plaza Isaac Valeros
00:30 Gran verbena con La Huella en el polideportivo.  

10 de agosto
Jueves  
12:30 Misa en honor a San Lorenzo. A continuación, 
procesión hasta la ermita. Actuación del baile del paleo y 
danza del cordón.
22:30 Actuación de folclore con Ad Folkium en la Plaza.
00:30 Verbena  con Pikante en el  polideportivo.

11 de agosto
Viernes  
12:30 Encierro de novillos. A continuación, suelta de 
vaquilla. 
18:30 Gran novillada con 4 novillos de Espioja para Salvador 
Herrero y Jesús Yglesias.
22:30 Espectáculo de los Payasos Hnos. Rampín en la Plaza.
00:30 Verbena con el Nebraska en el polideportivo.

12 de agosto
Sábado  
11:00 Taller Infantil de magia y espectáculo de magia en la 
Plaza.
19:00 Yincana de peñas a cargo de Humor Amarillo en el 
campo de fútbol.
20:00 Chocolatada para nuestros mayores en la Cultural.
22:30 Espectáculo de copla con Nayara Madera en la Plaza.
00:30 Verbena  amenizada por el Grupo Cayenna en el 
polideportivo.

13 de agosto
Domingo 
11:00 Juegos gigantes de madera en  la Plaza.
21:00 Entrega de la Primera Edición de los Premios Villa De 
Saucelle y pregón de fin de Fiestas a cargo la Corporación 
Municipal.
A continuación cena tradicional y verbena con el Trio 
Timanfaya.

FIESTAS EN SAUCELLE
DAVID SÁNCHEZ | ALCALDE
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Miguel Corral

Dory Ginés tomaba po-
sesión el pasado 17 de 
junio como nueva al-
caldesa de Villavieja 

de Yeltes, y lo hacía junto a sus 
tres compañeros de lista por el 
PP y la ausencia de los tres edi-
les socialistas de la oposición, 
aunque finalmente en el primer 
pleno extraordinario se incorpo-
raría Asunción Sánchez, a la que 
la nueva regidora tiende la mano.   

¿Cómo ha ido este mes y 
medio?
Con mucho jaleo, el trabajo por la 
mañana, el ayuntamiento por las 
tardes, con mucha gente que vie-

ne de fuera de vacaciones, la pre-
paración de las ferias, el progra-
ma, limpieza de calles, arreglo de 
caminos, limpieza de hierbas en el 
cementerio, y eso es en lo que he-
mos empleado este poco tiempo 
desde la toma de posesión.

Finalmente solo ha toma-
do posesión uno de los tres 
concejales de la oposición…
Si. De momento se ha incorpora-
do Asun, se ha ofrecido para ayu-
darnos y nuestro objetivo es que 
haya colaboración. Aquí somos 
un ayuntamiento y un equipo, y 
se necesita a todo el mundo.   

¿Una vez que se pasen las 

fiestas cuáles serán las prio-
ridades? 
Analizar los números, hacer el 
presupuesto para 2024, y vamos 
a hacer un calendario de activi-
dades para todo el año y tener un 
programa con antelación. Lo del 
albergue está parado a la espera 
de hacer un plan de viabilidad, 
lo iremos viendo para darle una 
salida a lo invertido porque no 
queremos que se caiga el edificio 
ni mucho menos.

¿Cómo va la organización de 
las fiestas? 
Prácticamente está todo organi-
zado, todo contratado excepto 
pequeños detalles. Las fiestas 
siguen la misma línea de años 
anteriores, toros, verbenas, ac-
tividades infantiles…, no hay 
cambios. Este año celebramos el 
75º aniversario de la Virgen de 
los Caballeros como patrona de 
Villavieja y habrá algún acto es-
pecial que están ensayando. Se-
guiremos con el homenaje a los 
mayores de 65 y el reconocimien-
to al Vecino del Año. Los jubila-
dos también celebrarán su fiesta, 
aunque este año el ayuntamiento 
les pagará la orquesta.

¿Quién será el pregonero? 
Será pregonera, se llama Eva del 
Arco Estévez, hija del que fuera 
médico de Villavieja hace mu-
chos años, don Alfredo. Desde 
que vivieron aquí tienen mucha 
vinculación con el pueblo, y aun-
que sus hijos no viven ya aquí 
han mantenido una estrecha re-
lación con Villavieja.   

¿Qué destacaría de las fies-
tas de Villavieja?
Sobre todo el buen ambiente que 
hay, la cantidad de gente que vie-
ne por estas fechas. Desde 2005 
que vivo en Villavieja no he fal-
tado un solo año a las fiestas. He 

traído a amigos y siempre han 
coincidido en que son las mejo-
res fiestas que han vivido. Y por 
eso hay que venir a las fiestas de 
Villavieja, por el ambiente estu-
pendo que hay en la calle, mucha 
fiesta de día que para los no tan 
jóvenes es muy agradecida.  

¿Qué quiere decirle a los ve-
cinos y a los que les visitan 
estos días? 
Que disfruten de las fiestas y que 
vengan a Villavieja no solo en 
fiestas porque haremos más ac-
tividades a lo largo del año, que 
haya buena armonía entre todos 
y que no haya ‘malos rollos’.

La regidora destaca de las fiestas su gran ambiente, también de día, por lo que “para los 
no tan jóvenes es muy agradecida” 

“Aquí somos un ayuntamiento y un equipo, 
y se necesita a todo el mundo” 

FIESTAS EN VILLAVIEJA DE YELTES

DORY GINÉS GONZÁLEZ | ALCALDESA

PROGRAMACIÓN 
20 de agosto
Domingo
09:30 Feria multisectorial.
20:00 Merienda de la carne del novillo.

21 de agosto
Lunes
11:00  Día de la pintura infantil.
17:30  Hinchables.

22 de agosto
Martes 
11:00 Simuladores de pilotos deportivos.
19:30 VIII Campeonato infantil de Calva.
22:00 Campeonato tradicional de Calva.

23 de agosto
Miércoles

12:00 Simuladores de pilotos deportivos.
17:00 Campeonato tradicional de Petanca.
19:00 Homenaje 65 años.
20:00 Yincana infantil.

24 de agosto
Jueves
19:30 XV Milla urbana.
22:00 Pregón de fiestas y vecino del año.

25 de agosto
Viernes
11:30 Juegos acuáticos en la piscina.
22:30 Concierto de Baleo.

26 de agosto
Sábado
12:00 VII Concentración de Peñas.
15:00 Paella en la plazuela del 
ayuntamiento. 

17:30 Congregación en la plaza. 
Chupinazo de fiestas.
19:30 Capea en la calle.
23:30 Exhibición de recortes y capea 
nocturna.
01:00 Verbena con ‘Full Dance Disco 
Móvil’.

27 de agosto
Domingo
13:00 Capea en la calle Caballeros.
21:00 Homenaje a la Virgen de los 
Caballeros. Baile del Cordón.
00:30 Verbena con la orquesta Kronos.

28 de agosto
Lunes
09:00 Pasacalles y cabezudos.
11:00 Misa concelebrada en honor a 
nuestra señora Virgen de los Caballeros. 

Ofertorio y procesión a la ermita.
13:00 Encierro tradicional.
13:30 Capea en la calle Caballeros.
18:00 Novillada.
24:00 Verbena con la orquesta La Reina.

29 de agosto
Martes
11:00 Encierro con carretones en la Plaza.
18:30 Pelota a mano.
19:00 Encierro con carretones.
20:30 Gran Prix.
00:00 Verbena con la orquesta Malibú.

30 de agosto
Miércoles
09:00 Pasacalles y cabezudos.
12:00 Encierro a caballo.
12:30 Capea en la calle Caballeros.
18:00  Novillada.
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M. C,

Los vecinos de Masueco 
se disponen a celebrar 
una edición más de las 
Fiestas del Toro, en Ho-

nor a San Bernardo, con todos los 
ingredientes, unas celebraciones 
en las que, como su nombre indi-
ca, cobran especial protagonismo 
los festejos taurinos.

Así que teniendo en cuenta 
lo anterior, su principal reclamo 
será el festejo de rejones previs-
to para el 21 de agosto con la ac-
tuación de Sebastián Fernández 
y Paco Velázquez con astados de 
la ganadería será de El Capea, 
hierro que tan buenos resultados 
está dando en el rejoneo.  

El otro evento taurino es la 

novillada que tendrá lugar el día 
20 con los alumnos de la Escue-
la de Tauromaquia de Salaman-
ca, Pedro Andrés y El Mene, con 
novillos de Lorenzo ‘Espioja’, que 
repite en esta plaza tras el buen 
resultado del año pasado.

En un apartado más íntimo, las 
fiestas de Masueco 2023 conser-
varán su carácter solidario con esa 
paella popular y que tendrá lugar 
el 19 de agosto como prólogo al 
‘núcleo duro’ del programa festivo, 
que arranca esa misma noche con 
la bajada de peñas y el pregón a 
cargo de una de las participantes.

Pero antes de este momento, 
uno de los más importantes de las 
fiestas, no faltará la pelota a mano 
o los juegos y atracciones para los 

niños. Los actos religiosos en honor 
a San Bernardo tendrán lugar el 20 
de agosto, a los que seguirán el con-
vite ofrecido por el ayuntamiento. 

Y en cuanto a verbenas, tres 
con orquesta y una disco-móvil, 
entre las primeras estarán La Go-
tan, Princesa y SMS.

M. C.
¿Contento con el resultado de 
las elecciones municipales?
Sí, claro, muy satisfecho porque 
no sacamos el quinto concejal 
por tres votos. Entonces, de mo-
mento muy contento.

¿Qué le ronda a la cabeza para 
hacer en estos cuatro años?
Hay una calle muy estrecha y 
muy transitada, y que el GPS 

mete a la gente por ella para ir 
al Pozo de los Humos, aunque 
tenemos otro acceso mejor, lo 
que hace que a veces se forme un 
embudo. Entonces me gustaría 
ensancharla, lo que no es fácil 
porque hay muchos propietarios 
y es difícil llegar a un acuerdo 
con todos para que vendieran 
parte del terreno necesario sin 
tener que recurrir a la expropia-
ción. Otra de las cosas es habili-
tar las escuelas como edificio de 
usos múltiples. Le hemos pues-
to el tejado entero y queremos 
habilitar el interior como sala 
multiusos porque de locales no 
andamos sobrados.

¿En qué andan ahora?
Después de acondicionar el tejado 
del bar y los vestuarios de las pis-
cinas, hemos finalizado un depó-
sito de 100.000 litros de agua, y 
ahora estamos montando la plaza 
de toros y preparando las fiestas.

¿Qué tienen este año?
Más o menos lo de todos los 
años, para los niños, la novillada 
de Espioja, y el festejo de rejones 
con novillos de El Capea. Tam-
bién verbenas el 19, 20 y 21.

¿Por qué hay que venir a las 
fiestas de Masueco?
Porque tenemos unas buenas 
fiestas, buen ambiente, somos 

gente acogedora y solidaria. Te-
nemos de todo, orquestas y to-
ros, y al que no le gusten los to-
ros, la piscina, por eso merece la 
pena venir a Masueco. 

¿Qué le quiere decir a los ve-
cinos estos días?     
Lo primero, agradecerles la con-
fianza que han depositado en nues-
tra candidatura para los próximos 
cuatro años; y felicitarles las fies-
tas, también a los que nos visitan, 
de parte de toda la corporación 
municipal. También agradecer a 
todos los que colaboran para llevar 
las fiestas a buen término, y a las 
peñas por su participación. 

No faltará la pelota a mano y los actos religiosos en honor  
a San Bernardo, con convite ofrecido por el ayuntamiento

FIESTAS EN MASUECO

Rejones, novillada y tres verbenas 
con orquesta, los platos fuertes 

15 de agosto 
Martes
Inicio de los campeonatos de 
fútbol sala y frontenis.

17 de agosto
 Jueves
11:00 Tren infantil.
18:30 Pelota a mano.
1er. partido: infantiles.
2º partido: profesionales.

18 de agosto
Viernes
11:00 Hinchables y fiesta de 
la espuma.
19:30 Presentación de la 
novela ‘El sendero de la 
memoria’, de Salva Vicente.
21:00 Campeonato de 
natación en las piscinas.
24:00 Discomóvil en la 
capilla con DC3, amenizada 
por gogós.

19 de agosto
Sábado
13:00 Carretones infantiles.
14:00 Paella solidaria (1 euro).
23:00 Bajada de peñas. Al 
finalizar entrega de premios 
a los ganadores de los 
campeonatos deportivos y a 
las peñas más distinguidas de 
la bajada.
Saludo de las fiestas a cargo 
de una peña.
24:00 Orquesta  Gotan.

20 de agosto
Domingo
11:00 Pasacalles a cargo de la 
charanga Chundarata.
12:00 Misa en honor de 
San Bernardo y convite 
acompañado de charanga.
18:30 Novillada sin picadores 
con toros de Lorenzo Espioja 
para  alumnos de la escuela de 
Tauromaquia de Salamanca, 
Pedro Andrés y El Mene.
24:00 Orquesta Princesa. 

21 de agosto
Lunes
11:00 Tobogán acuático.
18:30 Gran festejo de rejones 
con toros de El Capea para 
Sebastián Fernández y Paco 
Velázquez.
24:00 Verbena con la 
orquesta SMS.

PROGRAMA

“Hay que venir a Masueco porque  
tenemos unas buenas fiestas  

y gran ambiente”

VENTURA JIMÉNEZ | ALCALDE
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PROGRAMA

Miguel Corral

Imagino que satisfecho 
con el resultado de las 
elecciones municipales… 
 Sí, el resultado es una gran 

motivación para seguir adelante 
con la ilusión del primer día. He-
mos ampliado el número de con-
cejales, más equipo se traduce en 
más ideas, un trabajo más rápido 
e iniciativas mucho más enrique-
cedoras e innovadoras. 

¿Qué proyecto importante 
verán esta legislatura los sar-
doneses? 
Actualmente hay 26 plazas de alo-
jamiento rural, pero poco a poco 
seguiremos construyendo casas 
hasta completar la oferta de aloja-
miento necesaria. Ha comenzado 
la ampliación de las instalaciones 
situadas en el complejo turístico y 
también está en marcha la prime-
ra casa que previsiblemente esta-
rá lista final de año. A corto plazo 
vamos a concluir el punto limpio 
y construir un garaje municipal. 
Con el nuevo equipo estamos 
priorizando proyectos de cara a 
estos cuatro años y tenemos mu-
chas ideas sobre la mesa, espe-
cialmente en materia de turismo, 
deporte, ahorro energético, aten-
ción al mayor y mejora de servi-
cios municipales. 

Proyectos con vocación tu-

rística para atraer nuevos 
vecinos, ese es el objetivo de 
los últimos años. ¿Seguirá en 
la misma línea? 
Sí, como he mencionado esa es la 
línea a seguir puesto que hemos 
comprobado que funciona. Pero 
lo más importante es seguir ha-
ciendo un pueblo atractivo donde 
vivir y centrado en sus habitantes. 
Mejorar su calidad de vida es abso-
lutamente prioritario. Actualmente 
estamos en la misma cifra de censa-
dos que en el año 2000. 

¿Qué le quita el sueño como 
Alcalde en estos momentos? 
Como corporación es habitual 
pasar baches y momentos  com-
plicados. Afortunadamente la 
situación actual es buena y no 
hay nada que nos preocupe espe-
cialmente, pero continuamos con 
especial cuidado y atentos a la si-
tuación de la reserva hídrica. 

¿Cómo se presentan las fies-
tas de agosto? 
Hemos optado por ofrecer un pro-
grama similar al de otros años. Un 
programa variado con actividades 
para todas las edades. Destacamos 
las actividades deportivas con el IV 
torneo de fútbol sala o el tan tradi-
cional partido de pelota mano. Du-

rante la semana de fiestas también 
tendremos la exposición fotográfica 
de la XIX edición del certamen ‘El 
pantano y su entorno’. Actividades 
infantiles, musicales y culturales 
completan el programa y ponen el 
punto lúdico a los festejos. 

Unas palabras para los veci-
nos… 

Mi deseo es que disfruten de las 
fiestas de su pueblo, que las vivan 
con alegría y no se pierdan cada 
una de las actividades. Espera-
mos unas calles abarrotadas y 
llenas de bullicio. Por otra parte 
estamos ilusionados por devolver 
a los vecinos la confianza depo-
sitada en nosotros, les estamos 
francamente agradecidos.

Después de la confianza renovada en las urnas, el regidor avanza la puesta en marcha 
de nuevos proyectos turísticos con el objetivo de atraer a nuevos vecinos 

FIESTAS EN SARDÓN DE LOS FRAILES

“Lo más importante es seguir haciendo un 
pueblo atractivo donde vivir” 

“Estamos 
ilusionados 
por devolver 
a los vecinos 
la confianza 
depositada 

en nosotros, 
les estamos 

francamente 
agradecidos”

PROGRAMA

15 de agosto
Martes 
20:00 Merienda con 
tortillas, jamón y queso en 
el parque.  
A continuación teatro con la 
obra ‘En amor a dos’.

16 de agosto
Miércoles 
11:00 Hinchables infantiles.
22:00 Copla con 
Inmaculada Paniagua.

17 de agosto
Jueves
IV Torneo de Futbol Sala
19:00 Encierros infantiles.
23:30 Moroda Show con 
concurso de disfraces con 
fotomatón y ‘glitter corner’ 
(con premios).

18 de agosto
Viernes
12:30 Pasacalles. 
14:00 Entrega de premios
17:30 Hinchables 
deslizadera junto al parque 
de la iglesia.
23:30 Gran espectáculo con 
Mandala macro Show.

19 de agosto
Sábado 
11:00 Juegos de madera y 
pequeños hinchables.
17:00 Juegos para todos.
22:00 Charanga 
Chundarata.
00:00 Verbena con la 
orquesta La Búsqueda

20 de agosto
Domingo
11:00 Misa 
18:00 Pelota mano con los 
mejores pelotaris.
22:00 Actuación del grupo 
de danzas Arraigo.

BENJAMÍN CUADRADO | ALCALDE
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Miguel Corral
Estará satisfecho con el re-

sultado de las elecciones…
Muy contento, lo que tengo que 
agradecer a todos los  vecinos 
por apoyo que me han dado. 
Han reconocido la labor que he-
mos hecho en contra de algunas 
voces discordantes, charlatanes 
que lo único que han pretendi-
do era romper la convivencia 
que hay en el pueblo. Estoy muy 
contento, la verdad, porque he 
obtenido un resultado mejor 
que otras elecciones. Al haber 
tres candidaturas se repartían 
más los votos y al final hemos 
logrado cuatro de los cinco con-
cejales.

¿Y a partir de aquí qué le 
espera a Almendra? 
Pues a seguir luchando. Tene-
mos varios proyectos, el más 
importante es mejorar el siste-
ma de abastecimiento de agua 
que tenemos. Es una infraes-
tructura propia del Ayunta-
miento de Almendra y que nos 
permite abastecernos directa-
mente desde la presa, pero en 
el verano estamos al límite para 
cubrir las necesidades al tripli-
carse la población, por lo que 
si no queremos tener restric-
ciones, tenemos que ampliar 
la red. El proyecto son unos 
200.000 euros y en principio 
queremos ampliar la capacidad 
de bombeo, eso nos llevará a 
aumentar la sección de la tube-
ría y si es necesario tendríamos 
que hacer un nuevo depósito en 
el pueblo. Es una obra para eje-
cutarla en cuatro años. Ahora 

hemos solicitado al programa 
de sequía las ayudas para la 
primera fase, que imagino nos 
la aprobarán. Otra de las obras 
es el parking de autocarava-
nas, que ya están adjudicadas 
las obras y solo esperamos que 
venga la empresa a ejecutar.

¿Dónde meterá los Planes 
Provinciales?
En el arreglo de caminos, te-
nemos muchos kilómetros de 
caminos de concentración par-
celaria, que llevan hechos más 
de 20 años, y los estamos mejo-
rando todos.

Y de fiestas, ¿que tienen 
este año?
Serán 4, 5, y 6 de agosto, ade-
más del día 9, que tendremos 
la actuación de Mayalde a 
partir de las diez de la noche. 
El resto del programa es si-
milar al de otros años, tres 
verbenas, dos de ellas con 
orquestas, parrillada, juegos 
para los niños y el concurso 
de disfraces.

Qué le quiere decir a los 
vecinos…
Como decía al principio, 
agradecerles enormemente su 
apoyo las pasadas elecciones; 
y a los que nos visiten, que 
sepan que están en un pueblo 
‘top’ de la provincia, que tiene 
todos los servicios que pue-
da tener un pueblo: piscinas, 
tienda, restaurante, residen-
cia, wifi público, fibra, etc., 
además de ser gente hospita-
laria, por lo que se sentirán 
como en su casa.

No faltará el esperado concurso de disfraces, la cena popular, 
la actuación de Kronos y The River, y una disco-móvil  

FIESTAS EN ALMENDRA

Mayalde se suma al 
tradicional programa festivo 
de verbenas y degustaciones

“Quiero agradecer al 
pueblo su apoyo en contra 

de los charlatanes”

ALEJANDRO BENITO SEVILLANO | ALCALDE

4 de agosto
Viernes
08:00 Concurso de pesca en el embalse de 
Almendra. Premios para los tres mejores. Salida 
e inscripción: bar de las piscinas.
12:30 Misa amenizada por tamborilero.
20:30 Fiesta de disfraces con pasacalles y grandes 
premios para los mejores en grupo e individual.
24:00 Verbena amenizada por The River.

5 de agosto
Sábado
12:00 Pasacalles con charanga.

18:00 Parque infantil con toro mecánico, ninja, 
fútbol e hinchables.
21:00 Merienda popular en la plaza.
24:00 Verbena amenizada por Kronos.

6 de agosto
Domingo
19:00 Parque infantil.
23:00 Verbena con Disco-móvil y Dj Conri. 

9 de agosto
 Miércoles
22:00 Actuación de Mayalde Tradicional.

PROGRAMA

M. C,

La actuación de Mayal-
de Tradicional el 9 de 
agosto, como jornada 
añadida al calendario 

tradicional del primer fin de se-
mana de agosto, es la principal 
novedad que presentan este año las 
fiestas de Almendra, celebraciones 
cuyo grueso de la programación 
discurrirá entre el 4 y 6 de agosto, 
y en la que destacan dos verbenas 
con orquesta, una con disco mó-
vil, actividades infantiles, un gran 
parque infantil, eventos deportivos 
como el tradicional concurso de 
pesca, además de la cena popular 
que congrega en la plaza del pue-
blo a vecinos e hijos de la localidad 
residentes en otros lugares. Estos 
son algunos de los atractivos del 

programa de fiestas de verano or-
ganizado por el Ayuntamiento de 
Almendra

A todo lo anterior se suma el 
tradicional concurso de disfra-
ces, muy arraigado entre los veci-
nos de la localidad y que este año 
tendrá lugar a última hora de la 
tarde del 4 de agosto, primer día 
festivo de una programación que 
arranca con el concurso de pesca 
en el embalse.

Sobre el mediodía está prevista 
una misa amenizada por tamborile-
ro, a última hora de la tarde el espe-
rado concurso de disfraces, evento 
que dará paso a una verbena ameni-
zada por la orquesta The River.

Así, el sábado 5 de agosto, des-
pués de una larga noche anterior, 
la charanga animará las calles con 

su música anunciando el gran par-
que infantil del que podrán disfru-
tar los más pequeños, y en el que 
no faltarán varias atracciones. Ya 
con el sol a punto de ponerse esta-
rá la merienda-cena ofrecida por el 
ayuntamiento a todos los vecinos y 
en la que no faltarán los productos 
de la tierra, embutidos y empana-
das. Y ya con las fuerzas repuestas, 
llegada la medianoche tendrá lu-
gar la segunda de las verbenas con 
orquesta, en esta ocasión con la 
orquesta Kronos, un clásico de las 
fiestas de Almendra. 

El domingo 6 de agosto tendrá 
como protagonistas a los niños y 
un gran parque de la espuma, 
jornada que llegará a su fin con 
una animada verbena con dis-
co-móvil y Dj.



43PUBLICIDADwww.salamancartvaldia.es



44 PROVINCIA Agosto 2023FIESTAS
DEAGOSTO

R.B.

Pedro Pérez arranca una nueva 
etapa vital con su estreno como 
nuevo concejal de festejos y de-
portes en el Ayuntamiento de Pe-

ñaranda, cargos que ha recogido hace ape-
nas unas semanas y que están suponiendo 
un primer gran reto personal  al frente de 
estas dos importantes áreas municipales, 
principalmente en lo referente a las fiestas, 
ya que es el responsable del que será el pro-
grama de actividades que protagonicen unas 
más que inminentes Ferias y Fiestas, que este 
año se celebran del 22 al 27 de agosto.

¿Cómo surgió la idea de ponerse al 
frente de la concejalía?
Cuando la alcaldesa me hizo esta propuesta 
la acepté con ilusión, ya que siempre me ha 
gustado estar presente y participar en cual-
quier proyecto que haga crecer a mi pueblo. 
Ahora como concejal, tengo la oportunidad 
de trabajar para los ciudadanos y ciudada-
nas de Peñaranda y aportar nuevas ideas 
en el ámbito de festejos y deportes.

¿Qué supone a nivel personal el to-
mar las riendas de un área tan im-
portante?
Es un reto a nivel personal que afronto 
con ganas aunque también me da respeto, 
no deja de ser una responsabilidad y algo 
nuevo para mi.

La Concejalía de Festejos es un área tan 
importante como cualquiera de las otras 
que componen un ayuntamiento y gracias al 
apoyo de todo el equipo de gobierno sé que 
podré crecer personalmente en el ámbito 
político y conseguir lo mejor para mi pueblo.

¿La llegada de las elecciones ha su-
puesto problemas a la hora de reali-
zar la contratación de eventos para 
las Ferias y Fiestas?
No ha supuesto un problema pero si un 
mayor esfuerzo de tiempo y dedicación 
para poder sacar una programación de ca-

lidad y atractiva como la 
que tenemos.

¿Cómo defines el 
programa de las Fe-
rias y Fiestas 2023?
Es un programa amplio, 
diverso y pensado para 
todos los públicos. Un 
programa divertido, con 
multitud de actividades: 
deportivas, musicales, 
teatrales, culturales…

Está pensado para 
disfrutar durante más 
de una semana con ami-
gos, familias y vecinos 
que visitan nuestro pue-
blo en estos días. Con 
novedades para que las 
fiestas de Peñaranda si-
gan siendo un referente 
provincial y regional.

Se está comentando 
que ha sido un pro-
grama poco traba-
jado en tiempo y he-
cho muy a la carrera 
¿esto es cierto?
No es así y eso se va a poder comprobar 
cuando se conozca el programa y se desa-
rrollen todas y cada una de las actividades 
del mismo. Como ya sabéis, cuando se ter-
minan unas fiestas se empieza a trabajar 
en las siguientes. No se puede dar forma a 
un programa como éste en dos días. 

Cuando tomé cargo como concejal de 
festejos ya había eventos que era funda-
mental cerrarlos con bastantes meses de 
antelación como, por ejemplo, la contrata-
ción de las orquestas.

El anterior equipo de gobierno no cerró 
otras actividades esperando a los nuevos 
miembros de la corporación municipal, 
pero no quiere decir que se haya hecho a la 
carrera, si no que está pensado y trabajado.

¿Qué destacaría del programa festi-
vo de este año?
La gran novedad de este año es la apuesta 
por el espectáculo musical de Loca FM, 
que llenará de música durante cinco ho-
ras nuestra Plaza de la Constitución; una 
apuesta que esperamos que sea un refe-
rente musical para los próximos años.

Seguimos apostando por la alta cali-
dad de las verbenas que ponen el broche 
a cada noche de nuestras fiestas, sin me-
nospreciar todas y cada una de las acti-
vidades culturales y deportivas que hay 
en el programa que harán que pequeños 
y mayores disfruten de cada una de ellas.

Hemos querido continuar con la idea 
de que Peñaranda cuente con espectácu-
los musicales y deportivos, que hagan ca-

lentar motores y creen ambiente festivo 
en las jornadas previas al chupinazo que 
da el pistoletazo de salida a las Ferias y 
Fiestas.

¿Por qué la gente tiene que venir a 
Peñaranda y vivir su semana gran-
de?
Porque está asegurada la diversión. Peña-
randa siempre ha acogido con los brazos 
abiertos a los visitantes que llenan las ca-
lles. La alegría, la diversión y la variedad 
que ofrecen nuestras fiestas invita a que 
todas las personas que vengan a Peñaran-
da puedan disfrutar y vivir esta semana 
intensamente y acumular recuerdos que 
se llevarán grabados en el disco duro de 
las cosas buenas. 

El edil se estrena con una programación que apuesta por eventos consolidados  
y novedades

FIESTAS EN PEÑARANDA DE BRACAMONTE

“La alegría, la diversión y la variedad  
de nuestras fiestas invitan a venir”

PEDRO PÉREZ  | CONCEJAL DE FESTEJOS PEÑARANDA 2023



45PUBLICIDADwww.salamancartvaldia.es



46 PROVINCIA Agosto 2023FIESTAS
DEAGOSTO

Raúl Blázquez

S u nombre es Andrea 
Castaño Sánchez, y a 
sus 23 años, siendo 
natural de la localidad 

salmantina de Fuenteginaldo, 
se ha convertido en una de las 
protagonistas principales de las 
Ferias y Fiestas 2023 de Peña-
randa tras la elección de su obra, 
presentada a concurso, como 
cartel anunciador de la semana 
grande local de este año.

Esta joven arquitecta téc-
nica explica que el origen de 
su desembarco en el certa-
men peñarandino se produ-
jo cuando “vi publicado en 
redes sociales el concurso y 
sin dudarlo decidí intentar-
lo, es la primera vez que me 
presento y gano algo así y me 
hace mucha ilusión que haya 

sido Peñaranda de Bracamonte 
quien me diese esta oportuni-
dad”

Tal y como destaca Andrea 
“yo también soy de un pueblo 
y estoy seguramente igual de 
orgullosa de mi pueblo que los 
peñarandinos del suyo. Sé lo 
que es esperar con esa ilusión 
a que lleguen los días más ani-
mados y bonitos del año para 
reencontrarte con las perso-
nas que más quieres”

Sobre la composición de su 
cartel, explica que “mi trabajo 
imita un estilo de pintura al 
óleo utilizando colores vivos y 
cálidos que plasman la alegría 
que se vive en las fiestas de 
este pueblo. Me he basado en 
la paleta de colores utilizados 
en Los Girasoles de Van Gogh 
para darle un toque más artís-

tico. En el cartel se encuentran 
todos los peñarandinos en la 
Plaza de España durante el 
próximo 22 de agosto para el 
inicio de las Ferias y Fiestas, 
con el Templete símbolo del 
pueblo y la iglesia parroquial 
al fondo. De hecho, el título 
de la obra es “Érase una vez…” 
frase que también, en este 
caso, puede servirnos para 
comenzar a contar la nueva 
historia que vivirá Peñaranda 
este 2023”.

Andrea asegura sentirse 
“muy agradecida” por la elec-
ción, afirmando que “el reci-
bimiento y cariño que me he 
encontrado han sido increí-
bles. Ha sido un verdadero 
placer formar parte de esta 
nueva historia que va a em-
pezar a contarse”.

Raúl Blázquez
Manuel Escribano, Leo Vala-
dez y Manuel Diosleguarde 
formarán el cartel de la corri-
da de toros que se anuncia el 
próximo sábado 26 de agosto 
en la Plaza de Toros de La Flo-
rida de Peñaranda de Braca-
monte. 6 toros de la ganadería 
salmantina Montalvo cerrarán 
esta cita.

El cartel anuncia la pre-
sentación en el coso taurino 
peñarandino de Leo Valadez, 
el diestro mexicano hará el 
paseillo por primera vez en La 
Florida, acompañado de Ma-
nuel Escribano y Manuel Dios-
leguarde, quienes pisan de 
nuevo el albero de Peñaranda 
de Bracamonte. El primero de 
ellos, sevillano y triunfador de 
la Feria de Abril, vuelve para 
alzarse como lo hizo en agosto 
de 2015. Más reciente, hacía 

Manuel Diosleguarde su pre-
sentación, como matador de 
toros, el pasado año, comple-
tando su tercera cita y de esta 
manera una cuarta tras reapa-
recer de su grave cornada que 
tuvo lugar el día después de su 
tarde en Peñaranda.

Esta corrida de toros será 
el cierre de la programación 
taurina para las Ferias y Fies-
tas 2023 de Peñaranda de Bra-
camonte que abrirá dos días 
antes con una novillada mixta 
que contará con 2 novillos de la 
ganadería Ruferser y con 4 de 
Miranda de Pericalvo. Los dos 
primeros serán lidiados por el 
rejoneador peñarandino Sergio 
Pérez y los otros cuatro repar-
tidos entre El Mene, triunfa-
dor del Bolsín Taurino Ciudad 
de Peñaranda 2023, y Jesús 
Iglesias, alumno de la Escuela 
Taurina de Salamanca.

El diseño elegido está basado en la paleta de 
colores utilizados por Van Gogh en Los Girasoles

Ambos carteles cuentan con 
llamativos alicientes en ambas 

ternas, con figuras del toreo y la 
participación del rejoneador  

local Sergio Pérez

“‘Érase una vez’ pretende  
ser el comienzo de una  

nueva historia”

Corrida con 
 expectación y 
una esperada  

novillada mixta

FIESTAS EN PEÑARANDA DE BRACAMONTE
ANDREA CASTAÑO | CREADORA DEL CARTEL DE LAS FERIAS Y FIESTAS 2023
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PROGRAMACIÓN
4,5 y 6  de agosto

Torneo de Pádel “Ferias y Fies-
tas” se celebrará en las Pistas de 
Pádel del Polideportivo Munici-
pal. 
Organiza: Ayuntamiento de Pe-
ñaranda / Club de Pádel Peña-
randa.

4 de agosto 
Viernes
22:30 II Peñaranda Fest: Javi 
Wallas  en Plaza Nueva. 

9 de agosto
Miércoles
22:00 Conciertos con encanto: 
Combo de música Moderna. 
Huerta. 

10 de agosto
Jueves
10:00 Mercadillo de Libros ol-
vidados de la Biblioteca Munici-
pal. Plaza España. 

12 de agosto
Sábado
23:00 II Peñaranda Fest: Dj Lo-
cales Plaza de Españ .
19:00 Torneo 3x3 baloncesto. 
Parque de la Huerta.

16 de agosto
Miércoles
22:00 Documental Lorena Mar-
tín. Parque de la Huerta.

17 agosto 
Jueves
22:00 Película : Los Minions. El 
origen de Gru. Parque de la Huerta.

19 de agosto
Sábado
Quedada Motera (Plaza de la 
Constitución) Ver cartel.
9:00 32 horas de Fútbol Sala. 
Pabellón Miguel Ángel Jiménez 
Barcala.
20:00  XII Memorial de Ajedrez 
Mundy  Plaza España.
23:30 Orquesta Panorama. 

20 de agosto:
Domingo
10:00 Torneo Nacional de Calva 

y Rana. Parque de La Huerta.
32 horas de Fútbol Sala (Finales 
de todas las categorías) (pen-
diente de categorias). 
16:30 - 20:30 XII Memorial de 
Ajedrez Mundy  19:00 Plaza Es-
paña. 20:00 (Finales).

21 Agosto
Lunes
12:30  Fiesta del agua Parque 
Acuático. Piscinas Municipales.
20:00 Torneo Interpeñas Calva 
y Rana. Parque de la Huerta.

22 Agosto
Martes de ferias
19:00 Concentración de peñas 
Peñarandinas amenizado por 
Discomovil La Gramola  en la 
Plaza de España.
21:00 Chupinazo desde el bal-
cón del CDS anunciador de las 
Ferias y Fiestas 2023.
21:30 Acto inaugural de las Fe-
rias y Fiestas 2023. Proclama-
ción de la Corte de Honor, Reina 
y Rey de 2023 (Infantiles y Ju-
veniles)..
21:30 En el recinto de las Carpas 
Fiesta DJ’s Locales. 
00:30 Verbena La Reina en el 
Parque de la Huerta.

23 Agosto
Miércoles de ferias
09:00 Pasacalles con la Dulzai-
na “Alborada”. 
11:45 Desde el ayuntamiento sa-
lida de los cabezudos. 
12:30 Cuentacuentos “Un punto 
curioso” EL MAR MÁS PEQUE-
ÑO DEL MUNDO en el Parque 
de Los Jardines.
17:00 Yincana de Peñas En la 
Plaza de España. Inscripciones 
a través de la pagina web y en el 
ayuntamiento.
20:30 Concurso Djs Locales en 
el recinto de las Carpas. 
21:00 Patatas meneas. 1,50€ So-
lidario a favor de Manos Unidas. 
Zona de las carpas.
22:30 Plaza de la Constitución 
Actuación Musical de Rocio Du-
rán “Donde me lleve el viento”. 
00:30 Verbena Radar en el Par-
que de la Huerta.

24 Agosto
Jueves de ferias
09:00 Pasacalles con la Dulzaina 
“Alborada”. 
11:00 Desde el ayuntamiento sa-
lida de los cabezudos.
11:45 Parque Infantil “Animacio-
nes Karikatura” en Plaza Nueva y 
Travesía Severo Ochoa con mon-
taña, Pista Jurásica, Patrulla Ca-
nina, Avengers, Monstruos, Toro 
Sentado, futbolín humano, ca-
mas elásticas y pista de pedales.
Día de la bandera Cruz Roja en la 
calle Bodegones.
17:30 Novillada en la plaza de to-
ros La Florida.
21:00 Charanga Dale Kaña 2.0 
desde la Plaza de la Constitución.
22:30 Concierto Tributo Meca-
nomanía en el Parque de la Huer-
ta. Entrada Gratuita.
00:30Verbena Klan 0 en el par-
que de la Huerta. 

25 Agosto
Viernes de ferias
09:00 Pasacalles con la Dulzaina 
“Alborada”. 
11:00 Desde el ayuntamiento sa-
lida de los cabezudos. 
11:45 Juegos Chicola Juegos in-
fantiles  en el Parque de la Huerta.
19:30  “Color Party” en el patio 
del colegio Miguel de Unamuno. 

20:30 Charanga Dale Kaña 2.0 
“Correpeñas” en Plaza España.
22:30 Espectáculo pirotécnico 
Correfoc de la compañía Kull 
d´Sac “Ragnarok”, en la Plaza de 
la Constitución.
1:00 Verbena La Misión en el 
Parque de la Huerta.

26 Agosto
Sábado de ferias
09:00 Pasacalles con la Dulzai-
na “Alborada”. 
11:00Desde el ayuntamiento sa-
lida de los cabezudos. 
12:30 Concentración Asociacio-
nes y Multideporte en el Parque 
de los Jardines a las Talleres, 
actividades y exhibiciones con 
Asociaciones, Clubes de la lo-
calidad.
13:30 Pasacalles con la Charan-
ga  Dale Kaña 2.0 desde el ayun-
tamiento.
13:30 Recepción de alcaldes y 
presidentes de asociaciones de 
mayores de la comarca a las (lu-
gar por determinar).
17:30 Corrida de Toros en la pla-
za de toros de La Florida.
20:00 Festival “Loca FM” con la 
acuación de : Dj Neil / Raúl Or-
tiz / Sergio Gonzalez / Adrian L 
/ Noa Sánchez en la Plaza de la 
Constitución. 

01:00 Verbena Anaconda en el 
Parque de la Huerta.

27 Agosto
Domingo de ferias
09:00 Pasacalles con la Dulzai-
na “Alborada”. 
11:00 Desde el ayuntamiento 
salida de los cabezudos. 
10:30 Concurso de Galgos. I 
Concurso Morfológico “Ciudad 
de Peñaranda” Parque los Jar-
dines.
11:45 Espectáculo de magia a 
cargo del Mago Oski. “Magia 
entre libros”.
13:00 Santa Misa en la Parro-
quia San Miguel Arcángel. 
13:45 Pasacalles Kamarú PIN-
TORESCO SAFARI Plaza Agus-
tín Martín Soler.
18:00 Visita residencias. 
19:30 Fiesta de los mayores en 
el pabellón del colegio Seve-
riano Montero amenizado por 
Mariano.
21:00 Disco móvil infantil “Funky 
Super Disco” Kamarú Teatro. En 
el parque de la Huerta.
22:30 Verbena SMS en el par-
que de la Huerta.

28 de agosto
Lunes
Degustación de la carne de novillos.

FIESTAS EN PEÑARANDA DE BRACAMONTE
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E L Pedroso de la Ar-
muña se encuentra 
en los frenéticos pre-
parativos del que será 

el programa de actividades que 
protagonice las fiestas en honor 
a San Pedro, que la localidad 
celebrará del 26 al 29 de agosto 
con la programación principal, 
aunque durante los días previos 
el municipio olerá a fiesta y buen 
ambiente ya que suman una más 
que llamativa semana cultural.

Una batería de celebraciones 
sobre las que Luis Portilla, nue-
vo alcalde del Pedroso, asegura 
que “este año pretendemos se-
guir con una línea continuista 
en cuanto a las actividades, pre-
parando una programación que 
será muy similar a la de años 
anteriores ya que con la llegada 
de las elecciones y la toma de 
posesión de los cargos tan re-
cientes, siendo además un equi-
po nuevo, no tenemos mucho 
margen para cambiarlo, aunque 
casi con seguridad en las del 
próximo año se verán numero-
sas novedades”

Unas fiestas pensadas para 
todos los gustos y edades, pero 
que tienen como gran eje a las 
peñas, un motor fundamental 
en la creación y desarrollo de 
los actos festivos. Una presencia 
tan destacada que Luís anuncia 
que “tenemos tanto que agrade-
cerles y hacen tanto por las fies-
tas y el pueblo que son precisa-
mente ellas, las peñas, quienes 
ofrecerán el pregón, algo que 

teníamos pendiente con ellos y 
que finalmente el próximo 26 
de agosto haremos realidad”.

Pero antes de que llegue esa 
esperada jornada, el Pedroso 
trabaja también en la creación 
de una Semana Cultural, que 
se desarrollará previsiblemen-
te desde el 21 de agosto, y que 
este año llega organizada a tra-
vés de fondos económicos mu-
nicipales, días en los que ten-
drán especial protagonismo 
el cine al aire libre, los cuen-
tacuentos infantiles, juegos 
acuáticos para pequeños y jó-
venes o campeonatos de juegos 
clásicos, entre otras acciones.

De la semana grande, el re-
gidor municipal explica que 
“estamos trabajando aún en 
darle los últimos retoques al 
programa, algo que realizamos 
junto a las peñas y la reunión 
que mantenemos con ellos” 
pero anuncia que “lo que es 
seguro es que habrá verbenas 
los días 27 y 28, con una Ma-
crodiscoteca y una orquesta, 
además de organizar una gran 
paellada popular, actividades 
tan autóctonas como el conoci-
do campeonato de lanzamien-
to de huesos de aceituna o el 
recorrido de las peñas ambien-
tado, en las que se ofrece bebi-
da y comida a todo el mundo 
en cada una de ellas y se valora 
cual ha sido la más original de 
todas”.

Una celebración junto a los 
mayores, campeonatos llama-
tivos como el de puzles y juegos 

tradicionales, actividades de 
juego para los niños o música 
completarán la programación 
oficial de unos festejos que ya 
se esperan con ansia entre ve-
cinos y visitantes, quienes un 
año más serán los principales 
protagonistas de todas y cada 
una de las jornadas, tanto en 
el disfrute como en el desarro-
llo de todas ellas.

“Todo el que no conozca 
nuestras fiestas que sepa que 
está invitado a vivirlas y cono-
cer El Pedroso de la Armuña. 
Serán acogidos con los brazos 
abiertos y disfrutaran seguro” 
afirma el primer edil. 

Las peñas volverán a ser el eje principal de unas actividades  
para todas las edades

FIESTAS EN EL PEDROSO DE LA ARMUÑA

Peñas, vecinos y gran ambiente:  
Todos a una para vivir sus  

esperadas fiestas
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Encinas de Abajo enfi-
la la recta final de los 
preparativos para la 
llegada de sus espera-

das fiestas patronales en honor a 
Santo Domingo de Guzmán, que 
tendrán lugar en la localidad del 
4 al 8 de agosto y estarán mar-
cadas principalmente por el es-
pecial ambiente que envuelve a 
la localidad durante estos días y 
la colaboración vecinal y peñista 
con un variado programa ideado 
por el ayuntamiento de la locali-
dad.

Tal y como explica el recién 
nombrado alcalde de Encinas, 
José Ángel Haro, hijo del que-

rido y recordado regidor de la 
localidad, José Luis Haro, “la 
programación de este año tiene 
una línea muy continua ya que 
estaba prácticamente todo con-
tratado por el anterior equipo. 
Nosotros hemos podido contra-
tar diferentes actividades con las 
que hemos completado lo que 
creemos que es un variado pro-
grama de fiestas”

“Como novedad tenemos un 
espectáculo de aves, dentro de un 
proyecto de educación ambien-
tal que cuenta con la iniciativa  
‘avesaurio’, algo que no se ha vis-
to por la zona, además de una pa-
rrillada para dar comienzo a las 
fiestas o los bailes de sevillanas” 

explica el nuevo regidor munici-
pal, quién se estrena en el cargo 
junto a un también nuevo equipo 
joven, que ronda entre los 30 y los 
40 años de edad y que pretenden 
darle su toque esencial a las fies-
tas, algo que se producirá a partir 
del próximo año, ya que la llegada 
de las elecciones tan cercanas a la 
programación ha imposibilitado 
que pudieran hacerlo este año.

“Plateamos convocar una 
nueva Comisión de Festejos de 
cara al próximo año para que 
podamos hacer un programa 
adaptado a todos los gustos y 
contando con todos los vecinos 
que quieran participar en ello” 
explica el primer edil

El nuevo equipo de gobierno ha incluido varias actividades novedosas en un programa 
ya diseñado y que cuenta con el ambiente y la animación característica de la localidad

FIESTAS EN ENCINAS DE ABAJO

Decenas de actividades, entre  
la tradición y la renovación,  

para unas esperadas fiestas patronales

5 de agosto
Sábado
De 12:30 a 18:30h Exposición de fotos antiguas de Encinas de 
Abajo ‘Imágenes llenas de vida’ en las escuelas.
19:00 Actuación de magia en el parque.
22:30 Concurso de disfraces amenizado por la Charanga ‘La 
Escala’ con elección de un ganador y pudiéndose apuntar hasta 
el 3 de agosto.
00:00 Verbena a cargo de la Orquesta ‘La Busqueda’ y después 
Disco Móvil Electrolatino.

6 de agosto
Domingo
08:00 Chocolatada.
17:00 Hinchables en la piscina municipal.
20:00 Bailes de Sevillanas con los grupos ‘Orígenes’ y ‘Besana’ 
en el Frontón Viejo.

7 de agosto
Lunes
20:00 Concurso de tortillas con un único ganador. Frontón 
viejo.
22:00 Cine de verano en el frontón viejo.

8 de agosto
Martes
12:00 Santa Misa en honor al patrón, Santo Domingo de 
Guzmán.
14:00 Tradicional convite en el salón de actos acompañado por 
la Charanga ‘Los Tocacharros’
18:00 Pintacaras infantil en el parque
20:00 Espectáculo de aves ‘Avesaurio’. Proyecto de Educación 
Ambiental de Isla Tortuga. Lugar frontón viejo.

PROGRAMA
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Villaflores es otro de los muni-
cipios que vive con no poca 
expectación y ganas el cami-
no que marca la cuenta atrás 

para la llegada de sus esperadas fiestas, 
que serán las principales protagonistas 
en las calles de la localidad del 25 al 29 
de agosto, marcadas un año más por una 
gran variedad de actividades diseñadas 
para que puedan ser disfrutadas por ve-
cinos y visitantes de todas las edades.

Un programa que ultima su total 
creación, sobre el que el nuevo alcalde 
de Villaflores, Ángel Manuel Montoiro, 
asegura que “contamos con muchas ac-
tividades que ya son clásicas dentro de 
la programación, pero a las que hemos 
querido añadir algunas, como son la pa-
rrillada popular, actuaciones de magia 
o una llamativa exposición de coches 
antiguos, que a buen seguro atraerá no 
pocos curiosos”.

El nuevo regidor municipal, que se 
estrena en el cargo al igual que los con-
cejales que le acompañan, asegura que 

“tras las elecciones casi hemos llegado 
a las fiestas, lo que ha hecho muy difícil 
que pudiéramos hacer un cambio gran-
de en el programa, algo que ya valoramos 
de cara al año que viene…somos todos 
nuevos y sin experiencia en este tipo de 
gestión. Yo soy empresario y de coordi-
nar y gestionar equipos humanos y em-
presa sí domino, pero esto es nuevo para 
mí y para nosotros, pero a buen seguro 
estaremos muy pronto al cargo de todo”.

Entre los espectáculos que destaca 
el nuevo regidor también se encuen-
tran los dos encierros que desarrollarán 
durante el programa festivo, a lo que 
añaden otra novedad como es una ori-
ginal Colour Party, la fiesta con música 
y polvos de colores que seguro será otra 
de las actividades que lleguen para que-
darse.

Verbenas, peñas, gran ambiente, 
eventos ya consolidados y las primeras 
novedades, marcan un esperado progra-
ma de fiestas que será definido y aproba-
do en próximas fechas para su presenta-
ción al detalle.

FIESTAS EN VILLAFLORES

Novedades para un programa  
de fiestas que busca  
una esencia propia

Ángel Manuel Montoiro es el nuevo alcalde de 
la localidad y trabaja, junto a su también nuevo 

equipo, en las actividades protagonistas 
durante cinco jornadas festivas
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Raúl Blázquez

Víctor Manuel Pérez 
Alfayate toma las 
riendas de la que sin 
duda es una de las 

concejalías con mayor trascen-
dencia en una localidad como es 
Babilafuente. Un edil que ahora 
abarca esta área, pero que no es 
nuevo en estas tareas, ya que du-
rante 12 años de su vida ha ejer-
cido como teniente de Alcalde 
en la localidad y ha realizado no 
pocas tareas de apoyo en el área 
de festejos, ayudando de manera 
intensa a quién fue su compañera 
de gobierno todo ese tiempo.

Hoy Victor ha trabajado con-
cienzudamente en la elaboración 
de un variado programa, que, 
entre otras muchas actividades, 
contempla el recuperar eventos 
muy tradicionales y esperados en 
la localidad.

Tal y como explica Victor, “hoy 
estamos gobernando en minoría, 
siendo la alcaldesa y dos conce-
jales, por lo que las tareas tenían 
obligatoriamente que repartir-
se entre los que somos…yo tenía 
cierta experiencia en festejos así 
que no dudé ni un minuto en po-
nerme al frente de ello”.

Sobre el programa festivo, 
Víctor explica que “teniendo en 
cuenta las elecciones de mayo 
y la escasez de tiempo hemos 
trabajado duro en poder sacar 

adelante las actividades, aun-
que bien es cierto que las or-
questas ya las teníamos contra-
tadas desde tiempo atrás. A ellas 
hemos querido sumar eventos ya 
consolidados de otros años y al-
guna novedad” punto este último 
en el que señala que “recupera-
mos los fuegos artificiales y la pa-
rrillada  por la noche en el campo 
de futbol, todo va a estar al lado. 
Todas las actividades del final de 
las fiestas se van a centralizar en 
el entorno de las piscinas. Otra 
de las cosas que recuperamos es 
la clase práctica de la escuela de 
tauromaquia que este año, por 
premura en el tiempo, nos ha to-
cado correr con los gastos”.

El edil de festejos asegura ro-
tundo que  “las fiestas no solo son 
patrimonio de Babilafuente. Casi 
te puedo decir que se alargan por 
el ambiente que ofrecen vecinos 
y visitantes…a día de hoy el pue-
blo casi ha doblado la población 
y Babilafuente, con los servicios 
que tiene, es más que atractivo 
para venir y quedarse a vivirlas”.

Víctor hace un llamamiento a 
quienes a día de hoy no conozcan 
ni la localidad ni sus fiestas. “In-
vito personalmente a la gente que 
no conozca Babilafuente a que 
vengan y disfruten…el programa 
cuenta con actividades durante 
siete días y casi durante todas 
las horas”.

El edil se estrena esta legislatura en la concejalía como 
titular aunque acumula una larga experiencia, destacando 

del programa festivo que “mantiene algunos 
eventos ya clásicos y añadimos novedades”

FIESTAS EN BABILAFUENTE

“Las fiestas no son nuestro 
patrimonio. Invito a todo 
el mundo a conocerlas”

12 de agosto
Sábado
17: 00 Exposición coches antiguos.
20:30 Pregón de fiestas y elección de Rey-Reina y 
acompañantes.
21: 00 Aperitivo en las casetas.
22: 00 Concurso de Cortes (Plaza de Toros).
24: 00 Discoteca Móvil La Tribu.
13 de agosto
Domingo
17: 00 Pasacalles de agua.
18: 00 Clase Práctica de la Escuela de Tauromaquia.
23: 00 Verbena a cargo de la orquesta Clan Zero.
14 de agosto
Lunes
17: 00 Colour Party en el campo de fútbol.
22:30 Desfile de Peñas en la Plaza Mayor.
24: 00 Vaquillas en la plaza de toros.
01:30 Fiesta con Espectáculos Benítez.
15 de agosto
Martes
08: 00 Alborada con Charanga por las calles.
12:00 Santa Misa.
19:00 Encierro Urbano por el recorrido habitual.
23:30 Verbena a cargo de la Orquesta Malasia.

16 de agosto
Miércoles
08:00 Desayuno en el multiusos.
12:00 Santa Misa en honor a San Roque seguida de la 
procesión.
18:30 ‘Chiquibueyada’ para niños y encierro urbano en el 
recorrido habitual.
23:30 Verbena a cargo de la orquesta ‘La Huella’.

17 de agosto
Jueves
17: 00 Hinchables y juegos infantiles con fiesta de la espuma.
18: 00 Campeonato de Pelota a Mano en el Frontón 
municipal.
18:30 Humor Amarillo para peñas. Tras ello suelta de 
vaquillas al estilo popular en la Plaza de Toros.
21: 00 Parrillada popular solidaria. Venta de entradas en 
comercios locales y ayuntamiento.
23: 00 Fuegos Artificiales en el campo de fútbol.
23:30 Verbena a cargo de la orquesta Cañón.

PROGRAMA

VÍCTOR MANUEL PÉREZ | CONCEJAL DE FIESTAS
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El municipio de San 
Martín del Castañar es 
uno más en la lista de 
localidades que vivirán 

sus festejos patronales en este 
mes de agosto. Alfonso Buena-
ventura Calvo afronta su sexta 
legislatura seguida como alcalde 
con la ilusión del primer día y de-
talla algunas de las citas claves de 
esos días.

Acaba de comenzar un nue-
vo periodo en el consisto-
rio, nuevamente con usted 
al frente ¿Qué objetivos se 
marca el alcalde para los 
próximos meses?
Nos queremos centrar en la 
creación de cooperativas, por-
que hemos visto que es un mo-
delo que funciona, que hace 
unión y es más atractivo, una 
formula fundamental para 
mantener los servicios. Por 
ejemplo, queremos apostar 
por poner en marcha una co-
munidad energética, para que 

el pueblo pueda beneficiarse 
del sol con placas fotovoltai-
cas y hacer que el consumo de 
los vecinos sea un valor tanto 
en el sentido económico como 
en el cuidado del medio am-
biente. Otro proyecto tiene que 
ver con algo que nos afecta a 
muchos pueblos, que cada vez 
vemos más mermados nuestros 
servicios y eso acaba afectando 
a la pérdida de comercios y es-
tamos pensando en hacer una 
cooperativa que lleve a cabo 
un economato, un comercio 
local con productos locales y 
de calidad a precios competi-
tivos, que no sean superiores a 
los que encuentras en grandes 
superficies. Ya hemos tenido 
contacto con proveedores y lo 
vemos factible. Es una forma 
de generar actividad y que el 
beneficio redunde en el pueblo.

Nos centramos en las fiestas 
patronales ¿Cómo se están 
preparando desde el consis-
torio?
Yo siempre digo que las fiestas 
se preparan con ilusión y se 
viven con alegría, pero segui-
mos con la línea de los últimos 
años que han dado muy buen 
resultado, intentando ofrecer 
un abanico de actividades tan-
to para grandes como para pe-
queños.

¿Quién será el pregonero o 
pregonera de este año 2023?
Las mujeres en la Sierra de 
Francia tienen una importan-
cia vital y son imprescindibles 
y este año, un grupo de muje-
res de la tercera edad han es-
tado realizando, con apoyo del 
consistorio, unos estandartes 
pintados, con inspiración en el 
bordado serrano, unos 30 en 

total y que estarán por todo el 
municipio: algunos se coloca-
rán en el ayuntamiento, en la 
plaza y en sitios estratégicos 
dentro del casco urbano, para 
que sirvan de ‘guía’ y permitan 
a quienes nos visitan  conocer 
San Martín del Castañar. Por 
ello hemos decidido que sean 
ellas las pregoneras, en reco-
nocimiento a este trabajo y al 
papel fundamental que juegan 
las mujeres en las zonas rura-
les como la nuestra.

¿Nos puede dar algunos de-
talles más sobre este trabajo 
que han realizado?
Es un proyecto que se ha lle-
vado a cabo durante el invier-
no, reuniéndose en el Centro 
de Mayores, dejándose la vista 
para trasladar todos los detalles 
del bordado serrano, haciendo 
un trabajo muy laborioso y tras 
el verano se hará un nuevo cur-
so, que ya cuenta con más mu-
jeres que quieren participar.

Otra cita importante une de-
porte y solidaridad, que se 
ha trasladado a estos días 
festivos…
Pues sí, Jose Luís Capitán es 
vecino el pueblo, es un conoci-
do deportista y tanto la carrera 
popular y la subida a la Peña de 
Francia llevan su nombre y tie-
ne un objetivo solidario, serán 
el día 5 y 6 de agosto. Es impor-
tante concienciar sobre la en-
fermedad del ELA, la esclerosis 
lateral amiotrófica, ponerla de 
relieve y a su vez aportar nues-
tro grano de arena con lo que 
se recaude. Además, en la subi-
da estará con los participantes 
el propio José Luis y luego se 
culminará con una comida so-
lidaria.

Noches con la música como protagonista y varios torneos 
deportivos, marcan el programa de fiestas de la localidad

FIESTAS EN SAN MARTÍN DEL CASTAÑAR

“Las fiestas se preparan con 
ilusión y se viven con alegría” 

PROGRAMAALFONSO BUENAVENTURA | ALCALDE

5 de agosto
Sábado
11:30 XVI Carrera Popular San Martín del Castañar, Trofeo José 
Luis Capitán, inscripciones solidarias en beneficio de FundELA.

6 de agosto
Domingo
Subida a la Peña de Francia y Comida Solidaria.

8 de agosto
Martes
18:30 Trigesimocuarto Campeonato de Mus, confección del cuadro y 
sorteo.
19:00 Pasacalles y disfraces, amenizado por la charanga local “Los Cisnes”.
23:30 Discoteca Movil, DJ Drey, Plaza Mayor.

9 de agosto
Miércoles
Por la mañana se comenzarán a cocinar las putxeras en la zona de las 
Escortinas. Una vez elegida la mejor por el jurado, los participantes 
darán a probar a quien quiera y se acerque a las 14:30 a ese lugar.
19:00 Víspera de fiestas, seguidamente Pregón. A continuación, 
tradicional convite.
0:00 Baile en la Plaza Mayor, Discoteca Movil Full Equip.

10 de agosto
Jueves
Pasacalles de la charanga “Los Cisnes”.
12:00 Misa solemne y ofertorio a la Virgen. A continuación, el 
grupo folclórico bailará y trenzará el ramo a la antigua usanza.
17:00 Parque infantil para todos los niños, Divertilandia Park, 
Plaza Mayor.
0:00 Baile en la plaza, Discoteca Movil Seven.

11 de agosto
Viernes
Como es costumbre, el inicio de la  mañana llegará con la charanga, 
la gaita y el tamboril.
8:00 Finca Rollanejo (Cubo de Don Sancho) apartado de toros.
10:00 Embarque de toros.
12:00 Desenjaule de los novillos. Una vez finalizado, clase de toreo 
de salón con Jesús de la Calzada en el parque del chiringuito.
19:00 Festival Taurino sin picadores. Dos novillos de Rollanejo 
para el novillero local Jesús de la Calzada.
0:00 Baile en la plaza, Orquesta Shalom.

12 de agosto
Sábado
12:00 Juegos tradicionales en la Plaza Mayor.
14:30 Comida popular en el parque del chiringuito para socios y 
acompañantes, amenizada por la charanga “Los Cisnes”.
23:00 Actuación grupo de versiones de rock en la Plaza Mayor.
01:00 Discoteca móvil DJ Drey.

13 de agosto
Domingo
19:00 Final campeonato de fútbol en todas las categorías.
22:00 Reportaje fotos de San Martín en la Plaza Mayor.
22:30 Entrega premios campeonatos de mus y fútbol.
22:45 Actuación músicos de San Martín en la Plaza Mayor.
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David Sánchez

El verano es sinónimo 
en muchos munici-
pios de la provincia 
de algarabía y alegría, 

de reencuentros bajo el manto 
de las fiestas patronales y Mo-
garraz no es una excepción a 
esta estampa del estío charro. 
La localidad ultima los detalles 
para que habitantes y turistas 
disfruten de los días más espe-
ciales del año y de los que he-
mos hablado con la alcaldesa, 
Soledad Álvarez.

Alcaldesa, un verano que lle-
ga tras el paso en mayo por 
las urnas ¿Cómo está siendo 
este arranque de legislatu-
ra?

Pues de continuación con el tra-
bajo que se estaba desarrollando, 
seguimos lidiando con los pro-
blemas habituales de estas fe-
chas, como son el tema del agua, 
el incremento de la población du-
rante estos meses, es decir, el día 
a día de nuestros pueblos.

¿Cómo se prepara el Ayunta-
miento de Mogarraz para las 
fiestas patronales?
Como siempre tenemos una gran 
suerte, podemos contar con la 
peña de la Virgen de las Nieves, 
en la que participan todos los ve-
cinos del municipio y gran parte 
de las fiestas se organizan y cos-
tean con las cuotas de los socios, 
además de nuestra labor de cola-
boración desde el consistorio

¿Qué destaca en el progra-
ma festivo de este 2023?
Vamos a comenzar un día antes 
con un concierto patrocinado 
por dos establecimientos loca-
les, luego el día 3 es el dedicado 
a los niños, para que se divier-
tan durante todo el día. Además 
de los días grandes, donde se 
mezcla la representación del 
consistorio con nuestra faceta 
personal y nuestro arraigo mo-
garreño, dando honor a nuestra 
virgen y rodeados de nuestros 
vecinos, familiares y visitantes, 
pero siempre con la atención 
necesaria para que todo salga 
bien.

Una de las novedades lle-
gará en el pregón, si no me 
equivoco…
Efectivamente, porque este año 
vamos a tener dos pregoneros, 
pregonero y pregonera. María 
José y Desi son un matrimonio 
del pueblo, que viven en Moga-
rraz, su hija va a la escuela aquí 
y siempre están implicados en 
las actividades del pueblo y es 
una forma de reconocer su apor-
tación. Son gente joven y es una 
bonita manera de dar las gracias. 
Por cierto, a María José ya le di-
mos la Medalla de San Blas, así 
que es el segundo reconocimien-
to en un año.

Mogarraz comienza el octavo mes del año inmerso 
en los festejos patronales donde se unen la 

tradición con la música y la diversión  
para toda la población

FIESTAS EN MOGARRAZ

“Este año vamos a tener 
dos pregoneros, va a ser 

algo emotivo” 

SOLEDAD ÁLVAREZ | ALCALDESA

29 de julio 
Sábado
Cierre de plaza y almuerzo para los que colaboren.

2 de agosto 
Miércoles
23:30 Música Flamenca, David Roda, en la Plaza Mayor. 
Patrocinado por El Casino del tío Eleuterio y Mesón Taurino.

3 de agosto
 Jueves (dia del niño)
11:30 Juegos niños / Gymkana en la Fuente la Pila.
17:00 Concurso de disfraces en la Plaza Mayor.
17:30 Parque Infantil en la Plaza Mayor.
00:00 Discoteca móvil con Dc3.

4 de agosto 
Viernes
06:00 Rosario de la Aurora
08:00 Pasacalles tradicional por las calles del pueblo 
acompañado de gaita y tamboril.
12:00 Encierro infantil con carretones.
14:00 Paella popular en la Plaza Mayor (Ticket 10 €).
16:30 Concurso de tortillas. 
18:00 Tradicional repique de campanas anunciando las 
vísperas.
19:30 Pasacalles con gaita y tamboril para recoger al 
pregonero.
20:00 Pregón de fiestas 2023 y nombramiento de Rey, 
Reina, Dama y Caballero.
21:00 Picoteo a cargo de la Peña Virgen de las Nieves.
00:00 Discoteca móvil con DJ Conril.

5 de agosto 
Sábado
08:00 Pasacalles tradicional por las calles del pueblo 
acompañado de gaita y tamboril.
11:30 Salida de los danzarines y corporación municipal desde 
la Iglesia a la Casa Parroquial para recoger al Sacerdote y 
acompañarle hasta la iglesia.
12:00 Misa solemne en honor a nuestra Excelentísima 
Patrona Virgen de las Nieves. A continuación, procesión y 
ofertorio.
17:00 Competición de Tangos y juegos populares para 
mayores. 
00:00 Orquesta OKG y a continuación discoteca móvil.

6 de agosto 
Domingo
07:30 Pasacalles tradicional por las calles del pueblo 
acompañado de gaita y tamboril.
08:00 Salida desde el frontón a la Finca los Talayos para ir 
a buscar los novillos.
10:30 Desenjaule en la Plaza Mayor.
12:00 Pasacalles amenizado por la charanga La Clave.
18:30 Festejo Taurino con la lidia de 2 novillos y al finalizar 
una vaquilla.
00:00 Orquesta Shalom.

7 de agosto 
Lunes merienda
08:00 Pasacalles tradicional por las calles del pueblo 
acompañado de gaita y tamboril.
12:00 Misa en memoria de los socios y demás mogarreños 
fallecidos.
16:00 Preparación merienda en el Pozo Barrero.
18:30 Charanga el Bombazo.
20:00 Merienda de la hermandad, ofrecida por la Peña 
Virgen de las Nieves a sus socios.

8 de agosto
Martes desmontaje plaza
Almuerzo para los voluntarios.

PROGRAMA
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Cumpliendo con su lema 
de “pueblo abierto y lle-
no de oportunidades “, 
Aldeanueva de la Sierra 

comienza un caluroso agosto con 
sus fiestas de verano, un momen-
to de confraternidad y alegría 
entre vecinos y visitantes, donde 
la diversión y la buena conviven-
cia serán la nota predominante 
desde el día 3 al 7 de agosto en 
este municipio que es la puerta 
de la Sierra de Francia. Su alcal-
de, José Antonio Montero, charla 
con nosotros sobre estos días y 
otros asuntos importantes de la 
localidad.

Alcalde, antes de nada, aca-
ba de comenzar un nuevo 
mandato municipal ¿Cómo 
lo afronta?
Pues con tranquilidad ya que es 
la tercera legislatura que comen-
zamos al frente del consistorio. 
Eso nos da calma, conocemos 
cómo es la gestión municipal.

¿Qué líneas de trabajo van a 
ser las principales en estos 
meses?
Cada año nos planteamos un 
programa de obras y servicios a 
realizar para mejorar el munici-
pio. En este año ya hemos hecho 
varias, otras las estamos hacien-
do y algunas están ya licitadas y a 
punto de ser adjudicadas. Entre 
las ya ejecutadas están el campo 
de fútbol, un nuevo depósito de 
agua potable paralelo al existen-
te o un nuevo rótulo de acceso a 
Aldeanueva de la Sierra que daba 
la bienvenida a quien nos visita. 
En los próximos meses, acomete-
remos la iluminación de parques 

públicos. En septiembre comen-
zarán las obras de la Ronda Sur, 
una especia de circunvalación al 
pueblo, que estará debidamente 
urbanizada e iluminada, este úl-
timo aspecto viene de la mano de 
la Diputación Provincial y en bre-
ve se llevará a cabo. En ese mis-
mo mes van a arrancar las obras 
de la cubierta y mejoras del local 
de la Asociación “Los Colambre-
ros”. Permíteme que recalque 
que estos proyectos se pueden 
acometer gracias a las aportacio-
nes que destina la Diputación a 
municipios pequeños.

¿Cómo se vive el verano en 
Aldeanueva de la Sierra?
Pues podríamos decir que se di-
vide en dos fases: Un junio y julio 
más tranquilo, más familiar, con 
abuelos, padres y niños, mientras 
que agosto es más movido, llegan 
más visitantes, sobre todo por las 
fiestas de verano que son una cita 
importante.

¿Qué tiene preparado el ayun-
tamiento para esos días?
Estas fiestas las gestiona una co-
misión de fiestas integrada por 
chicos jóvenes de la localidad: 
Julen, Manu, Aitor, Diego... Por 
destacar algunos momentos, te-
nemos a la orquesta La Huella, 
habrá actividades para pequeños 
y mayores, cenas con barbacoa al 
aire libre para unas 200 perso-
nas. Para los jóvenes el grupo or-
questa OKG y una discoteca mó-
vil y sin olvidarnos del folclore 
charro. Siempre intentamos que 
exista un equilibro entre estos 
aspectos para que todo el mundo 
disfrute de las fiestas, desde los 
pequeños, pasando por los jó-

venes y llegando hasta nuestros 
mayores.

Un momento muy esperado 
suele ser el pregón ¿Se puede 
desvelar el pregonero?
Claro, ya lo tenemos decidido y 
además este año es especial. Nor-
malmente suele ser pregonero 
alguna persona relevante dentro 
del mundo de la cultura, pero en 
este 2023 el encargado será un 
joven del pueblo, Julen Sánchez, 
que pertenece a la comisión de 
festejos. 

¿Cómo surge esta novedad?
Julen es un valiente y se atreve con 
todo (ríe). La comisión no tenía 
claro quién podía ser el pregonero 
de este año y en esa tesitura el pro-
pio Julen propuso que él mismo 
pudiera hacer el pregón de fiestas 

y ahora le tocará hablar ante todos 
los vecinos el jueves 3 de agosto.

Más allá de las fiestas ¿Qué 
motivos hay para visitar Al-
deanueva de la Sierra?
En verano no falta actividad en el 
pueblo, tenemos una variada ofer-
ta cultural, pero podemos destacar 
nuestra naturaleza, las rutas al 
Zarzoso o a Peña Tintera, tenemos 
un entorno muy rico. Y luego por 
las noches, las temperaturas son 
muy agradables y ayudan a sobre-
venir el calor. Somos un pueblo 
abierto, limpio, muy luminoso  y 
lleno de posibilidades, que además 
estamos creciendo y siendo atrac-
tivo para nuevas familias gracias a 
nuestra tranquilidad y nuestro en-
torno. Somos la puerta, el primer 
pueblo antes de la Sierra de Fran-
cia y eso nos hace únicos.

La localidad que es la “puerta de la Sierra de Francia” afronta entre 
el 3 y el 7 de agosto sus fiestas de verano

FIESTAS EN ALDEANUEVA DE LA SIERRA

“Serán unas fiestas completas, con  
actividades para pequeños y mayores” 

3 de agosto
Jueves
19:00 Colocación de bande-
rines.
23:00 Pregón de fiestas.
0:00 Orquesta la Huella, en 
el descanso bingo popular 
con importantes premios.

4 de agosto
Viernes
16:00 Torneo de tute y mus
19:00 Charanga “La Escale-
ra”, ruta entre bodegas.
0:00 Orquesta OKG, en el 
descanso bingo popular con 
importantes premios.

5 de agosto
Sábado
15:30 Final tute y mus.
17:00 Gymkana infantil.
20:00 Partido de fútbol para 
niños, máximo 12 años.
22:00 Cena de colaborado-
res, parrillada popular.
23:00 Concurso de disfra-
ces.
0:00 DJ Juankar.

6 de agosto
Domingo
10:00 Mercado de fiestas,  
durante todo el día.
13:00 Taller Playmobil in-
fantil.
17:00 Guerra de agua.
19:30 Segundo Taller Play-
mobil infantil.
20:00 Partido de fútbol  
solteros contra casados.

7 de agosto
Lunes
16:30 Divertilandia.
19:30 Fiesta de la espuma.

PROGRAMA

JOSÉ ANTONIO MONTERO | ALCALDE
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David Sánchez

Guijuelo sube el listón 
festivo y presenta 
una programación 
sin parangón. Año 

tras año la localidad de Guijue-
lo, al sur de la provincia, se está 
convirtiendo en protagonista del 
verano salmantino en el mes de 
agosto gracias a sus fiestas en 
honor a la patrona, la Virgen de 
la Asunción. La apuesta por or-
questas y conciertos de primer 
nivel, la multitud de actividades 
y un impulso de calidad al cartel 
taurino, se están traduciendo en 
un constante flujo de visitantes 
que hace que Guijuelo triplique 
su población entre el 14 y el 19 de 
agosto. Roberto Martín, alcalde 
de la villa chacinera, anticipa que 
como ya ocurriera el año pasado, 
el acceso a la Plaza Mayor puede 
verse limitado para mantener un 
aforo seguro.

¿Cómo están siendo los pre-
parativos de las fiestas de 
2023?
Estoy muy orgulloso de cómo 
hemos ensamblado las fiestas. 
Hablar de las fiestas de Guijue-
lo es hablar de cultura, deporte, 
festejos varios, no son sólo cua-
tro días sueltos, abarcamos prác-
ticamente todo el verano. Tras 
el año pasado nuestra prioridad 
ha sido encajar todo de manera 
que la gente no tuviera que elegir 
entre acudir a un acto u otro, si 
no que puedan ir a todo lo que 
planteamos desde todas las con-
cejalías del consistorio y yo estoy 
muy ilusionado. No puedo evitar 
acordarme lo duro que fue anu-
lar las fiestas en la pandemia, 
esa quizás ha sido mi decisión 
mas difícil como alcalde, y ahora, 
aunque parece estresante y ago-
biante su organización, que te 
aseguro que lo es, para noso-
tros es un lujo poder hacerlas 
como queremos.

¿Supone un esfuerzo econó-
mico para el ayuntamiento 
la apuesta por unos festejos 
de calidad?
Por suerte tenemos un potencial 
importante y visto el nivel de la 
oferta festiva, cuesta muy poco 
para los guijuelenses. Nos mo-
vemos en torno a los 650.000 
euros de inversión en fiestas. Es 

cierto que hemos bajado con res-
pecto a 2022, hay dos orquestas 
y un concierto menos, no porque 
así lo hayamos decidido, sino por 
como han caído los días festivos, 
hemos querido potenciar el inicio 
y el final de los festejos y creo que 
las fiestas patronales no son un 
gasto, sino una inversión, vincu-
lar Guijuelo a los nombres de Or-
questa Panorama, Dani Fernán-
dez o Talavante es una publicidad 
increíble para nuestro municipio.

En los últimos años esa 
apuesta incluye un notable 
impulso de la feria taurina…
El crecimiento de la feria y como 
el nombre de Guijuelo se une a los 
toros, junto con los festejos espe-
ciales que estamos haciendo, pro-
voca que se hable de nuestra loca-
lidad durante varios meses al año 
y es una promoción intangible, 
pero que nos ayuda a que nuestro 
nombre suene en toda España

¿Qué momentos dentro del 
programa no deberíamos 
perdernos, alcalde?
A mí particularmente me encanta 
la comida con nuestros mayores, 
disfruto mucho de ese día y ade-
más tomo nota de aquello que te-
nemos que arreglar como aceras 
o farolas que no lucen como de-
berían (ríe). Y luego por supuesto 
el chupinazo, poder hablar a mis 
vecinos, oír corear tu nombre, 
ver esa alegría y efusividad en la 
gente, el ambiente, el color… El 
año pasado tras la pandemia fue 
especial, muy emotivo, ver la Pla-
za Mayor llena, esperando a que 
arranquen las fiestas es increíble.

¿Habrá limitaciones de 
aforo o medidas de seguri-
dad durante estos días en 
Guijuelo?
Aquí hemos sido pioneros en la 
seguridad de nuestros concier-
tos, orquestas importantes o fes-
tejos taurinos. En 2022 fuimos 
un ejemplo en este sentido. La 
seguridad no esta reñida con pa-
sárselo bien, más bien al contra-
rio, deben ir unidas. Es probable 
que, en los días importantes, que 
por seguridad precisamente no 
voy a desvelar, habrá controles 
de acceso a los diferentes espa-
cios, siempre velando por que se 
pueda disfrutar de las fiestas y no 
haya sobresaltos.

Nueva legislatura ¿Cómo 
esta siendo el arranque?
Muy ilusionante. Cierto es que 
ahora ya tienes la experiencia y 
sabes donde pisas, sabes que se 
ha podido gestionar momentos 
muy difíciles. Veo a los conceja-
les muy ilusionados, tanto a los 
que repiten como a los nuevos, 
con muchas ganas de trabajar y 
llevar a cabo muchos proyectos 
para Guijuelo.

¿Cuáles son esos proyec-
tos?
Es un conjunto de pequeñas 
cosas, embellecer nuestro 
pueblo: Terminar la Plaza 
del Reloj, la piscina muni-
cipal, adecentar todos los 
rincones de la villa, hacer-
lo bonito, que sea un lugar 
aún mejor para vivir. Esta 
legislatura se va a basar 
en ello más que en grandes 
proyectos.

La villa chacinera contará con eventos musicales de primer nivel, citas culturales de 
toda índole y un más que atractivo cartel taurino para los días festivos  

en honor a la Virgen de la Asunción

FIESTAS EN GUIJUELO

“Hablar de las fiestas de Guijuelo es hablar 
de cultura, deporte y festejos varios” 

ROBERTO MARTÍN | ALCALDE
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PROGRAMACIÓN
14 de agosto
 Lunes 
13:00 DIANAS con la charanga 
La Clave. Por las calles de la 
localidad.
18:00 CHUPINAZO. El alcalde, 
Roberto Martín, dará comienzo 
a las Fiestas. Colabora Carlos 
Iglesias, campeón de España de 
tiro con arco y anima el DJ Mario 
Salcedo. Fiesta de la espuma de 
colores, sangría y sorpresas para 
todos los asistentes. En la Plaza 
Mayor.   
20:00  La fiesta continúa con el 
Dj Alberto Molines. En la Plaza 
de Julián Coca.
22:30 PRESENTACIÓN DE LA 
CORTE DE HONOR DE LAS 
FIESTAS. A cargo de Naima 
Luis Romero y Juan Ramón 
Gómez Herrera. A continuación, 
pregón de las Fiestas a cargo 
de SANTOS CARRASCO y 
seguidamente CORONACIÓN 
DE LA REINA DE LAS FIESTAS 
Y LAS DAMAS DE HONOR. En 
la Plaza Mayor. 
24:00 VERBENA con la 
orquesta PIKANTE. En la Plaza 
Mayor.

15 de agosto
 Martes 
12:00 DIANAS con la charanga 
La Clave. Por las calles de la 
localidad. 
12:30 SANTA MISA EN 
HONOR A NUESTRA 
PATRONA con la participación 
del coro parroquial. En la Iglesia 
Parroquial.
Seguidamente PROCESIÓN Y 
OFRENDA FLORAL en honor a 
Nuestra Señora de la Asunción. 
Acompañada por la Banda 

municipal de Alba de Tormes, 
el Grupo folklórico El Torreón, 
la asociación Arte y Tradición 
Charra y todas aquellas personas 
que quieran lucir la tradicional 
mantilla, inscripciones hasta el 
11 de agosto en el Ayuntamiento 
de Guijuelo. Colabora Floristería 
Pétalos. En la Plaza Mayor. 
A continuación, VINO DE 
HONOR con degustación de 
jamón ibérico cortado a cuchillo 
para todos los guijuelenses. 
Colaboran las empresas de la 
localidad con la donación de 
productos. En la Plaza Mayor. 
14:30 VERBENA DEL 
VERMUT. En la Plaza Mayor.
18:30 NOVILLADA CON 
PICADORES para los espadas: 
Manuel Martín, Valentín 
Hoyos, Raquel Martín, Ismael 
Martín, Jesús de la Calzada y 
Víctor Cerrato, con utreros de la 
ganadería de Casasola. El festejo 
estará amenizado por la Banda 

Municipal de Alba de Tormes y 
la charanga La Clave.
22:30 LOS VIVANCOS LIVE 
‘COLGANDO LAS BOTAS’. En 
la Plaza de Julián Coca.
24:00 VERBENA con la orquesta 
LA HUELLA. En la Plaza Mayor. 
A la que seguirá la actuación de 
DJ Mario Salcedo.  En la Plaza 
de Julián Coca.

16 de agosto
 Miércoles 
11:00 a 14:00 y 16:00 a 
18:00 PARQUE INFANTIL, 
HINCHABLES Y ACUÁTICOS, 
a cargo de Divertilandia Park. 
En las inmediaciones y pabellón 
municipal Miguel de Cervantes.

12:00 DIANAS con la charanga 
La Clave. Por las calles de la 
localidad.
13:30 VERBENA INFANTIL. En 
la Plaza Mayor.
18:30 CORRIDA DE REJONES, 
con la presencia de Lea Vicens, 
Guillermo Hermoso de Mendoza 
y Duarte Fernándes, con toros 
de la ganadería de San Pelayo. 
El festejo estará amenizado por 
la Banda Municipal de Alba de 
Tormes y la charanga La Clave.
22:30 LOS 80’ S UNA MOVIDA 
DE MUSICAL por Umbilical, 
Grupo Candileja Producciones. 
En la Plaza de Julián Coca.
24:00 VERBENA con la orquesta 
VULKANO. En la Plaza Mayor. 
A la que seguirá la actuación de 
DJ Mario Salcedo. En la Plaza de 
Julián Coca. 

17 de agosto
 Jueves 
07:00 DIANAS con la charanga 
La Clave. Desde la Plaza Julián 
Coca hasta la Plaza de toros.
07:30 VAQUILLAS DEL 
AGUARDIENTE. En la Plaza de 
toros.
08:30 DESAYUNO DE 
FIESTAS. Junto a la Plaza de 
toros. La recogida de tickets será 
en el ayuntamiento hasta el 14 
de agosto. Donativo 2€.
11:00 a 13:00 TALLER DE 
CIRCO ‘CIRQUEAMOS’.
A continuación ESPECTÁCULO 
DE CIRCO TEATRO ‘A SU 
SERVICIO’, con la compañía 
Tiritirantes. En la Plaza Mayor.
13:30 VERBENA DEL VERMUT. 
En la Plaza Mayor.
18:30 CONCURSO DE 
RECORTES. El festejo estará 
amenizado por la charanga La 

Clave. En la Plaza de toros.
22:30 ESPECTÁCULO DE 
MAGIA CON SANTI MARCILLA 
‘ORIGEN’. En la Plaza de Julián 
Coca.
24:00 VERBENA con la orquesta 
MALASSIA. En la Plaza Mayor.

18 de agosto
 Viernes 
11:00 a 14:00 ROCODROMO, 
ESCALADA, RÁPEL, TIROLI-
NA, GLITTER CORNER Y PHO-
TOCALL. En la Plaza Mayor. 
12:00 DIANAS con la charanga 
La Clave. Por las calles de la 
localidad.
12:00 VISITA A LA 
RESIDENCIA DE MAYORES 
Y AL CENTRO DE DÍA con la 
presencia de las autoridades, 
acompañados por la Reina de las 
Fiestas y las Damas de Honor.
13:30 VERBENA DEL VERMUT. 
En la Plaza Mayor.
14:30 COMIDA DE PEÑAS. En 
la Plaza Mayor.
La recogida de tickets será en 
el ayuntamiento hasta el 14 de 
agosto. Donativo 5€. 
18:30 CORRIDA DE TOROS 
para: Julián López ‘El Juli’, 
López Chaves y Pedro Gutiérrez 
‘El Capea’, con toros de la divisa 
de Domingo Hernández. El 
festejo estará amenizado por la 
Banda Municipal de Alba de 
Tormes y la charanga La Clave.
20:00 ESPECTÁCULO 
‘ALOLÓ’ por Circo Psikario. En 
la Plaza de Castilla y León. 
22:30 8º FESTIVAL COMEDY 
GUIJUELO con Chely Capitán, 
Luis Larrodera, Agustín 
Durán, Richard Salamanca y 
presentado por David César. En 
la Plaza de Julián Coca.

24:00 VERBENA con la 
orquesta PANORAMA. En la 
Plaza Mayor.

19 de agosto
 Sábado 
12:00 DIANAS con la charanga 

La Clave. Por las calles de la 
localidad.
12:00 a 14:00 JORNADA DE 
PUERTAS ABIERTAS EN 
LAS ATRACIONES DE LAS 
FERIAS. Junto a la antigua 
estación del tren.
13:00  Salida de autobuses 
al recinto ferial, PARA LOS 
MAYORES, desde la Plaza de la 
Constitución, junto al centro de 
Salud. Con regreso por la tarde 

con parada en calle Chinarral, 
junto al hogar del Jubilado y en 
la plaza de toros.
13:30 VERBENA DEL VERMUT. 
En la Plaza Mayor.
14:00  COMIDA HOMENAJE A 
NUESTROS MAYORES DE 65 
AÑOS. En el Recinto Ferial.
Imprescindible llevar la 
invitación, que se puede recoger 
en el ayuntamiento hasta el 14 
de agosto. 
A continuación, BAILE a cargo 
del TRÍO NOCHES DE LUNA. 
En el Recinto Ferial.
18:00 ENCUENTRO DE CALVA. 
En las pistas municipales junto a 
la antigua estación del tren.
18:30 CORRIDA DE TOROS 
para los toreros: Alejandro 
Talavante, Daniel Luque y 
Manuel Diosleguarde,  con toros 
de la ganadería de Vellosino. El 
festejo estará amenizado por 
la Banda Municipal de Alba de 
Tormes y la charanga La Clave.
20:30 BLANCANIEVES ‘EL 
MUSICAL’, por Candilejas 
Producciones. En la Plaza de 
Julián Coca.
23:00 FIN DE FIESTAS con 
CASTILLO DE FUEGOS 
ARTIFICIALES, a cargo 
de Pirotecnia Vulcano. En 
la bajada de las piscinas 
municipales.
24:00 VERBENA con la 
orquesta PARÍS DE NOIA. En 
la Plaza Mayor.



58 PROVINCIA Agosto 2023FIESTAS
DEAGOSTO

Toni Sánchez

La plaza de toros de 
Guijuelo acogerá del 
15 al 19 de agosto cin-
co festejos taurinos de 

máxima relevancia por la nómi-
na de espadas que se anuncian. 
Un año más, el empresario José 
Ignacio Cascón ha encontrado la 
fórmula mágica para programar 
una feria con muchos argumen-
tos para ir a la plaza: “Todos los 
toreros y las ganaderías que es-
tán anunciados en la feria es por 
algo. Todos tienen un porqué ir a 
verlos”. Sorprende que en fechas 
en las que se celebran festejos 
taurinos en las principales ferias 
de España y Francia, Guijuelo 
siempre es parada obligatoria 
para figuras de la tauromaquia, 
algo que explica Cascón: “A ve-
ces se produce casi sin buscar-
lo, ya que las cosas se ponen de 
cara. Por ejemplo la contratación 
de El Juli para este año se hizo 
en septiembre por mediación de 
El Capea. Un día cenando entre 
amigos y en un ambiente disten-

dido, El Juli cerró su contrata-
ción para Guijuelo, que además 
fue su primer contrato para este 
año”. “El que las figuras estén en 
la feria siempre le da un carácter 
especial y de acontecimiento”, 
valora el empresario. 

Una de las claves para que 
estos toreros de primera fila 
quieran estar en Guijuelo es “la 
naturalidad, tanto a la hora de 
hablar con ellos para contratar-
los como por parte del público 
y la gente de Guijuelo. Es una 
gente amable, abierta y que tra-
ta a todo el mundo como si fue-
se de casa. Los toreros se sien-
ten uno más y muy a gusto. Eso 
hace que el torero se divierta y 
quiera estar más años en Gui-
juelo”. Además, el empresario 
indica entre risas que “también 
le regalamos un jamón a cada 
uno al terminar el paseíllo, que 
eso también ayuda”. 

El primero de los festejos 
es una novillada con picadores 
en la que se lidian astados de 
Casasola por Manuel Martín, 

Valentín Hoyos, Raquel Mar-
tín, Ismael Martín, Jesús de la 
Calzada y Víctor Cerrato. “Esta 
novillada se fraguó en la clase 
magistral que hicimos en octu-
bre. Les prometimos que si tres 
de ellos cortaban dos orejas los 
poníamos en una novillada en la 
feria. Cortaron las orejas cuatro 
novilleros así que buscamos dos 
más: uno es Valentín Hoyos y 
el otro es Víctor Cerrato, que 
aunque no es de Salamanca, 
su familia materna vive toda 
en Guijuelo”, explica José Ig-
nacio Cascón.

Al día siguiente, 16 de agosto, 
será el turno para la corrida de 
rejones, muy demandada entre 
el aficionado de Guijuelo, tal y 
como señala el empresario: “A 
veces hemos propuesto corri-
das mixtas pero la gente quiere 
una corrida de rejones comple-
ta. Así lo demandan y por tanto 
hay que hacerla. El cartel es muy 
bueno, con Lea Vicens que está 
en todas las ferias; la presenta-
ción de Guillermo Hermoso de 

Mendoza en Guijuelo y Duarte 
Fernandes, que repite por mé-
ritos propios porque en 2021 
formó un lío tremendo y le de-
bíamos una repetición”. 

El plato fuerte de la feria ten-
drá lugar el viernes 17 de agos-
to, con López Chaves, El Juli y 
El Capea formando terna para 
lidiar una corrida de Domingo 
Hernández. “La feria está cen-
trada en la despedida de López 
Chaves porque es el torero de 
casa y se merece todos los ho-
nores”, matiza Cascón, quien 
añade: “Capea es un torero muy 
de Guijuelo y siempre que ha 
toreado aquí ha salido en hom-
bros”. El reciente anuncio de 
El Juli de dar por finalizada su 
carrera profesional una vez que 
acabe la presente temporada, 
no ha pasado inadvertido: “Ese 
hecho ha revalorizado la feria 
y la corrida del día que torea. 
Queremos que sea un día boni-
to, que la gente esté con Chaves 
y El Juli y que los arrope en su 
última tarde en Guijuelo. Oja-

lá sea una tarde que dentro de 
unos años cuando estén en su 
casa recuerden con cariño”. 

El último de los festejos con-
tará con la presencia de Tala-
vante, que supondrá “todo un 
acontecimiento y un bombazo”, 
según Cascón. Le acompañan un 
Daniel Luque en estado de gra-
cia y Manuel Diosleguarde, tore-
ro muy querido en Guijuelo. “Es 
un cartel rematadísimo y para el 
que se espera un lleno”, dice el 
empresario, quien además valo-
ra el elenco ganadero: “Casasola 
ha reseñado una novillada que 
es espectacular. Habrá pocas 
novilladas así en el campo. San 
Pelayo es el hierro estrella para 
los festejos de rejones; Domingo 
Hernández enviará una corrida 
muy pareja y preciosa de he-
churas; y Vellosino es una gran 
ganadería que además quiere 
lucirse en Guijuelo, una plaza 
talismán para ellos”. La feria se 
completa con el Jamón de Oro, 
concurso de cortes que contará 
con los mejores especialistas.

El adiós de López Chaves y El Juli, plato fuerte de un ciclo sin fisuras en el que también 
estarán Luque, Talavante, Capea, Diosleguarde, Lea Vicens y Hermoso de Mendoza

Figuras y muchos argumentos en una 
feria taurina de primer nivel

FIESTAS EN GUIJUELO
DEL 15 AL 19 DE AGOSTO
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S AF es una empresa en 
el tejido empresarial 
de Guijuelo que cuenta 
con más de 23 años de 

experiencia. Ha desarrollado su 
actividad internacionalmente a 
través de la comercialización de 
productos de consumo humano y 
la valorización de grasas anima-
les, con un claro objetivo: con-
seguir una economía sostenible 
que permita convertir en circular 
lo que siempre fue lineal.

SAF se integra dentro de Gru-
po Corral, una compañía parti-
cipada por la familia Corral y 
por el fondo de inversión priva-
do Magnum Industrial Partners 
desde julio de 2022. 

Entre los principales obje-
tivos del grupo se encuentra el 
desarrollo de la economía y te-
jido empresarial de Guijuelo, así 
como del resto de la provincia de 
Salamanca; impulsado siempre 
por un crecimiento constante 

y el desarrollo de nuevas líneas 
de negocio, así como la creación 
de empleo y una expansión en el 
ámbito territorial dentro de la 
península ibérica. 

Grupo Corral integra el pro-
ceso de producción en su totali-
dad y cuenta con más de cinco 
líneas de transformación y valo-
rización de subproductos orgá-
nicos de origen animal dedica-
das a la obtención de materias 
primas como grasas y proteínas. 

A partir de estas materias pri-
mas, se obtienen harinas para 
el mercado de alimentos para 
mascotas, piscifactorías, piensos 
y fertilizantes, así como grasas 
destinadas al mercado de bio-
combustibles.

Adicionalmente y con el fin de 
ofrecer a clientes y proveedores 
un servicio integral, Grupo Corral 
dispone de facilidades logísticas 
con una flota de vehículos medios 
y pesados, un centro de logística 

y un matadero de servicios ubica-
do en la localidad de Béjar. 

En la actualidad, la compa-
ñía se encuentra inmersa en un 
proceso de expansión, con el 
que prevé ampliar su infraes-
tructura y capacidad producti-
va, aumentando así el volumen 
disponible para su procesado 
en plantas de producción y 
manteniendo su compromiso 
permanente con la sostenibili-
dad y el medio ambiente.

Empresa líder en el tejido empresarial de Guijuelo, la compañía se encuentra inmersa en 
un proceso de expansión y cuenta con más de 23 años de experiencia

SAF, empresa estratégica de Grupo 
Corral con presencia en Guijuelo
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D. S.

E l Puente del Congosto se acer-
ca a uno de los momentos mas 
esperados en los meses esti-
vales: Las fiestas patronales 

de Nuestra Señora de la Asunción y San 
Roque, cuyos días grandes serán el 15 y 
el 16 de agosto. Hemos compartido unos 
minutos de charla con el concejal Manuel 
Delgado para conocer los detalles de un 
programa festivo para todos los públicos.

¿Cómo está siendo la preparación 
de las fiestas para el nuevo equipo 
de Gobierno?
Estamos preparando todo, además tene-
mos un verano con mucha actividad gra-
cias a la labor de la asociación de vecinos 
que es parte importante en los festejos 
que se avecinan.

¿Cuáles van a ser a grandes rasgos, 
las actividades para esos días?
Por ejemplo, el día dedicado a Nuestra 
Señora de la Asunción los mayordomos 
de este año 2023 serán los encargados 
de organizar la misa, la ofrenda floral y 
realizar una invitación a los vecinos con 
dulces y sangría. Todo esto será por la tar-
de del martes 15, mientras que la mañana 

del miércoles 16, será similar: La misa y 
ofrenda en honor a San Roque, con el ága-
pe correspondiente, que nuevamente será 
organizado por los mayordomos.

Eso en cuanto al aspecto tradicional, 
imagino que el resto del programa 
intentando que agrade a niños y ma-
yores
Por supuesto. El 14 de agosto, hay que des-
tacar el pregón de fiestas que este año le 
corresponde a la Mayordoma Mayor, Pilar 
González, que es a quién le corresponde en 
2023 y seguidamente tendremos la elección 
del Rey y Reina y esa noche y la siguiente 
tendremos dos discotecas móviles, mientras 
que el 17 y 18 será el turno de las orquestas, 
con Kronos y K-maleon. Mientras que el día 
18 vamos a vivir un momento muy especial, 
con Misa de Hermanos y la entrega de una 
placa al matrimonio más tiempo lleva casa-
do del municipio, que es el de Bienvenido y 
Rosario, que llevan nada más y nada menos 
que 54 años de feliz casamiento.

Mencionabas antes la importancia de 
la asociación de vecinos tanto en las 
fiestas como en el verano cultural
Es una labor de colaboración diría que 
mutua, desde el consistorio les damos un 
empujón económico, pero su labor es vi-
tal, siempre arriman el hombro cuando se 
necesita y por ejemplo prácticamente todo 
el mes de julio, han sido ellos los dinamiza-
dores culturales del municipio. Pero no sólo 
la asociación, aquí todo el mundo arrima el 
hombro.

¿Cómo cambia el ritmo diario duran-
te estos meses?
Imagínate, somos un pueblo de cerca de 
168 habitantes que estos meses multiplica 
por mucho su población, pero siempre es 
bonito ver las calles y cada rincón del Puen-
te del Congosto con vida y alegría.

R. B.

María Rosa Frades Marín 
se estrena al frente de 
la localidad de El Cerro, 
municipio que se encuen-

tra en una frenética actividad para orga-
nizar el programa de fiestas patronales 
en honor a San Ramón y que será pro-
tagonista del municipio y su entorno del 
30 de agosto al 2 de septiembre.

Una intensa programación, que se 
encuentra en pleno proceso de elabo-
ración, pero del que María Rosa avanza 
que “vamos a tener diferentes activida-
des acuáticas, fiesta de la espuma para 
los niños y juegos para los más peque-
ños, además de una gran paellada popu-
lar para la que habrá que sacar tickets 
previamente pero su importe será  más 
económico que otros años”

A todo ello se sumarán actos tan clá-
sicos y esperados como el pronuncia-
miento del pregón festivo, tras el que 
se ofrecerán dulces y sangría a todo el 
mundo, a lo que se añaden las diferen-
tes actividades musicales, en forma de 
recitales, sin dejar de lado las verbenas 
nocturnas, otro de sus platos fuertes, y 

que este año contarán con orquestas y 
discotecas móviles para amenizar las di-
ferentes jornadas festivas.

Un amplio mercado medieval, con nu-
merosos puestos de artesanía y degusta-
ciones se suman a la programación, que 
también contempla varios campeonatos 
de juegos y deportivos, como los que pro-
tagonizaran los dardos, el chinchón o el 
mus, entre otros, sin olvidar la recupe-
ración de la conocida como ‘fiesta de los 
casados’, una llamativa cita anual que 
vuelve este año, concretamente el miér-
coles 2 de septiembre, y en la que tendrá 
protagonismo un baile en el que las pare-
jas puedan disfrutar y expresar su amor.

“La hospitalidad de la gente es uno 
de nuestros grandes valores… pero 
además, quién venga hasta El Cerro se 
puede encontrar con el Mirador de la 
Dehesa, que ofrece paisajes espectacu-
lares y vistas únicas a la naturaleza. Es 
un espectáculo al que invito a disfrutar 
a todo el mundo” explica María Rosa, 
quién añade que “tenemos unas fiestas 
pensadas para todos los gustos y todas 
las edades, algo que completa un entor-
no natural envidiable”.

FIESTAS EN PUENTE DEL CONGOSTO FIESTAS EN EL CERRO

Fiesta y muchas actividades  
en honor a Nuestra Señora  
de la Asunción y San Roque

Tradición y renovación 
 para las esperadas  

fiestas de verano

14 de Agosto
Lunes
23:00 Pregón de inicio de fiestas a cargo 
de la Mayordoma Mayor 2023 en la Plaza 
del Ayuntamiento.
0:00 Discoteca Movil Lamas, elección de 
Rey y Reina en el barrio Carretero.

15 de agosto
Martes
18:45 Ofrenda floral a Nuestra Señora de la 
Asunción desde el ayuntamiento hasta la 
Iglesia.
19:00 Santa Misa y procesión e invitación a 
dulces y sangria por parte de los mayordomos
0:00 Discoteca Movil Lamas en el barrio 
Carretero.

16 de Agosto
Miércoles 
12:00 Santa Misa y procesión en honor 
a San Roque, con invitación a dulces y 
sangria por parte de los mayordomos.
0:00 Orquesta Kronos en el barrio 
Carretero.

17 de agosto
Jueves
11:30 Juegos infantiles en las escuelas.
19:00- 21:00 Juegos para todos en el 
poblado medieval.
0:00 Orquesta K-maleon.

18 de agosto
Viernes 
12:00 Santa Misa de Hermanos, con 
invitación de ágape por parte del 
ayuntamiento y entrega de placa al 
matrimonio mayor 2023.
18:30 Presentación del libro “¿Dónde 
está nuestro pan? De Abel Aparicio.
19:30 Disfraces infantiles en la Plaza de 
los Dados.
23:30 Concurso de disfraces para adultos.
0:15 Entrega de premios de los 
campeonatos.
0:30 Orquesta Azabache en el barrio 
Carretero.

PROGRAMA

La regidora municipal destaca la 
variedad festiva y el gran entorno natural 

que rodea a la localidad, como grandes 
atractivos de estas esperadas fechas
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FIESTAS EN EL CERRO

J avier Marcos arranca 
una nueva aventura en 
la localidad que supo-
ne su casa y también 

su vida, La Vellés. En las últimas 
elecciones municipales, logró el 
respaldo de sus vecinos para asu-
mir el reto de ser alcalde. Afronta 
sus primeras fiestas “con mucha 
ilusión”

¿Cómo define el programa 
de fiestas?
La Vellés recupera este año un pro-
grama de fiestas variado para niños 
y mayores, pensado para todos los 
gustos y estilos, fiel a sus tradiciones 
(como la carrera de cintas) e innova-
dor y adaptado a las demandas ac-
tuales (como la color party).

Pero, como en todo, lo más im-
portante son los cientos de per-
sonas que celebrarán unidas la 
fiesta de San Juan; las familias 
que se reúnen en torno a la mesa 
para compartir esos días de fiesta 
y las peñas llenas de jóvenes que 
no dejan pasar la ocasión de estar 
en su pueblo.

¿Qué espera de estos días 
festivos?  
Pues espero que todos sepamos 
disfrutar de las fiestas, cada uno 
de lo que quiera y de lo que le gus-
te, entendiendo que habrá cosas 
en el cartel que no gusten a algu-
nos, y otras que no gusten a otros, 
pero sabiendo aceptar esa diversi-
dad de gustos y de opiniones.

¿Qué retos desea afrontar el 
para el futuro? ¿Qué balance 
hace de estos meses de ges-
tión? 

Pues llevamos un mes de gobier-
no y, sin ningún ánimo de ser 
prepotente, creo que se nota, y 
mucho, la transformación que 
ha vivido La Vellés. Nos hemos 
encontrado una situación econó-
mica muy delicada, con muchas 
facturas en el cajón y muchas 
obligaciones pendientes; veni-
mos de seis años de inacción po-
lítica y de abandono del munici-
pio, y estamos trabajando todos 
los concejales al máximo para 
poder revertir esta situación y sa-
car adelante proyectos sociales, 
urbanísticos, empresariales y de 
futuro para La Vellés que prome-
timos en nuestro programa.

Lo primero ahora será seguir 
pagando la deuda, terminar algu-
nas obras en marcha y comenzar 
a desarrollar un nuevo Plan Inte-
gral de Futuro que relance eco-
nómicamente el municipio.

¿Qué proyectos concretos 
quiere desarrollar la Corpo-
ración para este ejercicio?

Estamos ultimando una obra en el 
camino del cementerio, que se con-
vertirá en un nuevo espacio para el 
paseo de nuestros mayores, arbo-
lado, iluminado, con acera y nuevo 
pavimento; hemos terminado de 
reformar los tres parques del munici-
pio, estamos mejorando la seguridad 
vial y adaptando algunas infraestruc-
turas claves, y tenemos por delante 
ahora la reforma de la Casa Consis-
torial, para convertirla en un nuevo 
espacio multiusos que combine las 
dependencias municipales, con una 
reformada Biblioteca Municipal, el 
Archivo y salones para los distintos 
grupos y asociaciones existentes en 
La Vellés que necesitan de un espacio 
para reunirse.

También tenemos por delante 
renovar algunas aceras que están en 
mal estado de conservación, dotar de 
iluminación las zonas deportivas del 
frontón, la reapertura de la guardería 
y el inicio de un proyecto de colabora-
ción público-privada para la cons-
trucción de un nuevo Centro de 
Día y Residencia de Mayores.

Marcos pide a los vecinos “alegría, ilusión y 
muchas ganas de disfrutar"

FIESTAS EN LA VELLÉS

"Lo más importante es que 
juntos celebramos unidos 

la fiesta de San Juan"

PROGRAMA
24 de agosto
Jueves
11.00   Exhibición y exposición de aves rapaces a cargo de 
AERONATURA. Lugar: Plaza de toros.
18.00   Arte, ritmo y mucha fiesta con el concierto del grupo Akai 
Flamenco. Lugar: Plaza de toros.
19.30   Para los más pequeños, concurso infantil de disfraces (niños 
de hasta 10 años). Habrá premio a los mejores disfraces. 
Lugar: Plaza de toros.
Por la tarde, finales de los torneos deportivos y de cartas.
22.30   Pasacalles disfrazados con la Charanga EL JALEO. Habrá 
premio al mejor disfraz individual y a la mejor peña. Inicio: Plaza del 
ayuntamiento.
00.00   Chupinazo de inicio de las fiestas: Pregón. Reparto de 
pañoletas. Concurso de baile.Entrega de premios.
Acto seguido, arrancamos la noche con el grupo Rumba Stress y la 
MACRODISCO LEVEL. Lugar: Plaza Alfonso XIII.

25 de agosto
Viernes
11.00   Parque hinchable infantil y toro mecánico.  
Lugar: Plaza Alcalde Carlos Lobato.
17.30   Bañador, toalla y ganas de pasarlo bien en los Toboganes de 
agua. Lugar: Calle Julio Robles (Urbanización Fuente Vieja).
20.00   Correpeñas con la Charanga. Ven a disfrutar de la sangría de 
las peñas y los aperitivos de nuestros patrocinadores. Inicio: Plaza del 
Ayuntamiento.
22.00   Regresa a TVE… y a La Vellés. Gran Prix a modo de concurso 
y posterior suelta de vaquillas, todo ello amenizado por la Charanga 
La Clave. Lugar: Plaza de toros.
00.00   Baila a ritmo de la MACRODISCO NUEVO ORIGEN. Lugar: 
Plaza Alcalde Carlos Lobato.

26 de agosto
Sábado
12.30   Misa solemne en honor a nuestro patrón San Juan Bautista, 
acompañada por el Grupo Rociero ‘Salto a la Reja’.
Al terminar, Vino español para todos los vecinos. 
Lugar: Salón Polivalente.
18.00   Novillada sin picadores. 6 novillos de Francisco Galache 
para los novilleros Jesús Iglesias, Noel García y Diego Mateos, de la 
Escuela Taurina de Salamanca. La música de la tarde corre a cargo 
de Queloque´s Band. Lugar: Plaza de toros.
20.00   Los mejores clásicos del rock nacional e internacional de 
todos los tiempos con el concierto del grupo “The Valshops”.  
Lugar: Calle Mayor.
00.00   Orquesta Musical Compass y MACRODISCO LEVEL. 
Lugar: Plaza Alcalde Carlos Lobato.

27 de agosto
Domingo
08.00   Chocolatada para los más madrugadores o los que más 
aguanten. Lugar: Plaza del ayuntamiento.
13.00   Santa Misa. Lugar: Salón Polivalente.
14.00   Tradicional carrera de cintas con cinco categorías Benjamines 
(hasta 7 años)- Junior (de 8 a 12 años)- Cadetes (de 13 a 18 años)- 
Adultos (de 19 a a 35 años)- Veteranos (de 35 a 99 años)
Lugar: Calle Mayor.
Durante de la mañana. VI Campeonato Nacional Open de Clubes de 
Tiro con Arco (cinco modalidades) organizado por el Club de Tiro 
con Arco “La Cuerda Floja”. Lugar: Campo de Tiro.
18.00   En camión escenario, con música, zumba, alegría… THE 
COLOR PARTY.
Pantalón, camiseta y si quieres gafas para disfrutar de esta gran 
Fiesta… y para terminar… LA FIESTA LA ESPUMA.
Para todas las edades. Lugar: frontón.
19.30   Concurso de postres. Habrá premio a los mejores postres. 
Lugar: Centro Cultural.
23.00   Orquesta DENVER. Lugar: Plaza Alfonso XIII.

28 de agosto
Lunes
11.00   Juegos gigantes de madera. Lugar: Plaza Alcalde Carlos 
Lobato.
18.00   Cuentacuentos infantil a cargo de María Riera. 
Lugar: Centro Cultural.
19.30   Exhibición y práctica de tiro con arco para todos los 
aficionados. Lugar: Salón Polivalente.
21.30   A la rica parrillada. No te tienes que preocupar de nada más 
que de traer hambre y tu ticket. Lugar: Plaza Alcalde Carlos Lobato.
22.30   Fin de fiesta con MACRODISCO LEVEL. 
Lugar: Plaza Alcalde Carlos Lobato.

*El programa puede ser modificado a la espera de presentación oficial

JAVIER MARCOS | ALCALDE
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C alzada de Valdunciel 
ultima las horas para 
celebrar sus fiestas 
patronales en honor 

a Santa Elena, unos días de dis-
frute y diversión que llenarán 
las calles del municipio del 8 al 
21 de agosto. Su alcalde, Román 
Hernández Calvo, desgrana el 
programa festivo y hace balan-
ce de las iniciativas municipales 
acometidas en el pueblo en los 
últimos meses.

¿Cómo define el programa de 
fiestas de este 2023?

Es un programa completo. Des-
de la corporación municipal, un 
año más, nos hemos implicado y 
empleado la misma ilusión que 
el primer día para organizar un 
programa de fiesta dirigido para 
todos los vecinos, desde los más 
pequeños y jóvenes hasta los más 
mayores, en honor a nuestra pa-
trona Santa Elena con actividades 
que están enfocadas a promover y 
dinamizar el deporte y la cultura, 
desarrollándose durante la prime-

ra semana diversos 
campeonatos de 
pádel, fútbol sala 
y frontón en las 
instalaciones de-
portivas, así como 
actuaciones de 
teatro, magia, cine 
y musical en el 
aula cultural. No 
hay que olvidar el 
partido de fútbol 
de solteros contra 
casados con su tra-
dicional merienda 
en la Vega. Y por 
supuesto, destaco 

la importante del día 18, conme-
moración de Santa Elena, nuestra 
patrona, con la celebración de la 
misa y procesión. 

Y a eso hay que añadir la sema-
na cultural, el encierro tradi-
cional, la fiesta por la noche… 

Sí, ambas cosas también son 
muy importantes. La semana pre-
via a las fiestas disfrutaremos de la 
Semana Cultural en la que tendre-
mos teatro, cine y actos para todos 
los públicos, y respecto a los toros, 
es clave el encierro urbano del sá-
bado. Defendemos las tradiciones, 
y este encierro es algo muy deman-
dado por la juventud, así como esa 
noche la actuación de una de las 
mejores orquestas, ‘La Fórmula’, 
que en los últimos años también 
apostamos como una de las actua-
ciones más esperadas. Son unos 
días de encuentro y convivencia de 
familiares y amigos, participando 
en más de las veinte peñas que co-
bran vida en estos días en nuestro 
pueblo. Son momentos para recor-
dar año tras año.

¿Qué mensaje les lanza a sus 
vecinos?

A los vecinos de mi pueblo solo 
puedo desearles que disfruten de 
todas las actividades, que partici-
pen, y también deseo que venga 
mucha gente de fuera,  que el pue-
blo tenga buen ambiente. 

Respecto a la gestión munici-
pal, para acabar, ¿qué balance 
hace de estos últimos meses? 

Desde el ayuntamiento seguire-
mos trabajando en proyectos que 
redunden en el bienestar de los 
vecinos y el progreso para Calzada 
de Valdunciel. En 2022, se reali-
zaron actuaciones y obras por mas 
de 3.000.000€ de inversión; se 
realizó el ajardinamiento en varios 
espacios del municipio, se implantó 
un ascensor en el edificio polivalen-
te, y equipamiento y climatización 
del gimnasio, así como la puesta en 
marcha de un punto limpio en las 
piscinas para recogida de muebles, 
colchones, restos vegetales, resto 
agrícolas, escombros y electrodo-
mésticos. Además, se urbanizó la 
carretera general, la Calle Quiño-
nes, la Calle Marquesa de Almar-
za, el acceso a la Calle Carrascal, el 
acerado de la Calle Afueras, la pro-
longación de la Ruta de la Plata, el 
sellado de la escombrera, el nuevo 
centro de salud, así como mejoras 
en el acceso por la zona del cemen-
terio, acceso carretera Valdunciel, 
la ampliación y el acondiciona-
miento del Parque Ronda Norte, 
la plantación de más frutales en el 
Camino de Santiago, el cambio y 
aislamiento de la cubierta del pabe-
llón, la reforma del antiguo centro 
de salud y la nueva depuradora de 
aguas residuales. 

El alcalde destaca la importancia en el municipio del 
día 18 en el que se conmemora a Santa Elena, su 

patrona, con la celebración de la misa y la procesión

FIESTAS EN CALZADA VALDUNCIEL

“El programa de fiestas es atractivo y 
siempre pensando en todos los públicos” 

8 de agosto
Martes
22:30 Grupo de Teatro “Lazarillo de Tormes”. Se representará 
en la Iglesia.
Representarán: “Buscando a Nebrija”.

9 de agosto 
Miércoles
22:30 Cine infantil. Plaza del Corrillo.
Película: Tadeo Jones 3

10 agosto
Jueves
21:30  Teatro Solidario de Calzada de Valdunciel. ACUM.
Representarán:
Sangre gorda. La Zahorí. ¡Hasta el moño ya!.  
El cuartito de hora. 

11 de agosto
Viernes
22:30  Mago OSKI. Plaza del Corrillo

12 de agosto
Sábado
22:30  Monólogo David Herrero. Plaza del Corrillo.

13 de agosto
Domingo
21:30  Teatro Solidario de Calzada de Valdunciel. ACUM.
Representarán:
Sangre gorda. La Zahorí. ¡Hasta el moño ya!.
 El cuartito de hora.

14 de agosto
Lunes
22:30  Grupo de rock. “SONIDOS DE SÓTANO”. Plaza del 
Corrillo. 

15 de agosto
Martes
20:00  Exhibición de CETRERIA. Plaza del Corrillo.

16 de agosto
Miércoles
18:00  Gran parque acuático para refrescarse. Para adultos y 
niños.
21:30  Fiesta de las peñas organizada por y para las peñas de 
calzada 2023. 

PROGRAMA

ROMÁN HERNÁNDEZ CALVO | ALCALDE
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V aldelosa se acerca a uno de 
los momentos más espera-
dos en los meses estivales: 
las fiestas patronales de 

San Roque, cuyos días grandes tendrán 
lugar del 13 al 17 de agosto. Por ello el 
alcalde, Manuel Prada, ha pasado re-
vista a toda la programación con SA-
LAMANCA AL DÍA. 
De este modo, él mismo ha destacado 
que “todos los años intentamos que 
haya participación de todas las eda-
des. El programa de los niños es muy 
completo y creo que es positivo porque 
ellos son los que más participan y dis-

frutan. Lo que buscamos es que todo 
el mundo pueda pasárselo bien en es-
tos días”.
Con respecto a las novedades, el alcal-
de ha incidido en que “nos gusta repe-
tir las cosas que funcionan y este año 
nos hemos volcado en la orquesta que 
traemos, que es una de las mejores 
que hay a nivel nacional. Hemos teni-
do que hacer un esfuerzo al no traer a 
ningún artista de renombre porque se 
está poniendo imposible todo”. 
Entre tanto, Manuel Prada ha mirado 
al futuro con optimismo de cara a las 
fiestas patronales de San Roque: “Es-
peremos que sean días de fiesta, de 
tranquilidad, de disfrute y que la gen-

te se lo pase de la mejor forma posible. 
Así nos lo llevamos tomando durante 
años y es lo que se busca de la mano de 
las mejores actividades que intentamos 
llevar a cabo”.
Por otro lado, el alcalde ha hecho balance 
de la gestión al frente del Ayuntamiento 
de Valdelosa y ha comentado que “esta-
mos haciendo muchos esfuerzos en el cor-
tafuegos y en cuidar todos los árboles que 
tenemos. Una gran parte del presupuesto 
que llegamos a manejar se lo lleva el mon-
te a través de la generación de empleos al 
ser un año importante por pasar del mi-
llón y medio de euros de presupuesto”.

FIESTAS EN VALDELOSA

“Las actividades para niños son 
muy completas”

Del 8 al 13 de Agosto 
Campeonatos de Pádel (Clasificatorias 
INFANTIL y ABSOLUTO).

Día 12 y 13 de Agosto
Campeonatos de HAND REMI
Campeonatos de TUTE.

13 de Agosto 
Domingo
10:00   Campeonatos de PESCA.
I Torneo de FUTBOL SALA “Villa de 
Valdelosa”.

14 de Agosto
Lunes
12:00   Ctos de NATACIÓN INFANTIL.
18:00   Finales de PÁDEL.
20:00   Desfile y Animación con 
CHARANGA. 
00:00   Verbena con una grandísima 
Orquesta  “LA MISIÓN”.

15 de Agosto
Martes
11:00 a 19:00 MERCADO ARTESANAL
11:30   Nos vamos a los “toros” con el 
ENCIERRO CHIQUITO. 
12:30   Celebración de la  SANTA 
MISA. 
12:00   Actuación del Grupo 
SALAMENCO.
13:05   Procesión de la Virgen. 
17:00   La Atracción para disfrute de 
Tod@s con el MEGATOBOGÁN. 
20:00   Grupo de SAMBA  y 
CAPOEIRA. 

00:00   Verbena y Espectáculo con 
“KAPITANA SHOW” .

16 de Agosto 
Miércoles
11:00   Los niñ@s serán los 
protagonistas del MINI-CHEF. 
13:00   Celebración de la SANTA MISA. 
13:00   Actuación del Grupo de Folclore 
ARRAIGO.
13:45   Procesión acompañando a San 
Roque. 
18:00   Zumba, Color y Espuma en “LA 
FIESTA del COLOR”.
20:00   Desfile y Animación con la 
CHARANGA. 
23:30   Verbena Especial para 
Matrimonios con ARMANDO.  
01:30   Esp. Benítez presenta: FIESTA 
en NOCHE de VERANO. – Disco- 
Móvil, 2 Dj. Animador, Gogós- Fuego 
Frio, Serpentinas…

17 de Agosto 
Jueves
14:00   Desfile de CHARANGA. 
14:30   COMIDA POPULAR con una 
Rica CALDERETA de Carne.
15:30   Y para soportar el calor 
HELADO de postre.
17:00   PARQUE ACUÁTICO en las 
Piscinas.
17:00   TREN VIAJERO de la Plaza al 
Parque Acuatico. 
20:00   Actuación de la Artista Local 
PENY. 
21:30   CENA de PEÑAS. 
23:00   Tributo a FITO. 

MANUEL PRADA | ALCALDE
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Ciudad Rodrigo celebra la 26º edición 
de la Feria de Teatro de Castilla y León

Del 22 al 26 de agosto se 
desarrolla en Ciudad 
Rodrigo la 26ª Feria 
de Teatro de Castilla 

y León, que un año más se con-
vertirá en un punto de encuentro 
profesional imprescindible, con 
una programación integrada por 
cuarenta compañías de España y 
cinco de Portugal con destacada 
presencia del teatro de texto en 
castellano. Para esta edición se 
han seleccionado 45 espectácu-
los de entra las 1086 propuestas 
presentadas, y en la selección 
de compañías prima la elección 
de espectáculos del occidente 
peninsular, con especial prota-
gonismo para las producciones 
de Castilla y León, Extremadura 
y Portugal. En total se presen-
tarán más de setenta funciones 
para todo tipo de públicos, con 
variedad de formatos y géneros 
escénicos, con producciones de 
compañías de doce comunida-
des autónomas diferentes que 
conforman una programación 
multidisciplinar, equilibrada y 
ecléctica. 

La Feria de Teatro de Castilla y 
León/Ciudad Rodrigo es un mer-
cado de artes escénicas que des-
taca por convertirse cada mes de 
agosto en un punto de encuentro 
imprescindible para el sector pro-
fesional y por ofrecer una progra-
mación intensa y equilibrada. Ciu-
dad Rodrigo se transforma cada 
año en un espacio de encuentro 
imprescindible para compradores 
y vendedores, ofreciendo la po-
sibilidad de conocer en vivo y de 
forma presencial cuarenta espec-
táculos a lo largo de poco más de 
cuatro días, en un evento comer-
cial en el que cada edición se acre-
ditan más de doscientas entidades 
profesionales distintas.

La Feria de Teatro de Castilla y 
León se ha configurado como un 

proyecto cultural sólido, acredi-
tado y rentable, que atesora una 
programación de carácter multi-
disciplinar, en la que tienen cabi-
da todos los formatos y géneros 
escénicos, para todo tipo de pú-
blicos y en diversos espacios.

Una programación única
 La programación, con espe-

cial atención a las producciones 
del Occidente Peninsular, se de-
sarrolla en una docena de espa-
cios diferentes.  Está organizada 
por la Consejería de Cultura de 
la Junta de Castilla y León, con 
colaboración con el Ayuntamien-
to de Ciudad Rodrigo y la Dipu-
tación Provincial de Salamanca, 
y la Asociación Cultural Civitas, 
entidad gestora y coordinadora 
desde su fundación. Cuenta con 
la implicación del Ministerio 
de Cultura a través del INAEM, 
y con entidades colaboradoras 
como la Junta de Extremadura, 
Junta de Andalucía, Fundación 
Siega Verde, AFECIR y COFAE.

Talento creativo, riesgo en la 
exhibición y mercado profesional 
escénico conforman una terna 
fundamental para el sector, rea-
lizando una selección de espec-
táculos marcada por la calidad, la 
novedad y la pertinencia social de 
los espectáculos. La variedad y la 
diversidad por tanto, tanto crea-
tiva como de mercado, son una 
de las principales características 
de esta Feria de Artes Escénicas. 
De este modo, la 26ª edición aco-
ge 19 estrenos, 14 de ellos absolu-
tos y cinco estrenos en castellano, 
ofreciendo una importante rota-
ción de compañías dado que el 
cincuenta por ciento de las se-
leccionadas no se han presen-
tado anteriormente en la Feria 
de Teatro. 

De este modo, la Feria de 
Teatro es el espacio elegido para 

acoger los estrenos de veteranas 
compañías vallisoletanas como 
Teatro Corsario que presentará 
“Retorno a Celama”, obra basada 
en el texto Celama del leonés Luis 
Mateo Díez y dirigida por Jesús 
Peña; Rayuela Producciones bajo 
la dirección de Nina Reglero es-
trenará “La mujer helada”, un 
espectáculo de teatro y danza con 
gran protagonismo del lenguaje 
audiovisual fundamentado en 
la novela del mismo título de la 
reciente premio nobel  Annie Er-
naux; Teatro del Navegante mos-
trará “Cuerda” con textos de Béa-
trice Fulconis y Xiqui Rodríguez 
y que aborda la complicada rea-
lidad de la enfermedad mental; 
Niñas Malditas representarán 
“Brillante, droga” como propues-
ta circense con una dramaturgia 
que denuncia el abuso de las re-
des sociales mediante una narra-
ción corporal sobre mástil chino. 
Desde Salamanca proceden las 
compañías Teatro de Poniente, 
que estrena “Enigma Shakespea-
re” para público joven, con di-
rección de Antonio Velasco; y la 
compañía salmantina David Ven-
to Danza Theater, artista mul-
tidisciplinar que estrenará “De 
neardentahl a sapiens”, un espec-
táculo singular que marida artes 
escénicas en patrimonio monu-
mental en el cual la Catedral de 
Ciudad Rodrigo será parte fun-
damental de un espectáculo que 
combina danza, circo, música en 
directo y mapping. Otros estrenos 
de Castilla y León son los de Bay-
chimo Teatro que presenta “El 
árbol rojo” y la propuesta poética 
de intervención de calle “Viudas 
Alegres” de Brama Teatro”.

La Feria acogerá también el es-
treno absoluto de compañías de 
amplia trayectoria como son Vi-
ridiana Teatro que estrena “Res-
tos de un naufragio”, dirigido por 

Jesús Arbués sobre textos de Ma-
nuel Vicent; Teatro Che y Moche 
estrena “Un día Feliz”, una come-
dia de teatro musical dirigida por 
Joaquín Murillo;  la compañía 
vasca El Mono Habitado muestra 
por primera vez su nueva produc-
ción titulada “¡Guapa!”, un espec-
táculo sobre la belleza que no se 
ve, sobre personas que miran a 
personas sin verlas, sobre la di-
ferencia y la igualdad; desde Ex-
tremadura se estrena “Cucko in 
love”, una propuesta de clown de 
Francis J. Quirós y procedente de 
Andalucía tendremos ocasión de 
conocer “Fake reality”, el último 
montaje de Iduoteatro escrito y 
dirigido por Chico García. 

El teatro para público infantil 
y familiar ocupará nuevamente 
una parte importante de la pro-
gramación con la selección de los 
espectáculos “Pequeño Universo” 
que Marcel Gross presenta como 
estreno en castellano, el montaje 
de teatro de títeres “El cielo de 
Sefaraf” de Claroscuro Teatro, la 
propuesta de reflexión ecologista 
“Una abeja de más” de la burga-
lesa Ana Roncero; desde baleares 
se mostrará el montaje de clown 
“La Maleta” de Minucia Teatre y 
los madrileños Legolas Colectivo 
Escénico representarán “Ñaque 
de amor y espadas”.  Además, 
el teatro para primera infancia 
estará representado por la nue-
va propuesta de Teatro Paraiso, 
con Ludi, un trabajo a mitad de 
camino entre la instalación y el 
teatro interactivo,  y los espectá-
culos de los protugueses Passos e 
Compassos y Partículas Elemen-
táis. También de Portugal son los 
montajes de Troupe Fandanga/
Circolando y Teatro Invisivel 
para público infantil y que se ex-
hibirán al aire libre. 

El teatro de texto vuelve a ser 
una de las señas de identidad de 
la Feria de Teatro, recuperando 
el gusto por mostrar obras que 
cuentan historias en el más am-
plio sentido, tanto de corte clási-
co como contemporáneo. De este 
modo, en Ciudad Rodrigo podrán 

verse montajes sólidos como  “El 
Marqués de las Navas” de Facto-
ría Teatro que está recorriendo 
los principales festivales del clá-
sico del país este verano;  la obra 
“Que mujer prodigio soy” de ES. 
ARTE en coproducción con Ce-
lama y Territorio Violeta; el es-
pectáculo extremeño “Tartufo” 
de Teatro de Papel, “Cuarteto” 
de Higiénico Papel Teatro o el 
estreno en castellano de Chapitô 
titulado “Julio César”. Igualmen-
te se representarán propuestas 
contemporáneas como “Quiero 
colapsar a tu lado” de La Rueda 
Teatro Social, la comedia social 
“Redada Familiar” de Vaivén 
Teatro, la nueva producción de 
los experimentados L´om Impro-
vis titulada “Hoy no estrenamos”, 
el trabajo “Gloria Nacional” de 
Teatro do Noroeste o “Cervantes 
Encantado” donde Ruido Interno 
combina el teatro clásico con la 
realidad virtual.

La danza vuelve a hacerse un 
hueco en la programación con 
los trabajos “Mulier” de Arvi-
ne Danza, “Migas con J” de Li-
bertad Pozo y  Alvaro Murillo; 
“Hacía la raíz” de Imperfekta&-
Clau_topia y “Me lleva la co-
rriente” de Colectivo Algazara; 
que se suman a las ya mencio-
nadas de Rayuela Producciones 
y David Vento. 

Una edición más las artes 
de calle vuelven a tener prota-
gonismo con una selección de 
espectáculos que se mostrarán 
en escenarios históricos de las 
calles y plazas mirobrigenses, 
configurando  un tercio de la 
programación al aire libre y 
gratuita. Entre otras propues-
tas ya mencionadas como las de 
Brama Teatro, Niñas Malditas 
o David Vento, se han seleccio-
nado los espectáculos “Drak fla-
ma” de Teatrapo, “Rodeo” de La 
banda de Otro”, “Lia” de la Pe-
tite Producciones, el premiado 
“Aquiles” de la Fam, “Swing and 
Show” de Berzosax&Teatrapo,  
y “Ara”, una propuesta circense 
de Andrea Ríos.
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Programación 
popular de 

artes de calle 
para todos los 

públicos

Este año se intensifica la 
programación de artes 
de calle, la forma más 
participativa y popular 

de disfrutar de la Feria de Teatro, 
donde el protagonismo es para 
la programación al aire libre y 
gratuita. Un tercio de las funcio-
nes de la Feria de Teatro son al 
aire libre, con actuaciones que 
se realizan aprovechando el 
marco monumental de Ciudad 
Rodrigo, descubriendo la parte 
más festiva de la Feria de Tea-
tro que se convierte en un festi-
val de artes escénicas más allá 
de su función comercial y de 
encuentro profesional. De este 
modo, la rica y variada progra-
mación de calle, facilita la de-
mocratización de la cultura con 
propuestas variadas de teatro, 
títeres, danza, y de forma es-
pecial, de circo; en diferentes 
espacios mirobrigenses. 

Protagonismo para la 
Catedral mirobrigense

La noche del 22 de agosto se 
representará el estreno absolu-
to de  una compañía de Castilla 
y León con raíces salmantinas 

que podemos presentar como la 
inauguración más popular en la 
calle, al tratarse de un espectá-
culo de artes de calle nocturno, 
que se realizaría a las 22:30h. Se 
trata de un montaje multidisci-
plinar sobre la fachada de la Ca-
tedral Santa María, de la compa-
ñía David Vento Danza Theater, 
titulado “De neardenthal a sa-
piens” con el que realzar el patri-
monio monumental de la propia 
Catedral desde una producción 
contemporánea, respetuosa y 
elegante, que combina la danza, 
el circo, la música en directo y 
mapping, en la que intervienen 
además como músicos Silverio 
de Ura y Manuel José Gutiérrez, 
el organista de la Catedral San-
ta María de Ciudad Rodrigo. Un 
espectáculo multidisciplinar que 
supone un viaje que nos permite 
interpretar la evolución humana 
como la conquista de la libertad, 
desde el sometimiento al caos 
y al desorden, hasta alcanzar la 
liberación de lo posible e impo-
sible a través del lenguaje del 
cuerpo, de la música y el desplie-
gue de la autoconciencia como 

cúspide de todo el proceso. Este 
espectáculo podrá verse también 
la noche del 23 de agosto en la 
Plaza de Herrasti. 

Los Jardines de Bolonia, 
un espacio dedicado al 
circo

Los Jardines de Bolonia, en el 
Paseo Fernando Arrabal, se con-
vierten en uno de los espacios es-
cénicos de referencia con funcio-
nes prácticamente todos los días 
a las ocho de la tarde. La prime-
ra de ellas será el martes 22 de 
agosto de la mano de la compa-
ñía de Andrea Rios que presenta 
“Ara”,  un espectáculo de circo 
contemporáneo que fusiona los 
lenguajes del teatro y de la danza 
junto con las técnicas de acro-
bacia aérea (multicuerdas y sus-
pensión capilar). Es una expe-
riencia sensorial, entre la fuerza 
femenina, el vuelo y la poesía del 
movimiento, que nos cuenta la 
historia de una mujer pájaro que 
quiere volar, liberándose de las 
ataduras que le han impuesto y 
de las que ella misma ha creado. 
Necesitará confrontarse con sus 
miedos, despertar su instinto, y 
conectar con su fuerza interior 
femenina a través del contacto 
con sus antepasados y con la na-
turaleza. Una propuesta que nos 
habla de mujeres y de la multi-
culturalidad. 

El día 24 será el turno para los 
andaluces La banda de Otro, con 
su espectáculo de circo y humor 
titulado “Rodeo”, donde las rue-
das, las cuerdas y los números 
acrobáticos sobre bicicletas nos 
rememoran el viejo Oeste ameri-
cano. Y los días 25 y 26 también 
será una compañía andaluza la 
protagonista, y bajo el título de 
“Lia” los granadinos de La Peti-
te Producciones mostrarán un 
montaje versátil de música y cir-
co con diferentes disciplinas. 

La programación de las ocho 
de la tarde se completa con el 

estreno absoluto de la compa-
ñía Niñas Malditas el día 23 en 
el Parque de La Florida, donde 
mostrarán “Brillante, drog”, un 
montaje que combina las acro-
bacias de mástil chino y música 
en directo, en un montaje que 
comienza cuando suena un te-
léfono móvil y así es como el 
personaje de esta pieza comien-
za un viaje a través del cual se 
reflexiona sobre la dependencia 
que tenemos, a día de hoy, de 
nuestros teléfonos móviles y de 
cómo, gracias a este hecho, es 
muy fácil derivar en sociedades 
narcisistas, extremadamente in-
dividualistas y, por tanto, fácil-
mente manipulables.

Calles y plazas, los  
espectáculos itinerantes 
y de pasacalles. 

Los espectáculos itinerantes 
son uno de los formatos más 
apreciados por el público, con  
vistosas y festivas propuestas que 
recorren calles y plazas emble-
máticas de Ciudad Rodrigo. El 
primero de los espectáculos iti-
nerantes será el estreno absoluto 
de la compañía Brama Teatro, 
que participa por primera vez en 
la Feria con su montaje “Viudas 
Alegres”, un trabajo con cinco ac-
trices que recorrerán el centro de 
Ciudad Rodrigo con  una inter-
vención teatral de cercanía que 
narra la historia de cinco mujeres 
que pueden llegar a ser la misma 
cuando pierden algo que las hace 
pasar por un duelo traumático; 
un duelo que acaba siendo una 
historia alegre que las une y da 
sentido a sus absurdas vidas. Del 
teatro de cercanía y la interven-
ción urbana se crea esta pieza 
que pretende retomar la intimi-
dad del vis a vis, de la proximidad 
y la intimidad, del encuentro con 
la comunicación de los iguales. 
Una intervención para ser vista 
desde fuera o, el más osado, po-
der entrar en el misterioso mun-

do de cada uno de los personajes 
que esconden estos sugerentes 
paraguas, mundos insólitos que 
componen la realidad escondida 
de cada uno. Será el día 23 a las 
20:00 y el 24 a las 13:00h.

El día 24 por la noche la banda 
extremeña Berzosax y Teatrapo 
abordarán las calles mirobrigen-
ses con un montaje vitalista y mu-
sical titulado “Swing and Show”, 
que repetirán el día 25 a última 
hora de la mañana. Una propues-
ta con ritmo, mucho ritmo, y hu-
mor donde el protagonismo recae 
en un utilitario tuneado con gran 
potencia musical y distintos efec-
tos se convierte en un escenario 
móvil en el que un batería percu-
siona y crea el ritmo de un espec-
táculo cómico-musical itinerante 
acompañado de cuatro músicos 
cañeros al más puro estilo de 
New Orleans… Dos gamberros 
del humor, como maestros de ce-
remonias, acompañan a esta ban-
da creando situaciones hilarantes 
y un ambientazo para mover las 
caderas.  

El plato fuerte de los espec-
táculos itinerantes es el traba-
jo “Aquiles”, de la compañía La 
Fam, obra finalista a mejor es-
pectáculo de calle de los Premios 
Max que recala en Ciudad Rodri-
go después de una amplia gira 
internacional para recorrer las 
históricas calles rodericenses con 
un títere gigante de 6 metros de 
altura en una propuesta muy vi-
sual que acoge también números 
con pirotecnia y será presentada 
el día 25 por la noche y el 26 al 
final de la mañana.

El colofón a los espectáculos 
de calle lo pone la compañía Tea-
trapo que regresa un año más a 
Ciudad Rodrigo con un espectá-
culo de artes de calle, malabares, 
música y fuego que bajo el título 
de Drak Flama cerrará la progra-
mación de la Feria de Teatro el 
sábado 26 de agosto a las 22:30 
con un pasacalles de fuego. 
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Espacio Siega Verde: una nueva forma 
de conocer el yacimiento  

arqueológico de Siega Verde

L a XXVI Feria de 
Teatro de Castilla 
y León impulsará y 
promocionará el ya-

cimiento de Siega Verde con 
un espectáculo sensorial que 
reconstruye la vida en el Pa-
leolítico a través del arte ru-
pestre. El ESPACIO SIEGA 
VERDE es una iniciativa que 
cuenta con la colaboración y 
patrocinio de la Fundación 
Siega Verde con la que la Fe-
ria de Teatro se suma a la vi-
sibilización y promoción del 
Yacimiento de Siega Verde, 
descubierto hace treinta y cin-
co años. Este espacio, ubicado 
en la biblioteca de la Escue-
la-Hogar de Los Sitios, aco-
gerá  un espectáculo que com-
bina la experiencia escénica y 
sensorial con la valorización 
del yacimiento y la difusión 
del mismo, creado y desarro-
llado por la compañía salman-
tina Alúa Teatro.

Bajo el título “Los secre-
tos de la piedra”, se presenta 
un espectáculo de cuarenta 
minutos de duración que se 
concibe como un espectáculo 
inmersivo que tiene la fina-
lidad de aprovechar los re-
cursos de las artes escénicas 
para promocionar y difundir 
los valores de Siega Verde, e 
introducir desde los afectos y 
las emociones a los espectado-
res en el conocimiento de este 
yacimiento del paleolítico. Se 
realizarán doce funciones para 

público familiar, en un mon-
taje que combina el teatro, los 
títeres de sombras y la música 
en directo para propiciar una 
experiencia singular a los es-
pectadores. Este espectáculo 
toma como punto de partida 
las manifestaciones artísticas 
conservadas en el enclave de 
Siega Verde, ubicado a orillas 
del río Águeda,  en la comarca 
del Campo de Argañán, jun-
to a la frontera con Portugal, 
para narrar el modo de vida 
en el Paleolítico salmantino a 
través de una poética que in-
tegra títeres, sombras, luces 
y música en directo a cargo 
de la compañía mirobrigense 
Alúa Teatro. Esta obra, dirigi-
da a un público familiar y que 
lleva por título ‘Los secretos 
de la piedra, y se representa-
rá todos los días de la Feria de 
Teatro con varios pases dia-
rios de cuarenta minutos. 

La Estación Rupestre de 
Siega Verde es un valle con 
grabados del Paleolítico Su-
perior reconocido como uno 
de los más importantes del 
mundo. Ubicado a quince ki-
lómetros de Ciudad Rodri-
go, fue declarado Patrimonio 
Mundial de la Humanidad en 
agosto de 2010 como exten-
sión de los Grabados del Côa, 
un enclave portugués situado 
al otro lado de la frontera, a 
orillas del río Côa, un acuífero 
que discurre paralelo al Águe-
da y que también es afluente 

del Duero. El visitante puede 
divisar el Yacimiento desde la 
carretera cuando localice el im-
ponente Puente «La Unión», 
donde se ubica el Centro de In-
terpretación de Siega Verde, un 
Sitio Rupestre con grabados de 
hace 20.000 años. El enclave vi-
sitable con guías se ubica en los 
pueblos de Serranillo, pertene-

ciente al municipio de Villar de 
la Yegua, y de Martillán (munici-
pio de Villar de Argañán).

Ubicado a 15 km de Ciudad 
Rodrigo y por tanto de la Auto-
vía A-62 (E-80), es  Patrimonio 
Mundial de la Humanidad desde 
agosto de 2010, ya que obtuvo 
dicha declaración como exten-
sión de los Grabados del Côa, 

un enclave portugués situado al 
otro lado de la frontera, a orillas 
del río Côa, un acuífero que dis-
curre paralelo al Águeda y que 
también es afluente del río Due-
ro.

Toda la información sobre 
Siega Verde puede consultarse 
en www.siegaverde.es y www.
fundacionsiegaverde.com 
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Divierteatro: el mejor acercamiento 
a las artes escénicas desde los 

afectos

U n año más los ni-
ños y niñas serán 
el objetivo princi-
pal de la Feria de 

Teatro con la propuesta de acti-
vidades lúdicas y educativas del 
Programa de Animación Infantil 
Divierteatro, que se desarrolla 
todas las mañanas de la Feria de 
10:00 a 13:00 en las Plazas del 
Conde y Plaza del Buen Alcalde 
de forma gratuita; y por donde 
pasan cada año más de dos mil 
menores. 

El Programa de Animación 
Infantil de la Feria de Teatro 
de Castilla y León-Ciudad Ro-
drigo, responde a la preocupa-

ción de los promotores de la 
Feria por promover actividades 
complementarias en el marco 
de la misma, centradas espe-
cíficamente en el campo de la 
Animación y la Educación en el 
Tiempo Libre, con la intención 
de fomentar el teatro y la partici-
pación en actividades culturales 
y comunitarias desde las edades 
más tempranas.  Divierteatro se 
ha convertido en una de las se-
ñas de identidad de la Feria de 
Teatro de Castilla y León, en la 
esencia de la Feria de Teatro de 
Ciudad Rodrigo, y en las puertas 
de la 26ª edición vemos que la 
semilla del teatro sembrada en 

los niños y jóvenes en la semana 
de la Feria está fructificando.  

Cada año el Divierteatro se 
dedica a una temática diferente 
que pretende introducir a los ni-
ños y niñas en el ámbito de las ar-
tes escénicas desde los afectos y 
las emociones, a través del juego, 
y que se guarda con celo hasta se-
manas antes del inicio de la Feria 
de Teatro para propiciar la mayor 
sorpresa posible a los menores. 

Toda la programación se arti-
cula alrededor de distintos cen-
tros de interés ligados a activida-
des participativas como talleres 
formativos, así como talleres 
plásticos y creativos, los espacios 

para el juego y la expresión, y los 
momentos de función escénica, 
estableciéndose el diálogo entre el 
hecho teatral y el público. Los espa-
cios están sectorizados y los niños 
y niñas podrán participar en todos 
ellos por un tiempo máximo de 75 
a 90 minutos, para facilitar que un 
mayor número de menores puedan 
asistir. 

Las actividades lúdico-educati-
vas del Divierteatro están coordina-
das por Civitas y son desarrolladas 
por setenta jóvenes de Ciudad Ro-
drigo y su entorno, que colaboran 
en la preparación y ejecución de las 
mismas asumiendo diferentes ta-
reas como mediadores y dinamiza-
dores culturales. Su trabajo lo com-
pletan un conjunto de compañías 
de artes escénicas que son invitadas 
a participar en el Divierteatro, como 
son Denis Rafter, el Mago Oski y 
Habichuela Cuentos.

Por otra parte, se contará con 
la participación especial de dos 
compañías portuguesas, como 
son Teatro Invisivel que pre-
senta su montaje en carpa de 
títeres de papiroflexia titulado 
“O Pai que se torno Mâe” (El 
padre que se convirtió en ma-
dre), y la Troupe Fandanga/Cir-
colando con  “Ai de Mim, ai do 
Eu...” (Ay de mi), una propuesta 
contemporánea de títeres con 
materiales diversos, que reali-
zarán funciones de 20 minutos 
durante todas las mañanas del 
Divierteatro. 

La Plaza del Buen Alcalde 
acogerá las actividades para ni-
ños y niñas de 6 a 14 años, y la 
Plaza del Conde las acciones del 
Palabreando, las carpas donde 
se presentan las propuestas lú-
dicas para los más pequeños, de 
3 a 6 años. 
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Datos y curiosidades  
sobre la Feria del Teatro

L a Feria de Teatro de 
Castilla y León desta-
ca entre lo mejor de la 
Cultura en España. 

El Observatorio de la Cultura de 
España elabora cada año un in-
forme para extraer los eventos 
culturales de España con más 
relevancia y este año, vuelven a 
considerar nuestra Feria como 
uno de los más importantes den-
tro de un Ranking de 97 acon-
tecimientos y espacios cultura-
les donde los primeros están el 
Museo del Prado o el Festival de 
Cine de San Sebastián. Nuestra 
Feria está en el puesto 59, y den-
tro de nuestra comunidad, ocupa 
el segundo puesto solamente su-
perado por El Festival de Cine de 
Valladolid – La Seminci.

¿Cuantas Ferias de  
Teatro hay en España?
Hay poco más de una veintena,  
19 de ellas asociadas a COFAE, 
Coordinadora de Ferias de Artes 
Escénicas del Estado que actual-
mente está presidida por la Feria 
de Teatro de Castilla y León des-
de hace casi ocho años.

Profesionales de toda 
España y Portugal
Durante la semana de la Feria 
de Teatro Ciudad Rodrigo se 
convierte en punto de encuen-
tro para más de seiscientos pro-
fesionales de las artes escénicas 
de todo tipo de perfiles: pro-
gramadores, artistas, técnicos 
y medios de comunicación se 
citan en un entorno monumen-
tal privilegiado para conocer las 
últimas novedades escénicas. 

Implicación 
institucional
Son 9 las instituciones que ha-
cen posible la Feria de Teatro, 
lideradas por la Consejería de 
Cultura, Turismo y Deporte de 
la Junta de Castilla y León, de 
la mano del Ayuntamiento de 
Ciudad Rodrigo y la Diputación 
Provincial de Salamanca;  a las 
que se suma el INAEM del Mi-
nisterio de Cultura, la Junta 
de Extremadura, la Junta de 
Andalucía y además este año 
organizaciones privadas como 
AFECIR, COFAE y la Fundación 
Siega Verde. 

Impacto económico
Según un estudio de la Coordina-
dora de Ferias de Artes Escénicas 
del Estado Español (COFAE), 
elaborado en colaboración con 
la Universidad de Deusto,  el im-
pacto directo de la última edición 
de la Feria de Teatro de Ciudad 
Rodrigo se estima 2.506.000 € 
en la última edición.
Los datos de impacto directo en 
contratación de compañías supe-
ran el millón de euros en tan solo 
cuatro meses después de la Feria.
La Feria trabaja con más de 130 
proveedores, el 75% locales, y se 
copa el cien por cien de la capaci-
dad hotelera de Ciudad Rodrigo. 
Solo desde la organización de la 
Feria se movilizan directamente 
casi 1500 pernoctaciones.

Influencia internacional
La programación escénica inter-
nacional vuelve a estar focalizada 
en las producciones de Portugal, 
país con el que la Feria mantiene 
diferentes alianzas para convertir 
Ciudad Rodrigo en la puerta de 
entrada a Portugal de los espec-
táculos españoles y viceversa. 

¿Sabías que el Teatro de Ciudad Rodrigo  
tiene el nombre de un importante 

dramaturgo?
El Teatro de Ciudad Rodrigo se llama TEATRO NUEVO FERNANDO ARRABAL, y podríamos decir 
que es el teatro de los tres nombres. 

Se construyó en el año 1900, y su primer nombre fue Teatro Delio, en homenaje al poeta y escritor 
Fray Diego Tadeo que tenía el sobrenombre de Delio y tenía capacidad para 916 personas. Sin embar-
go en Ciudad Rodrigo todo el mundo lo conocía como  Teatro Nuevo, para diferenciarlo de otro teatro 
que había muy cerca de la Plaza del Buen Alcalde y que se llamaba Teatro Principal, por lo que Teatro 
Nuevo fue su segundo nombre durante todo el siglo XX, hasta que en el año 2008 el Ayuntamiento de 
Ciudad Rodrigo nombró Hijo Adoptivo de Ciudad Rodrigo a Fernando Arrabal Terán y el Teatro pasó 
a llamarse con su tercer nombre que es el actual: TEATRO NUEVO FERNANDO ARRABAL

Fernando Arrabal es un escritor de teatro, un dramaturgo, muy importante de nuestro país. Ac-
tualmente tiene 91 años y vive en París, pero nació en Melilla y vivió en Ciudad Rodrigo durante su 
infancia, pues su familia tenía raíces mirobrigenses. En Ciudad Rodrigo aprendió a leer y escribir, y 
ha escrito más de cincuenta obras, la mayoría de ellas de teatro.

   

Premio ‘Provincia a Escena’

El pasado año, con mo-
tivo de vigésimo quinto 
aniversario de la Feria 
de Teatro, la Diputación 

Provincial de Salamanca creo el 
‘Premio Provincia a Escena’, des-
tinado a espectáculos para público 
infantil y familiar, que persigue un 
doble objetivo: el de reconocer de 
forma destacada uno de los mon-
tajes de cada Feria y el incorporar 
el espectáculo premiado a la pro-
gramación del Festival Familiar 
‘Provincia a Escena’ que el Área de 
Cultura de la Diputación Provincial 
creo en 2021 y recorre todos los 
pueblos de la provincia de Sala-
manca. Provincia a Escena combi-

na un programa escénico familiar 
en fines de semana de octubre y 
noviembre con actividades de 
la Escuela Rural de Espectado-
res durante todo el curso en las 
poblaciones más pequeñas de la 
provincia. 

El Premio Provincia a Escena se 
determina por votación de todos 
los responsables de programación 
de teatros y espacios escénicos de 
la provincia de Salamanca, y se 
comunica en el mes de septiem-
bre en la presentación del Festival 
Provincia a Escena. El espectáculo 
premiado en la 25º Feria de Teatro 
fue ‘Alas para Alex’ de la compañía 
gallega Baobab Teatro, que será 

programado en la 3ª edición del 
Festival Provincia a Escena este año. 

Con ‘Provincia a Escena’ la Dipu-
tación Provincial de Salamanca pre-
tende extender una programación 
de calidad para todos los públicos en 
poblaciones de menos de cinco mil 
habitantes, y consolidar una progra-
mación estable de artes escénicas y 
actividades de promoción de la cul-
tura teatral para todos los escolares 
de educación infantil, primaria y 
secundaria de la provincia de Sala-
manca, exceptuando la capital de la 
provincia. Cada edición participan 
una treintena de municipios, más 
de ochenta centros escolares y cerca 
de ocho mil espectadores
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“Encaramos esta edición con optimismo y la energía 
que avala el trabajo diario de todo un año”

L a Feria de Teatro de 
Castilla y León ha 
vuelto a ser reconoci-
da por el Observato-

rio de la Cultura este año como 
uno de los ocho festivales de ar-
tes escénicas más importantes de 
España y como el evento de ar-
tes escénicas más importante de 
Castilla y León. Su influencia en 
el panorama nacional del sector 
escénico es notable, presentán-
dose como un proyecto inspira-
dor organizado desde la periferia 
y los entornos rurales. El equipo 
de organización trabaja durante 
todo el año para conseguir con-
vertir a Ciudad Rodrigo en una 
referencia para el sector artístico 
con un proyecto cultural que es 
vital para el turismo cultural y 
rural en nuestra Comunidad. He-
mos tenido ocasión de conversar 
brevemente con Manuel Gonzá-
lez, su director, en estos últimos 
días de preparativos sobre todo lo 
que implica la organización de un 
certamen como este

¿Qué es la Feria de Teatro de 
Castilla y León y qué supone 
para el sector y para la zona?
La Feria de Teatro es un espacio 
de encuentro y mercado escénico 
para el sector profesional de Es-
paña y Portugal que se visibiliza 
del 22 al 26 de agosto, pero sin 
embargo es un evento que duran-
te todo el año trabaja por forta-
lecer la dinamización del sector. 
Aunque tenemos programadas 
cuarenta y cinco compañías de 
doce comunidades diferentes y 
cinco de Portugal que absorbe 
toda la programación internacio-
nal, la Feria se fija especialmente 
en las producciones del occidente 
peninsular, por lo que las crea-
ciones de Castilla y León, Extre-
madura, Galicia, Asturias, Anda-
lucía y Portugal tienen un mayor 

protagonismo. Además, gracias 
a este evento, se produce una 
gran fiesta del teatro con mucha 
influencia en todo el territorio, 
dado que al amparo de este mer-
cado escénico se desarrolla una 
faceta de festival muy potente por 
la intensidad del mismo que cada 
edición es arropada por más de 
treinta mil espectadores.

¿Cómo encaran la edición de 
este 2023 y qué esperan de 
ella?
Con compromiso, sensatez y exi-
gencia,  pues son más de un mi-
llar las propuestas recibidas y la 
confección de la programación 
es muy meticulosa para intentar 
ofrecer una programación equi-
librada, de calidad y novedosa 
tanto para los profesionales como 
para el público. Encaramos esta 
edición con optimismo y la ener-
gía que avala el trabajo diario de 
todo un año, conscientes del inte-
rés que despierta la Feria en todo 
el sector lo cual nos responsabili-
za aún más. Y también la afronta-
mos con preocupación, dado que 
tenemos que hacer frente a una 
difícil contención presupuestaria 
ante una realidad que es tirana: 
los costes de todo suben pero el 
presupuesto de las entidades pú-
blicas que hacen posible la Feria 
no ha sido posible incrementarlo 
como necesita el proyecto, por lo 
que no podemos abordar algunas 
cuestiones que nos gustarían y no 
solo reforzarían esta edición, sino 
la proyección y utilidad de la mis-
ma a medio y largo plazo. 

¿Cuáles son las claves de 
esta edición y las novedades 
si las hay? Dennos algunas 
pinceladas de lo que vamos a 
poder ver, de las actividades 
y/o de los nombres propios 
de la programación... 

Siempre buscamos que la pro-
gramación sea atractiva y tenga 
tanto interés artístico como de 
mercado para los profesionales 
que acuden cada año, y para ello 
debemos ofrecer calidad y nove-
dad. Por ello este año la feria aco-
gerá un total de 14 estrenos abso-
lutos y 5 estrenos en castellano, 
propiciando el encuentro entre 
las últimas producciones de vete-
ranas y reconocidas compañías, 
con los trabajos de creadores 
emergentes. Tendrán un espe-
cial protagonismo las compañías 
de Castilla y León, con los estre-
nos de formaciones como Teatro 
Corsario, Rayuela Prod, Brama 
Teatro, David Vento, Teatro de 
Poniente, Niñas Malditas, Alua 
Teatro, Baychimo Teatro o Tea-
tro del Navegante; pero también 
en Ciudad Rodrigo tendremos 
ocasión de conocer por primera 
vez los últimos espectáculos de 
Viridianda Producciones, Teatro 
Che y Moche, El Mono Habitado, 
Francis J. Quirón o Induoteatro. 
La nómina de compañías es muy 
amplia, y además de poder ver 
un gran número de espectáculos 
en vivo un periodo concentrado 
de tiempo, hemos diseñado un 
amplio programa de actividades 
complementarias tanto para los 
profesionales como para el pú-
blico, resaltando el acogimiento, 
hospitalidad y el patrimonio mo-
numental de Ciudad  Rodrigo. 

Todo el equipo de la Feria de 
Teatro de Castilla y León se 
sentirá satisfecho si al finali-
zar la cita se ha logrado...
…si hemos logrado sostener en 
unas circunstancias difíciles el 
interés del sector profesional, y 
ser capaces ofrecer una progra-
mación de interés y utilidad a 
los centenares de profesionales 
interesados en participar; pero 

también si conseguimos que para 
el público la Feria de Teatro sea 
la puerta de entrada para descu-
brir todo un territorio salmanti-
no de gran riqueza patrimonial 
y medioambiental, muchas veces 
invisibilizados por la distancia de 
las grandes urbes. Sin duda, la 
Feria de Teatro es todo un ejem-
plo de acciones contra la despo-
blación y que revela cómo desde 
la cultura y lo rural podemos ha-
cer cosas importantes. 

¿Se nos queda algo en el tin-
tero?
Si, quiero aprovechar para agrade-
cer todo el trabajo de los profesio-
nales que forman parte de nuestros 

equipos, pues si bien durante todo 
el año somos apenas cuatro perso-
nas trabajando en la organización 
de la Feria de Teatro, cuando 
llega el mes de agosto sumamos 
más de un centenar de perso-
nas, todas ellas muy implicadas 
y comprometidas con el proyec-
to. Es un orgullo disponer de un 
equipo así, liderado por Meli 
Guerrero, Miriam Hernández y 
Javier de Prado; pero al que se 
suman muchas otras personas 
responsables de diferentes par-
celas, así como contamos con el 
inestimable apoyo del servicio 
de instalaciones, limpieza y poli-
cía del Ayuntamiento de Ciudad 
Rodrigo.

ENTREVISTA A MANUEL GONZÁLEZ, DIRECTOR DE LA FERIA DE TEATRO DE CASTILLA Y LEÓN/CIUDAD RODRIGO

La Feria acoge más de setenta funciones de cuarenta y 
cinco espectáculos diferentes. Para que el público no se 
pierda, hemos preparado el siguiente recomendador para 
acertar rápidamente con el espectáculo a ver.

PARA QUIEN LE GUSTA EL TEATRO CLÁSICO: 
no se pueden perder “El Marqués de las Navas” de Facto-
ria Teatro, “Que mujer prodigio soy” de EsArte/Calema/
Territorio Violeta, “Tartufo” de Teatro de Papel ni “Ñaque 
de amor y espadas” de Légolas Colectivo Escénico.

PARA QUIEN LE GUSTA LA DANZA: las compañías 
Colectivo Algazara, Alvaro Murillo y Libertad Pozo, Arvi-
ne Danza, Laimperfekta_Clautopia y David Vento Danza 
Theater son sus compañías.

PARA QUIEN VIAJA CON NIÑOS Y NIÑAS: todas 
las mañanas hay espectáculos familiares, pero no hay que 
perderse la experiencia sensorial del Espacio Siega Verde, 
con “Los secretos de la piedra”. 

PARA QUIEN VIAJA CON NIÑOS MUY, MUY, MUY 
PEQUEÑOS: el Espacio en Rosa es su lugar, pues es donde 
se presentan los espectáculos para primera infancia, desde 
seis meses a cinco años, todas las mañanas de la Feria.

PARA QUIENES GUSTAN DE LAS OBRAS QUE 
HACEN PENSAR: tienen que disfrutar de “Retorno a 
Celama” de Teatro Corsario, “Quiero colapsar a tu lado” 
de la Rueda Teatro , “Restos de un naufragio” de Viridia-
na, “Fake reality” de Induoteatro Y “Guapa” de El Mono 
Habitado. 

PARA QUIENES BUSCAN TEATRO CONTEMPO-
RÁNEO: que busquen las propuestas de Rayuela Pro-
ducciones, La Rueda Teatro Social, Teatro del Navegante, 
Higiénico Papel Teatro, Viridiana Producciones

PARA QUIENES LES GUSTA LA COMEDIA: todas 
las noches en el Patio de Los Sitios se presentan espectá-
culos inteligentes y llenos de humor.

PARA QUIENES GUSTAN DE EMOCIONES IN-
TENSAS: tienen que ver “Cuarteto” de Higiénico Papel 
Teatro, “Drake Flama” de Teatrapo, “Tartufo” de Teatro 
de Papel y “Gloria Nacional” de Teatro del Noroeste entre 
otros.

SI LO TUYO ES LA MÚSICA DISFRUTA TAMBIÉN 
DE MÚSICA EN DIRECTO EN EL ESPECTÁCULO: 
tienes cita con Teatro Che y Moche, Claroscuro Teatro, 
David Vento Danza Theatrhe y Teatrapo&Berzosax.

PARA QUIENES ADORAN EL CIRCO: que no se 
despisten de los espectáculos que presenta Andrea Rios 
Company, el Colectivo Niñas Maldits, la Petite Produc-
ciones, la Banda de Otro y Minucia Teatro.

PARA ADOLESCENTES Y ADULTOS CON ALMA 
JOVEN: no pueden perderse “Cervantes encantado” 
de Ruido Interno, “Cucko in love” de Francis J Quirón y 
“Enigma Shakespeare” de Teatro de Poniente. 

Guía rápida para elegir espectáculos
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São João da 
Pesqueira, 
monumento vínico 
y paisajístico
En mitad del Alto Douro 
Patrimonio Mundial de 
la Unesco, la villa más 
antigua de Portugal 
domina el accidentado 
paisaje productor de la 
mayor cantidad de vino 
de Oporto del mundo

Raquel Martín-Garay

E n el núcleo de la Denominación de Origen 
Porto y Douro, en el corazón del Alto Douro 
Patrimonio Mundial por la Unesco, el concejo 
de São João da Pesqueira desenvuelve su vida 

diaria en torno al vino. 
Con una gran superficie de viñedos, es el mayor munici-

pio vitivinícola de los 21 que componen la DO. Y el mayor 
productor de vino de Oporto del mundo. 

Tan cerca del Duero que une España y Portugal y, a la 
vez, tan lejos de todo, São João da Pesqueira tiene la esencia 
del río ibérico: a la vuelta de cualquiera de sus infinitas cur-
vas, nos abraza el silencio. 

Hay barcos, ‘rabelos’ y de crucero; hay tren, la atractiva 
Línea del Duero tiene parada en la estación de la Ferradosa, 
a la vera de su playa fluvial; aquí está la impresionante mole 
del embalse da Valeira y el Cachão donde casi se ahoga ‘la 
Ferreirinha’ y murió el barón de Forrester, en uno de los 
muchos naufragios acontecidos en este río antes de ser des-
bravado con esclusas. 

Hay historias de viña, de mujeres y hombres del vino, 
de distinguidas familias aristocráticas, de otras vinateras, 
que dieron origen a míticas marcas. Aquí, enclavados en 
mitad del Douro, rodeados de un paisaje de vértigo hacia 
los cuatro puntos cardinales, se habla en todos los idiomas, 
los de los viajeros que hasta aquí llegan con curiosidad por 
conocer la Rota do Vinho do Porto, las catas en cualquiera 
de las más de 60 casas vinícolas que tienen en São João da 
Pesqueira viñedos, lagares, fincas, bodegas. 

En la capital de concejo nos esperan las solariegas casas 
de la Rua Direita; el poderío civil, militar y religioso de la 
Praça da República; y la sorprendente Rua dos Gatos, el 
origen de São João da Pesqueira en una angosta calle en 
pizarra y granito, con felinos acechando al forastero. Aquí se 
asentaron leoneses tras la Reconquista, consiguiendo fuero 
del rey leonés Fernando I El Magno, convirtiendo la villa 
norteña en la más antigua de Portugal. 

El río nos trae hasta el muelle de Ervedosa do Douro, a 
la altura de la desembocadura del río Torto en el Duero. La 
carretera nacional EN222 viene desde Vila Nova de Foz Côa 
y nos conduce hasta el cruce de caminos que nos hace elegir 
entre Pinhão y Régua, a ras de río. 

Subimos y bajamos, en una sucesión de curvas sin fin, 
por un paisaje accidentado. No hay otra opción que visitar 
estas tierras sin prisa. No podemos dejar de detenernos en 
cada mirador, -y hay muchos señalizados, pero aquí cual-
quier alto deja unas vistas que nos hacen parar el coche y 
el pensamiento-, en el de Frei Estevão se extiende ante no-
sotros la campiña surcada de viñas en bancales, formando 
una enorme escalinata, desde la orilla hasta el cielo. 

San Salvador del Mundo nos domina, nos atrae, se impo-
ne con su fuerza telúrica, granítica, con su retama de leyen-
da casamentera, la Fraga del Diablo, las capillas, las chum-
beras… El viento sopla siempre en este alto. Nos comunica 
el poder del Duero, aparentemente domesticado, que saca 
su carácter cuando se le molesta. 

Por todos lados, hay cipreses que marcan límites y apo-
yan el trabajo de los muros en piedra seca, obra humana 

de las más admirables de Portugal. Un trabajo de domes-
ticación realizado con la misma constancia que el río en su 
curso. 

Aquí todo el mundo hace vino, por vocación o por afi-
ción. La armonía del paisaje es fruto del pragmatismo. En 
la sencillez radica su belleza. Es el paisaje de la denomina-
ción de origen más antigua del mundo (1756). Pero aquí no 
se viene sólo a beber vino de Oporto, que lo hay en todas 
partes. Por muchos cruceros, muchos pasajeros de tren, por 
muchos amantes del ‘slow driving’ y muchos aficionados al 
enoturismo, el Valle del Duero se planta e impone el respeto 
que merece. A base de silencio. 

SÃO JOÃO DA 
PESQUEIRA  
EN 10 TIPS
Carretera panorámica EN222

Tren del Duero (Estación Ferradosa)

Cruceros fluviales

Gran Ruta Europea del Vino (GR14)

60 bodegas abiertas al público

Red de Miradores

San Salvador del Mundo

Museo del Vino

Museo Eduardo Tavares

Vindouro- Fiesta de la Viña y del Vino
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El rejoneador charro toma la alternativa el próximo 3 de septiembre en Valladolid  
junto a Diego Ventura y Guillermo Hermoso de Mendoza.

Toni Sánchez

L a plaza de toros del 
Paseo Zorrilla de Va-
lladolid será testigo 
en la próxima Feria 

Taurina de Nuestra Señora de 
San Lorenzo de la alternativa 
del rejoneador salmantino Ser-
gio Pérez. El peñarandino se 
anuncia en un cartel de máxi-
ma repercusión junto a Diego 
Ventura y Guillermo Hermoso 
de Mendoza para lidiar astados 
de la ganadería salmantina de 
El Capea y San Pelayo. “Es una 
fecha muy importante, ya que 
tomo la alternativa con los dos 
rejoneadores que más están 
apretando en este momento”, 
manifiesta Sergio Pérez, quien 
se muestra muy ilusionado ante 
esta cita que lleva marcada en 
rojo bastante tiempo en su ca-
lendario: “La verdad es que 
creo que la gente se va a sor-
prender conmigo y va a ser una 
tarde muy bonita”. 

Sergio Pérez es un joven de 
Peñaranda de Bracamonte que 
con tan sólo veintiún años está 
a punto de doctorarse en el arte 
del rejoneo. Nuestro protago-
nista echa la vista atrás para 
recordar sus comienzos en esta 
larga travesía: “Llevo montan-
do a caballo desde los dos años 
y esto ha ido creciendo poco a 
poco. Todo empezó cuando un 
amigo mío me regaló un caba-
llo y empecé a ir a las vacas con 
él. Ese caballo tenía experien-
cia y yo me encontraba muy a 
gusto con él. Me empezó a picar 
el gusanillo y todo ha ido a más 
hasta que decidí tomarme en 

serio querer ser rejoneador y 
empezar a torear en plazas de 
toros”.

Al igual que sucede con los 
novilleros que quieren conver-
tirse en matadores de toros, no 
es fácil abrirse paso para poder 
llegar a competir con las figuras 
del toreo en las grandes ferias: 
“Hay que dar la talla todas las 
tardes, dejar al público conten-
to y que la gente salga hablan-
do de ti cada día que va a ver-
te”. Además, uno de los aspectos 
que también hay que tener en 
cuenta es que en las ferias tau-
rinas se programa, por norma 
general, un único festejo de 
rejones, lo que hace que la re-
ducción de puestos sea notoria: 
“En las ferias casi siempre hay 
cinco o seis corridas de toros y 
sólo una de rejones, pero la ver-
dad que al público cada vez le 
está gustando más y cada vez 
hay más festejos de este tipo”, 
explica Sergio Pérez, quien en 
la temporada de 2022 toreó un 
total de 16 festejos, cortando 40 
orejas y 5 rabos. Unas cifras que 
invitan al optimismo y a la espe-
ranza de que Salamanca cuente 
con una figura del rejoneo, algo 
que ilusiona al rejoneador sal-
mantino: “Es bueno que salgan 
rejoneadores salmantinos en 
una tierra de toros y toreros 
como la nuestra. La verdad que 
es un orgullo llevar la bandera 
de Salamanca en el escalafón 
de rejoneadores. Mi tierra no la 
cambio por nada”. 

Sergio Pérez tiene 
claro que su objetivo es 
“ser la máxima figura 

 “Es un orgullo llevar la bandera 
de Salamanca en el escalafón de 

rejoneadores” 

EL REJONEADOR SERGIO PÉREZ A LAS PUERTAS DE SU ALTERNATIVA

Sergio Pérez
Rejoneador
Fotos: Pablo Angular
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del toreo a caballo”. En-
tre esos deseos de ser el 

mandón del rejoneo, el joven 
de Peñaranda de Bracamon-
te desvela las claves del auge 
de las corridas de rejones, que 
cada vez cuentan con un mayor 
número de adeptos: “Bajo mi 
punto de vista, en el espectácu-
lo de rejones hay más variedad 
y es más completo que el toreo 
a pie. Está entre el toreo y un 
espectáculo ecuestre, y esa co-
nexión entre el toro, el caballo 
y el rejoneador la gente la va-
lora y le gusta mucho”. Sus re-
ferentes son Pablo Hermoso de 
Mendoza y Diego Ventura, las 
dos grandes figuras en la histo-
ria del rejoneo. Con dos tauro-
maquias diferentes, el navarro 
y el hispano luso son fuente de 
inspiración para Sergio Pérez: 
“Cada uno con sus diferencias, 
ambos son mis referencias. Eso 
es lo bonito, que al igual que en 
el toreo a pie cada uno de los 
rejoneadores seamos diferen-
tes, porque si fuésemos todos 
iguales… la gente sólo iría un 
día a los toros a ver a uno y ya 
tendría todo visto. El ser dife-
rentes le da esencia al espectá-
culo”. El rejoneador salmantino 
se muestra firme en su convic-
ción de abrirse paso: “Tengo mi 
propia forma de torear, cogien-
do lo mejor de cada uno e inten-
tando sacar lo mejor que tengo 
dentro de mí mismo”. 

La preparación de Sergio Pé-
rez y sus caballos se compone de 
jornadas maratonianas en sus 
magníficas instalaciones en la 
entrada a Peñaranda de Braca-
monte. “Empiezo a entrenar to-
dos los días a las siete y media 

de la mañana y muchos días 
me dan las nueve o las diez de 
la noche aquí”, manifiesta el re-
joneador, quien continúa expli-
cando: “Suelo montar entre tre-
ce y catorce caballos cada día, 
mas los potros nuevos. Eso te 
pone muy fuerte, así que no de-
dico demasiado tiempo al ejer-
cicio físico propiamente dicho, 
aunque sí me gusta caminar 
un rato por la mañana”. Pé-
rez desvela que “en un caballo 
busco que tenga habilidad, que 
tenga fuerza, que tenga esa ex-
presividad necesaria para lle-
gar al público en la plaza, que 
llene el escenario nada más que 
sale al ruedo”. La ilusión con la 
que prepara su cuadra se palpa 
en su mirada y en sus gestos: 
“Tengo la mitad de los caba-
llos preparados por mí porque 
creo que para un rejoneador 
es lo más importante: domar 
sus propios caballos para po-
der torear después con ellos 
como uno lo siente. Comprarlos 
domados y preparados para 
torear tiene su mérito porque 
tienes que adaptarte después a 
ese caballo, pero ponerlo a fun-
cionar desde cero creo que es lo 
más complicado que hay, pero 
a la vez lo más bonito y grati-
ficante”. El rejoneador charro 
añade: “Puedo presumir de que 
con veintiún años y sólo dos 
años toreando tengo más de la 
mitad de mi cuadra preparada 
por mí, lo que me enorgullece”. 

El proceso de preparación de 
un potro hasta convertirlo en 
caballo de rejoneo tiene sus cla-
ves: “Primero hay que domar al 
potro en clásica, que es la base 
de todas las domas, y después 

adaptarlo al rejoneo”, explica 
Sergio Pérez, quien continúa: 
“Todos los caballos no valen 
para lo mismo. Ellos, al igual 
que las personas, tienen facili-
dad para una cosa. Por lo tanto 
hay que buscar esa facilidad y 
ponerlos a torear en esas cir-
cunstancias. Eso implica unos 
dos años y medio aproximada-
mente”. Este trabajo de doma 
y preparación de un caballo es 
algo que apasiona al rejoneador: 
“Domar un potro mío, sacarlo a 
torear y que lo haga perfecto en 
la plaza de toros delante del toro 
es lo que más me llena.  Además, 
bordar una faena y ver que el 
público lo está viviendo como lo 
estás sintiendo tú… es una sen-
sación indescriptible”. 

La cuadra de Sergio Pérez se 
compone actualmente de catorce 
caballos en condiciones óptimas 
para salir al ruedo de cualquier 
plaza de toros. Por cuestiones lo-
gísticas y de espacio en el camión 
del que dispone para acudir a 
torear, el rejoneador salmanti-
no viaja a cada cita con tan sólo 
nueve de esos catorce caballos. 
Luna, Ingenio, Hebreo, Fonseca, 
Lambrusco o Manglar son algu-
nas de las joyas de la cuadra de 
Sergio Pérez, quien desvela que 
está preparando para debutar 
el año que viene un caballo muy 
especial: “Tengo un hermano de 
Nazarí (caballo histórico de la 
cuadra de Diego Ventura que 
fue retirado en la pasada Feria 
de San Isidro en Las Ventas de 
Madrid tras una faena anto-
lógica) en el que tengo puesta 
mucha ilusión y que el año que 
viene quiero debutar con él”. 
Precisamente Nazarí es uno de 

los caballos favoritos de Sergio 
Pérez a lo largo de la historia del 
rejoneo, aunque también desta-
ca a Gallo, ejemplar mítico de 
la cuadra de Pablo Hermoso de 
Mendoza. “Ha habido caballos 
muy importantes en la historia 
del rejoneo que ojalá pueda te-

ner yo algo parecido algún día 
en mi cuadra”, finaliza Sergio 
Pérez, quien con el sol cayendo 
sobre los campos de Peñaranda 
finaliza una de sus jornadas de 
preparación de cara a la cita de 
la alternativa. Por trabajo e ilu-
sión seguro que no va a ser. 
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Rubén Andrés ha sucedido en el cargo de director deportivo a Toni García e intentará 
llevar al equipo a buen puerto en el estreno de Roberto Pescador como presidente

Carlos Cuervo

R ubén Andrés es el nuevo hom-
bre fuerte de Unionistas para 
la temporada que arrancará a 
finales de este mes de agosto. 

Así, el soriano, de 37 años de edad, ha su-
cedido en el cargo de director deportivo 
a Toni García e intentará llevar al club 
a buen puerto en el estreno de Roberto 
Pescador como presidente tras el adiós de 
Miguel Ángel Sandoval. 

En su carrera profesional cuenta con 
una amplia experiencia a la hora de co-
mandar parcelas deportivas. En la campa-
ña 17/18 dirigió la del histórico Real Jaén 
y en el siguiente curso logró el ascenso 
a Segunda B con el Mérida. Durante la 
20/21 fue el director deportivo del DUX 
Internacional de Madrid, con el que con-
siguió el ascenso a Primera Federación. 
En los dos últimos campeonatos lideró la 
parcela deportiva del Numancia y alcanzó 
un nuevo ascenso a Primera Federación 
con el cuadro de Los Pajaritos en la tem-
porada 21/22, aunque en la 22/23 perdió 
la categoría de bronce.

PREGUNTA: ¿Cómo ha sido la llega-
da a un club como Unionistas? 
RESPUESTA: Muy buena. Hay un grupo 
de trabajo en Unionistas que es completa-
mente espectacular y estamos convivien-
do todo el día juntos, por lo que ponemos 
todo encima de la mesa y estudiamos al mi-
límetro cada cualidad de los jugadores. Se 
habla de que es un club familiar y es total-
mente cierto, dado que no paramos desde la 
mañana hasta la noche. Intentamos tomar 
las mejores decisiones para que el equipo 
funcione. Estoy feliz y motivado. Unionistas 
es el sitio perfecto para trabajar.

P: ¿Qué te has encontrado en el club?
R: El inicio de Unionistas lo viví de cerca 
y conozco de toda la vida a Tejedor, San-
doval y Pescador. He venido mucho por 
Salamanca y hace años que viví aquí, pero 
es un sitio en el que no había trabajado… 
pero sí que es muy familiar para mí. Al pi-
sarlo por primera vez me dio la sensación 
de haber estado toda la vida en él. Siem-
pre hay cosas muy buenas que te sorpren-
den a diario y Unionistas supera lo que 
piensas. Es un club espectacular.

P: ¿Cuál fue el motivo principal 
para venir a Salamanca?
R: Nuestro trabajo es ver mucho fútbol y 
viajar, el ambiente que he vivido en el Rei-
na Sofía para ver fútbol desde otro club 
como el Numancia es lo que más te llama 
la atención. La afición lleva en volandas a 
su equipo desde el minuto 1 al 90. La gen-
te del club me ha comentado que nunca 
se ha pitado a ninguno de sus jugadores 
en toda la historia y eso es algo que no se 
ve en todas partes. Aquí hay motivación y 
ganas de trabajar a tope.

P: ¿Cómo está siendo el día a día?
R: Está siendo una locura. Me encontré 
una plantilla con tan solo dos jugadores 
como Ramiro y Nespral, pero le hemos 
ofrecido la renovación a otros cuatros, 
aunque solo dos han aceptado nuestra 
propuesta. Con cuatro jugadores ya em-
piezas a construir y me reuní con Dani 
Ponz para hablar de los jugadores que 
queríamos, el sistema que nos gustaría 
emplear y los perfiles a buscar. Puse 6 o 
7 nombres sobre la mesa de cada posición 
y empezamos a valorar entre él, Llácer, 

Trapero, Turi… La plantilla está hecha 
desde los cimientos y hablamos a diario. 
Me encanta ir a los entrenamientos todos 
los días, luego comemos juntos el cuerpo 
técnico y yo para crear un ambiente sano.

P: ¿Cuánto de complicado ha sido 
hacer una plantilla casi desde cero?
R: Yo casi lo prefiero. Si queremos que el 
equipo sea bajo mi idea y la del cuerpo 
técnico, todo se complica si tienes ya a 15 
futbolistas. Así podemos traer a los juga-
dores que nosotros queramos, por lo que 
es algo positivo más que preocupante.

P: ¿Cómo de importante es ver los 
entrenamientos para ti?
R: Mucho. Es necesario estar en el día a 
día sin ninguna duda. Muchas personas 
piensan que un director deportivo solo 
está para firmar jugadores y durante el 
año apagamos muchísimos fuegos. So-
mos el nexo entre la directiva, el cuerpo 
técnico o los jugadores. Me gusta ver los 
entrenamientos porque habrá jugadores 
que se acerquen a mí o al cuerpo 
técnico para decirnos que no tiene 

Rubén Andrés posa para SALAMANCA AL DÍA en el Reina Sofía, su nuevo hogar    |  Foto: David Sañudo

“Unionistas es el sitio perfecto 
para trabajar. NO IREMOS A  

NINGÚN SITIO A EMPATAR,  
DA IGUAL EL RIVAL”



77DEPORTESwww.salamancartvaldia.es

minutos conforme pasan las jorna-
das, por lo que me gusta conversar 
con ellos. Yo les diré lo que pienso 

y hay veces que deben dar un paso más, 
igual que al contrario. Ver lo que pasa te 
da mucha información para tomar deci-
siones.

P: ¿Qué perfil de jugador estás bus-
cando para Unionistas?
R: El club tiene un gen muy competitivo 
y hay que traer jugadores con hambre. 
Son frases hechas, pero es la realidad y 
tienen que fijarse más en el tema depor-
tivo que en el económico. Unionistas ha 
sido un escaparate en los últimos años y 
el objetivo es que las cosas salgan bien. 
La categoría es un trampolín para estar 
en el fútbol profesional en años futuros.

P: ¿Cuál es la posición que más 
priorizas para fichar?
R: Estamos mirando del centro del cam-
po hacia delante. Nos falta un delantero 
y mínimo un extremo (antes de fichar 
a Albert Planas). Debemos jugar con el 
presupuesto y luego veremos lo que nos 
queda más cojo durante la pretempora-
da, ya que para eso están los amistosos. 
Ahora toca hacer probaturas y que los 
jugadores se acoplen. Igual hace falta un 
central, un lateral izquierdo que pueda 
actuar también de extremo… eso lo ire-
mos viendo. 

P: ¿Has notado que hay jugadores 
que priman más lo que es Unionis-
tas que el dinero?
R: Hay de todo. El tema de la afición de 
Unionistas es un aliciente completo para 
venir a Salamanca, pero está claro que el 
70% de los jugadores lo único que ven es 
el salario de primeras. Son trabajadores 
con un caché económico que han adqui-
rido de aquella manera en algunas oca-
siones y en otras es justo. Hay futbolistas 
que sí que ven un buen equipo en Unio-
nistas y la ciudad es espectacular para vi-
vir a la hora de aceptar la propuesta.

P: ¿Cuál es el objetivo para este 
año?
R: Nuestro objetivo tiene que ser com-
petir cada fin de semana y que estemos 
orgullosos al salir del campo. El fútbol 
es una carrera de fondo: lo mismo estás 
bien en la jornada 32 y acabas bajando 
como me pasó con el Numancia el año 
pasado o peleas por el playoff. Hay que 
tener un buen grupo humano en el ves-
tuario y debemos ser una piña para so-
ñar con cualquier cosa. Somos uno de los 

presupuestos más bajos, pero iremos a 
por cualquier rival. No iremos a ningún 
sitio a intentar empatar, da igual el rival.

P: ¿Quiénes son los grandes candi-
datos a pelear por el ascenso para 
ti?
R: Siempre se te van los ojos al Deportivo 
de La Coruña por presupuesto e historia, 
pero no se le puede dar como gran favo-
rito. Está todo muy igualado y pueden 
pasar demasiadas cosas. No es tan fácil 
ascender como parece…

P: ¿El hecho de que Unionistas lle-
ve tres años rozando el playoff es 
una presión añadida o una motiva-
ción como director deportivo?
R: Siempre lo veo como un reto. Los que 
trabajamos en esto somos los primeros 
que nos metemos presión. Parecía que 
el Linares solo tendría una oportunidad 
para jugar el playoff y luego volvió a estar 
ahí arriba peleando por todo. Lo que ha 
pasado en los últimos años ha sido muy 
bonito para Unionistas, pero ahora ya 
solo vivimos del presente y hay que in-
tentar pelear para estar lo más arriba po-
sible. Somos ambiciosos sin duda.

P: ¿Cómo de importante es el he-
cho de que siga Dani Ponz como 
técnico?
R: Es vital para mí. En cuanto firmó, yo 
hablé con él y le dije que quería ir de la 
mano juntos. Nos conocemos de hace 
tiempo y Unionistas sabe lo que es Dani. 
Empezar con el mismo entrenador con 
el que se acabó el año pasado es positivo 
y Ponz tiene ese ADN Unionistas que se 
necesita. Es una alegría enorme porque 
es una persona espectacular.

P: ¿Cuáles son los planes con la 
cantera para esta temporada?
R: Estoy muy contento con la gente de la 
cantera porque está compitiendo al máxi-
mo tanto en los entrenamientos como en 
los amistosos. Vamos a tener una planti-
lla más o menos corta con 21 fichas, por 
lo que los jugadores de la cantera van a 
tener la oportunidad de entrenar sema-
nalmente con el primer equipo. Les dije 
que tienen que tirar la puerta abajo y que 
nadie les va a regalar nada. Nosotros no 
vamos a tirar piedras sobre nuestro pro-
pio tejado y si un chico de la cantera nos 
ayuda igual o más que otro, seguro que 
apostamos por él. Soy un enamorado de 
la cantera y ojalá algún jugador que haya 
mamado Unionistas desde pequeño pue-
da debutar con el primer equipo en Liga. 

P: ¿Qué te parece el Reina Sofía 
estando dentro?
R: Tengo ganas de ver el campo ane-
xo a pleno rendimiento para entrenar 
en condiciones. Yo solo había venido 
a ver partidos y mi visión era la de un 
campo lleno que no para de animar. 
En lo de fuera lo ves todo, aunque casi 
no te fijas. Ahora que estoy dentro sí 
que tengo ganas de verlo todo en su 
sitio. Es cómodo tener el gimnasio al 
lado y es un sitio espectacular para 
trabajar en todos los sentidos.

P: ¿Qué mensaje le mandas a la 
afición para este curso en Pri-
mera Federación?
R: Que nos vamos a dejar la vida, 
que nadie lo dude. Trabajaremos al 
100% para que se sientan orgullo-
sos de nosotros, por lo que quiero 
que sepan que el alma está puesta 
en Unionistas.

Nació en Soria y tie-
ne 37 años de edad, por lo 
que buscará dar un salto 
a su carrera en Salamanca 

Tiene varios ascensos a 
la categoría de bronce del 
fútbol español con el Méri-
da, el DUX y el Numancia 

Una de las pasiones del DD 
es ver los entrenamientos, al-
guno que no ocurría en Unio-
nistas desde hace años
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HORÓSCOPO MENSUAL
ARIES
Aries, el planeta Urano hasta el día 14 per-
manece en tu signo y sentirás deseos de 
expandirte y promover cambios. Si bien 
esto será positivo para la realización per-
sonal, sentirás la agresión cuando otros te 
demanden atención. Deberás aprender a 
repartir tus tiempos y, sobre todas las co-
sas, a no actuar con intolerancia, ya que lo 
único que conseguirás será empeorar las si-
tuaciones que vivas. Venus, a partir del día 
8, suavizará un poco las tensiones, y tu in-
tuición te dictará con acierto cómo manejar 
los desafíos. Más de una vez sentirás que tu 
pareja te quiere cortar las alas, y eso no lo 
vas a permitir.

CÁNCER
Cáncer, el día 13, mientras la Luna está en 
tu signo, en la constelación de Leo, tendre-
mos al Sol en conjunción con Venus retró-
grado, lo que aporta mucha luz al despertar 
de la conciencia sobre tu niño interior y 
tu sensibilidad ante la vida. Así que debes 
estar atento a tus sensaciones, a tus pen-
samientos y a las señales que este día te 
ofrece. No lo desperdicies y préstale toda la 
atención que merece, ya que se abren puer-
tas nuevas en tu vida que para ti eran im-
pensables, pero el amor es más fuerte que 
tú, y por más que luches en su contra, no te 
servirá de nada. Escucha un poco más a tu 
corazón y deja descansar tu cerebro.

LIBRA
Libra, el día 27 tienes a Marte en tu signo, 
aportándote fuerzas y entereza para afron-
tar los desafíos de la vida. No te será nada 
fácil, pero la sabiduría aprendida en el ca-
mino es una estrella que te guía. Síguela. Si 
tienes negocios pendientes, la astucia reac-
ciona en ti a tiempo; te reinventas y te trae 
éxito. A nivel familiar tendrás motivos para 
intercambiar opiniones acaloradas; intenta 
no dejarte llevar por la rara situación. Mar-
te también despierta el impulso sexual, así 
que si tienes pareja puedes aprovecharlo, y 
si no, es buen momento para dejarse llevar 
y, ¿quién sabe?, de ahí puede salir un boni-
to romance. Sé feliz.

CAPRICORNIO
Capricornio, las malas influencias plane-
tarias te tratan mal, pero a pesar de ello 
recuerda que cuentas con tus cualidades, 
que te serán de utilidad. Eres trabajador, 
responsable, cauteloso y astuto; todo eso 
aporta la energía que necesitas para salir 
adelante. Esta presión astral se concentra 
en la vida social y la profesional, donde pro-
voca conflictos en tu relación. Evita discutir 
y competir con otros, ya que perderás y todo 
se complicará. Utiliza el diálogo como alia-
do para atemperar los ánimos. Si tu pareja 
no entiende lo que pasa, deja para después 
las complicadas aclaraciones, pero no tomes 
decisiones nada drásticas. De otro modo, te 
arrepentirás.

TAURO
Tauro, el día 1 comienza con un trígono 
entre Marte en Virgo y Júpiter en tu signo, 
que te ayudará a centrarte en tus objetivos. 
El día 8, la luna menguante está en tu sig-
no, lo que te aporta relax. Pero esta luna 
también te ofrece la necesidad de ser tú 
mismo. Ya en la segunda mitad del mes que 
viene, las ideas empezarán a encontrar de 
nuevo su lugar y darán sus frutos. El día 9 
aún tienes contigo las influencias de Urano, 
que va a seguir influyéndote positivamente 
para alcanzar el éxito deseado hasta el día 
29, que se tornará retrógrado en tu signo y 
será entonces cuando se ralenticen un poco 
tus asuntos. 

LEO
Leo, el día 9, Venus retrógrado en tu signo 
cuadrando a Urano en Tauro te trae alguna 
situación inesperada, que te hará sentir in-
satisfecho por no poder realizar algo como 
te gustaría. Pero Venus retrógrado también 
tiene el propósito de amplificar tu fuerza 
creativa. El día 13, mientras la Luna está en 
Cáncer, en la constelación de Leo tendre-
mos al Sol en conjunción con Venus retró-
grado, que te aporta brillo ante los demás y 
un despertar a tu yo del pasado. El día 16, 
la luna nueva en tu signo va a hacer que te 
tomes unos días de reflexión interior pro-
fundamente. Te vendrá bien para encauzar 
tus deseos más soñados

ESCORPIO
Escorpio, el planeta Urano en Piscis a par-
tir del día 15 tendrá una fuerte incidencia 
sobre tu signo, porque te trasmitirá su 
energía y te ayudará a mejorar el trato con 
tus queridos afectos. Período complicado 
para las relaciones de pareja, que afectará 
tu ánimo de forma negativa. La solución 
será tranquilizarse, meditar y controlar tu 
mal carácter para así evitar conflictos. La 
segunda quincena mejorará este mal pa-
norama, ya que te aportará sentimientos y 
emociones que redundarán finalmente en 
favor de tu relación. Disfruta y dialoga para 
sanar viejas heridas.

ACUARIO
Acuario, el día 1, la luna llena en tu signo 
y es la primera superluna del mes. Estas 
energías te influirán sobre tu inconformis-
mo y te harán más rebelde con quien consi-
deras que abusa de ti y de los demás.  Esta 
luna te invita, sobre todo, a que forjes tus 
metas de cara a un futuro mejor. Posible-
mente tengas personas de tu entorno que 
no estén de acuerdo con tus ideas, pero eso 
no va a impedir que cambies tu deseo de 
evolución de tu vida, lo que no te hace fe-
liz. Buen momento para que surjan nuevas 
aventuras que vivir, conocer a alguien espe-
cial, iniciar un amor e incluso para tramitar 
el divorcio. La pasión estará asegurada.

GÉMINIS
Géminis, este mes, a partir del día 8, será 
muy positivo. Lograrás con la pareja acuer-
dos y podréis trabajar juntos en proyectos. 
La comprensión fluirá sin esfuerzo y la 
gente que os rodea traerá buenas energías. 
Disfrutarás de una vida cotidiana e ínti-
ma espléndida. Bajo influjos planetarios 
de éxito, todos los trabajadores del signo 
pasarán por un período lleno de sorpresas 
agradables. Sus ideas se destacarán en los 
medios en que se muevan, abriendo puer-
tas hacia nuevos caminos, y estarán en 
condiciones de evaluar qué es lo más con-
veniente. Además, los ingresos materiales 
crecerán moderadamente.

VIRGO
Virgo, el día 1 comienza un trígono entre 
Marte en tu signo y Júpiter en Tauro, que 
te ayudará a estructurar muchas cosas que 
no tenían un plan de acción. Al día siguien-
te, Mercurio en Virgo abre tu mente y te 
deja ver con claridad el camino. El día 23, 
el inicio de Mercurio retrógrado en Virgo 
te lleva a hacer revisiones importantes en 
cómo llevas la rutina y la salud. Todos los 
eventos astrológicos que hasta ahora han 
afectado a tu interior también han afectado 
a tu cuerpo; es hora de cuidarlo también. 
Es muy probable que surjan deseos que 
formen parte del plan que Venus retrógra-
do también tiene para ti.

SAGITARIO
Sagitario, el día 24, la luna creciente en tu 
signo te va a dar ánimo y fuerzas para llevar 
tu día a día y todo lo que conlleva tanta ac-
tividad por tu parte. Si estás de vacaciones 
tendrás la necesidad de ir a todos los sitios, 
y aunque eso te agote vas a aguantar por 
el disfrute que supone para ti. Si estás tra-
bajando, tu mente estará al máximo nivel 
para conseguir tus objetivos. Vas a brillar, 
y ese resplandor llega a más de una perso-
na interesada en ti, con lo cual es buen mo-
mento para ser un poco más sociable y de-
jarte llevar por la vida y sus cosas buenas. 
Recibes buenas noticias de personas de tu 
entorno o familiares.

PISCIS
Piscis, el día 2 Mercurio en Virgo hace opo-
sición a Saturno en tu signo para recordarte 
que algunas cosas no se estructuran racio-
nalmente, que es necesario dejar espacio a 
tus sentimientos. El día 31 tienes la Luna 
llena en tu signo, la segunda superluna de 
este mes, que enviará sus energías espiri-
tuales para que pienses más en ti y ordenes 
tus deseos en prioridades en este momen-
to, que es el más oportuno para ti. La sensi-
bilidad al ver esta superluna te conmueve y 
removerá tus sentimientos más profundos 
y ocultos para aceptarlos de una vez y en-
frentarlos sin miedo a que los demás influ-
yan con sus decisiones en ti.
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DIFERENCIAS (ENCUENTRA LAS 7 DIFERENCIAS)

Encuentra las 20 siguientes  palabras:

HORIZONTALES

1: Raíz seca y guisada de la oca del Perú. Aseada. 2: 
Atasco, obstruyo. Poseer. 3: Recipiente usado para 
guardar la sal o servirla en la mes. Niño pequeño. 4: 
Toma, coge. Pueblos de escaso vecindario. 5: Forma 
en que una persona se comporta ante un determinado 
estímulo. Símbolo del Aluminio. 6: Símbolo químico 
del oxígeno. Celebrábamos con risa. Constante de 
Napier. 7: Símbolo químico del neón. Amansaseis. 
8: Monarquías. Comité Olímpico Internacional. 9: 
Concederé, otorgaré. Secadal. 10: Dirá oraciones 
religiosas. Practiquen natación. 11: Detendré, finalizaré. 
Cubre el suelo con losas.

VERTICALES

1: Contrajeron matrimonio. Abreviatura de documento. 
2: Pusiese ataduras. Formaré eras. 3: Sembrar a 
voleo. Existías. 4: Me dirigiré. Hiciera una cesión. 
5: Rezo, plegaria. Interjección que se emplea en el 
ejército para indicar que una orden ha de cumplirse 
inmediatamente. 6: Duodécima letra del abecedario 
español. Percibíamos olores. Constante de Napier. 7: 
Símbolo del ástato. Domesticasen. 8: Sustancias que 
producen en el organismo graves trastornos o la muerte. 
Sustancia blanca cáustica que se hidrata produciendo 
calor al contacto del agua. 9: Espadaña. Acción y efecto 
de secar o secarse. 10: Compacta, espesa. Átomos con 
carga eléctrica. 11: Barbeché. Hiere.

1. Acodar

2. Anfeta

3. Bachillerato

4. Bamba

5. Beige

6. Bibliográfica

7. Cabaré

8. Canguro

9. Carga

10. Ciudad

11. Comprar

12. Francocanadiense

13. Harapienta

14. Imaginable

15. Isleña

16. Nauseabunda

17. Oporto

18. Pedir

19. Sordo

20. Tecnológica

CRUCIGRAMA
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